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TSE amplia poder da Corte para 
remover notícias falsas da internet

segundo turno

Resolução também prevê a redução do tempo de retirada dos conteúdos pela rede social no dia da eleição. Página 15

Movimentação 
de cargas cresce 
17% no Porto 
de Cabedelo

Dnit interdita 
BR-230 para 
retomar obras do 
viaduto do Poço

No acumulado do ano, 
movimentação passou de  970 
mil toneladas e deve chegar a 
um milhão no fim do mês.
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Previsão é que a pista 
principal fique fechada por 
cerca de um mês; veículos 
trafegam pela marginal.

Página 5

Inadimplência 
atinge novo 
recorde em 
setembro

Show reúne 
canções de 
compositoras 
paraibanas

Quatro em cada 10 brasi-
leiros adultos estavam nega-
tivados mês passado, alta de 
0,93% em relação a agosto.
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Maria Alice vai mesclar 
músicas autorais com as 
de Nathalia Bellar, Cátia 
de França e Socorro Lira.
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Liz Truss afirmou que a “situação atual” da política no país não permite que ela “entregue o mandato para o qual foi eleita”. Página 16

Após 45 dias no poder, premiê britânica renuncia

Foto: Simon Dawson/No 10 Downing Street

HULW, em JP, inaugura equipamento 
para exame de densitometria óssea

n “A Filosofia chama a verdadeira 
autoridade de ‘autoridade 
ontológica’ que, por si só, impõe-
se e obtém respeito da consciente 
maioria, numa rápida demonstração 
que domina conhecimento”.

Damião Ramos Cavalcanti
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Mostra de arquitetura e decoração, montada em 
João Pessoa, está aberta ao público até o dia 29.
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Nordestinidade em alta 
na Luxo Décor Brasil

n “Respirar com consciência é 
um aprendizado das emoções. 
É um aprendizado, ainda, 
sobre algo mais misterioso e 
profundo, a experiência do 
sagrado em nós”.

Sandra Raquew Azevêdo
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NA PARAÍBA

A Covid em números

NO BRASIL

NO MUNDO

MORTES

653.999

34.818.774

624.599.147

10.406

687.544

6.567.281
Fonte - PB: SES-PB/ BR: G1/ Mundo: Microsoft Bing Covid-19 Tracker

CASOS vACINAS APLICADAS

9.525.678

473.101.313

12.842.705.026

CG sedia, a 
partir de hoje, 
Sul-Americano 
de Basquete

Arena da Unifacisa vai 
receber os jogos do grupo 
D, que tem entre seus ti-
mes o Basquete Unifacisa. 

Página 21

Fo
to

: G
ab

ri
el

la
 T

ay
an

e/
U

ni
fa

ci
sa

Procedimento, 
gratuito à população 

após regulação 
municipal, permite 

avaliação de perda óssea, 
geralmente detectada em 
doenças como osteopenia 

e osteoporose. 
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Mês de Prevenção ao Câncer
de Mama

Prevenção é vida!

Se conheça,
Se cuide,
Se ame.

Fundado em 2 de fevereiro de 1893 no governo de álvaro Machado
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Os ipês amarelos estão em flor, na capital paraibana. Com eles, ressaltan-
do-se aqui os do Parque Solon de Lucena, a estação parece tornar-se mais 
Primavera. A paisagem da cidade, na mescla do que é invento humano e 
criação da natureza, torna-se mais bonita, porquanto mais colorida. Um 
convite, endereçado às pessoas que nela moram ou que a visitam, para de-
dicarem mais, do tempo dos olhos, à contemplação dessa beleza.

Assim como fazem os japoneses com as cerejeiras - embora essa florada 
seja cultuada em todos os continentes -, os moradores da capital paraibana 
deveriam apreciar mais esse que, nesta circunscrição litorânea, é um dos 
mais belos espetáculos naturais, nos meses solares das árvores e das flores. 
Muitos encantam-se com aquele imenso jardim público, é verdade, mas a 
reverência deveria ser maior e, preferencialmente, coletiva.

Existem pessoas que param sempre para apreciá-los, claro. Há, inclusive, 
aquelas que até sabem das incertezas relacionadas aos ipês amarelos, de-
vido às mudanças climáticas provocadas pelos exageros humanos sobre o 
planeta. Este ano, as flores vieram até cedo – talvez incentivadas pela abun-
dância de chuvas. Mas já tardaram até janeiro, desesperançando as retinas 
acostumadas ao dourado de suas formas, brilhos e tons.

Os ipês da Lagoa reforçam o sentimento de pertencimento. “Dá gosto ser 
desta cidade” - é como se as pessoas que os vissem floridos, despetalando-
se ao sabor dos ventos, pensassem assim. Dizem que as cores podem in-
fluenciar a psicologia das pessoas. Da amarela, em particular, afirmam que 
aguça a atenção, empresta leveza ao corpo e à alma, faz brotar sorrisos nos 
lábios e otimismo na mente. Quem dera fosse realmente assim.  

Certamente deve existir, nesta capital, historicamente identificada com a 
natureza, quem defenda a criação de um Dia Municipal de Parar Para Ver 
os Ipês Floridos do Parque Solon de Lucena. Imagine-se, então, a cidade in-
teira consagrando 24 horas de um outubro, por exemplo, para admirar as 
pequenas e grandes árvores de sebes amarelas da Lagoa. As crianças fa-
zendo a festa no tapete formado pelas chuvas de pétalas.

Por fim, importa procurar perceber sempre os cerca de três mil pés de 
ipês, entre amarelos, roxos e rosas, que dizem habitar o solo da capital. Eles 
estão explícitos no Parque Solon de Lucena, mas amostram-se, também, em 
vários outros lugares, acentuando-se, por exemplo, na densa cobertura da 
Mata do Buraquinho, como se fossem buquês de ouro. Em tempos incer-
tos, a esperança encontra alento nos ipês de todas as cores.

Crônica

Os ipês da capital
Editorial

Damião Ramos Cavalcanti   
damiao.r.c.@uol.com.br | Colaborador

A crise de autoridade
Há momentos na sociedade, em que se sus-

cita o tema sobre a autoridade. Atualmente 
muito se fala desse assunto, presente em casa 
à presidência do país, como também até em 
sala de aula, sem que a professora ou o profes-
sor consiga ser respeitado, diante de três de-
zenas de alunos. Existem várias razões para 
que isso aconteça. Quando a razão maior não 
existe naquele em quem estaria tal responsa-
bilidade, logo se verifica que lhe faltam os ta-
lentos e habilidades para que imprima respei-
to diante daqueles que deveriam receber seus 
serviços de liderança. Também, por distúrbios 
desde pequeno, formam-se uns que, em qual-
quer circunstância se sobressaem como des-
fazedores da autoridade do momento. Esses 
cresceram quebrando vidraça, louças, e até 
brinquedos sem parar, desobedecendo as ad-
vertências do pai ou da mãe: “Não faça isso, 
meu filhinho”; e ele quebrando as coisas, sem 
parar. Cresce assim, quebrando coisas maio-
res, violento adulto, especializado em destruir 
instituições ou entidades, que se caracterizem 
pela ordem e pela organização. 

A Filosofia chama a verdadeira autoridade 
de “autoridade ontológica” que, por si só, im-
põe-se e obtém respeito da consciente maioria, 
em silêncio ou falando, numa rápida demons-
tração que domina conhecimento sobre o as-
sunto, para o qual se torna autoridade, ou de-
finidora, ou conclusiva ou conciliadora. Esse 
destaque incomoda quem quer tomar o seu 
lugar, logo pronunciando diatribes, com pro-
nunciamentos críticos e injuriosos em relação 
à verdade objetiva. Mentir sempre se consa-
grou a grande arma desses invejosos emba-
tes, saltando os limites dos fatos reais e ver-
dadeiros. Tais perfídias têm sido objeto nas 
redes sociais, na TV e no rádio, como também 
em pequenas reuniões. Logo se percebe, na 
cara do desrespeitador, o perfil do impróprio 
à circunstância. Tal perfídia no linguajar co-
mum: “Sou sincero”. Esse é gente a que “não 
se dá respeito”. A sinceridade, assim, é aque-
la que revela as más qualidades de si própria.  

Num seminário que fiz, em 1981, em Paris, 
estudou-se o “Fundamento Natural da Auto-
ridade”, contrapondo-se à “Crise de Autorida-
de”, na atualidade. Os consensuais resultados 
chegaram à conclusão que a verdadeira auto-
ridade é aquela, espontaneamente, escolhida 

para ser exercida, de acordo com as necessi-
dades sociais e com o conhecimento das qua-
lidades inerentes à função a que se destina. O 
que carece de se fundamentar na “autoridade 
moral”, que segundo os costumes, é a autori-
dade que preserva os valores. Quem exerce 
autoridade deve ser um protótipo praticante 
desses valores e com a mente aberta às neces-
sárias renovações, sem o modismo “do inovar 
por inovar”, aventurando caminhos que con-
tradizem as já consagradas e eficientes estra-
das. Nesse sentido, as autoridades que, sabia-
mente, experimentaram a realidade da vida e 
das suas administrações, sem luta das idades, 
estão mais aptas ao discernimento do que é 
mais vantajoso para o Bem Comum. 

Na próxima semana, o leitor eleitor estará 
diante de autoridades eleitorais. Haverá leis 
a cumprir, contrariando qualquer iniciativa 
desautorizada que queira deturpar o estabe-
lecido. E, por nossa vez, deveremos escolher 
duas magnânimas autoridades: o presidente 
da República e o governador do Estado da Pa-
raíba. Não há tempo para titubear ou ficar em 
dúvida. Devemos eleger uma “autoridade sã”, 
preconizada desde Rousseau, Hobbes e Loc-
ke, que garanta a prática do Bem Comum, de 
acato aos poderes constituídos, de satisfação 
das nossas necessidades e de agrado ao bem
-estar do povo desse nosso país e deste nos-
so Estado.

O lugar reúne todas as condições para 
se tornar um dos principais pontos de re-
ferência da cidade e se constituir em im-
portante polo de atividades turísticas. Do 
alto de sua formação rochosa que se so-
bressai em todas as suas direções da cida-
de é possível se apreciar um dos mais belos 
pôr do sol do Sertão. Mas o lugar vem ten-
do, cotidianamente, sua beleza usurpada 
e vilipendiada pelo descaso governamen-
tal e pela ganância de interesses econômi-
cos que tecem estranhas e fantasmagóricas 
esculturas de teias e fios que sustentam an-
tenas e destoam da natureza, afugentan-
do o belo, que se acanha diante da agres-
são desmesurada.

A agressão tecnológica caminha par-
ceira com a ocupação humana que, acon-
tecendo de forma espontânea e desorde-
nada, vai engolindo mato, córregos, grutas 
e expondo o risco de pedras que, suspen-
sas, aumentam a ameaça de despencar so-
bre gentes e posses. De esgotos que, livres 
de canalizações, correm desregrados tan-
gendo insetos e odores. De becos inóspi-
tos e casebres insignificantes que ganham 
a condição de habitação para a simplicida-
de de gentes, gatos, cães e sonhos.

O argumento de que impedimentos 
técnicos entravam a remoção do emara-
nhado de antenas que feiosamente emol-
duram seu espinhaço soa como uma pro-
fecia esdrúxula e descabida. Como todo o 
conhecimento que a inteligência humana 
vem acumulando não oferece condições 
para a simples remoção de algumas ante-
nas? Como isso se coloca como intranspo-
nível por barreiras técnicas? Isso soa mais 
como má vontade política ou proteção de 
interesses escusos que, tradicionalmente, 
alimentaram articulações e artimanhas de 
nossa política.

Façamos um prazeroso exercício de 
imaginação e pensemos o nosso Cristo Rei 
livre de todas as antenas que lhes asfixia. 
Coloquemos em seu platô uma simples, 
mas eficiente e aconchegante estrutura, 
com muradas e parapeitos, com miran-

tes, bancos e praças que acolham os visi-
tantes. Instalemos pequenos e aprazíveis 
quiosques onde seja possível o degustar 
de um lanche rápido, de um suco de cajá 
ou graviola, de um picolé de Walmor, de 
uma água de coco. Se instale um eficiente 
sistema de transporte que, com horário de-
terminado e com reconhecida segurança, 
conduza a todos os desejosos em apreciar 
o espetáculo do seu pôr do sol ou apenas 
vislumbrar a cidade e suas cercanias que, 
de acordo com a época do ano, apresenta 
matizes e modulações distintas.

Uma iniciativa quer viria agregada a 
uma ação urgente de revitalização am-
biental do que ainda resta de sua área li-
vre. Replantemos oiticicas, imburanas, ca-
jazeiras, baraúnas, aroeiras e traremos de 
volta sagüis, galos de campina, rolinhas 
fogo pagou, sabiás, bem-te-vis que farão a 
sinfonia para todos aqueles que ousarem 
partilhar tua beleza.

Com certeza, teríamos uma interes-
sante alternativa econômica, uma simples, 
mas aprazível, opção de lazer. E a cidade 
recuperaria um dos seus mais expressivos 
monumentos.

Fica a sugestão. E não cobrarei, sequer, 
os créditos pela autoria da ideia. 

Liberdade para nosso Cristo

Mariana Moreira
moreiramariana@uol.com.br | Colaboradora
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Na creche, aula para as mães
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a ocupação 
humana

Mariana Moreira
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ontológica” que, 
por si só, impõe-se 
e obtém respeito da 
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Hoje e 
amanhã, o 
evento estará 
aberto ao 
público, das 
15h às 21h. A 
entrada custa 
R$ 15 mais 
um quilo de 
alimento não 
perecível

Empresários participam do evento com mais de 60 rótulos de produtos expostos

Primeiro dia teve rodada 
internacional de negócios

Feira de CaChaças do Brasil

Começou ontem, no Espa-
ço Cultural, em João Pessoa, o 
II Seminário e Feira de Cacha-
ças do Brasil – evento que reúne, 
empresas produtoras de cacha-
ça e apreciadores do destilado 
de diferentes regiões do Brasil. 
O evento teve início pela ma-
nhã, com uma rodada interna-
cional de negócios, promovida 
pelo Instituto Brasileiro da Ca-
chaça (Ibrac), em parceria com a 
Agência Brasileira de Promoção 
às Exportações e Investimentos 
(Apex Brasil).

À tarde, uma festa flutu-
ante para dezenas de convida-
dos, realizada em catamarãs, 
na Praia do Jacaré, em Cabede-
lo, também marcou o primei-
ro dia da feira Brasil Cachaças. 
Hoje e amanhã, o evento estará 
aberto ao público das 15h às 21h. 
A entrada custa R$ 15 mais um 
quilo de alimento não perecível. 

De acordo com Fernanda 
Melo, idealizadora do evento e 
especialista em cachaça, empre-
sários e representantes de mais 
de 10 estados brasileiros estão 
participando da feira, que tem, 
pelo menos, 60 rótulos de pro-

dutos expostos.  “Já começamos 
bem, com um sucesso enorme, e 
o que a gente espera é que todo 
mundo vá para o Espaço Cul-
tural e prestigie o evento”, co-
mentou Fernanda, destacando 
que mais de quatro mil pesso-
as devem passar pelo seminá-
rio sediado na capital paraibana.

Além de difundir e apro-
ximar o produtor e o público 
para um consumo consciente 
do destilado, o Brasil Cachaças 
tem como objetivo promover a 
cadeia produtiva, por meio da 
exposição, apresentação e co-
mercialização da cachaça e de 
serviços derivados do setor. É 

o que explica o diretor-executi-
vo do Ibrac, Carlos Lima, ao co-
mentar sobre a primeira roda-
da de negócios, que contou com 
22 investidores internacionais. 

“Os empresários que vieram 
ficaram impressionados com a 
qualidade das cachaças que fo-
ram apresentadas, e com a diver-
sidade de produtos que foram 
apresentados, tendo em vista 
que, além da Paraíba, temos pro-
dutores de estados como Minas 
Gerais, São Paulo, Santa Catari-
na, Rio Grande do Sul, e muitos 
outros”, destacou Carlos.

Ainda de acordo com o presi-
dente do Ibrac, a rodada foi ide-
alizada para ser uma primeira 
ação exportadora de empresas 
que ainda não exportam ou de 
empresas que estão começando 
a exportar. Segundo ele, muitas 
dessas empresas, antes de parti-
ciparem da rodada, foram aten-
didas por um programa de ca-
pacitação em exportação. Na 
Paraíba, o órgão responsável por 
realizar esta ação  foi a Fundação 
de Apoio à Pesquisa do Estado 
da Paraíba (Fapesq).

De acordo com o presidente 
Roberto Germano Costa, a fun-
dação colaborou com a capaci-
tação de 100 empresários, com 
ações voltadas para o desenvol-

vimento do arranjo produtivo 
das cachaças. Ele também desta-
cou a relevância da feira “para a 
valorização do produto, do setor 
da cachaçaria e, acima de tudo, 
para o desenvolvimento da eco-
nomia não só do nosso estado, 
mas de todo o Brasil”.

Já para a presidente da Em-
presa Paraibana de Turismo (PB-
Tur), Ruth Avelino, o evento vai 
gerar, de forma direta e indire-
ta, impactos positivos no turis-
mo paraibano, uma vez que a 
cachaça não é vista apenas como 
um produto de consumo, mas 
como um produto de divulga-
ção da Paraíba. 

“Temos um potencial riquís-
simo, sobretudo com os enge-
nhos localizados na região do 
Brejo, que são verdadeiros atra-
tivos turísticos. Então, um even-
to dessa magnitude vem fortale-
cer e referendar mais essa marca 
do nosso estado”, afirmou Ruth, 
ressaltando que a PBTur tam-
bém está com um stand no Espa-
ço Cultural apresentando os ser-
viços ao público e aos visitantes 
da segunda edição da feira Bra-
sil Cachaças.

Informações sobre a progra-
mação e ingressos podem ser 
obtidas através do site www.bra-
silcachacas.com

Foto: Ortilo Antônio

O primeiro dia da Brasil Cachaças teve festa flutuante para convidados em catamarãs, na Praia do Jacaré, em Cabedelo

Capacitação
Muitas empresas, 

antes de participarem 
da rodada de negócios, 

foram atendidas 
por um programa 
de capacitação em 

exportação

Chegou à Paraíba por 
meio do Grupo de Resgate 
Aeromédico (GRAME), na 
tarde de ontem, o paciente 
Wilson Nascimento, de 34 
anos, residente do municí-
pio de Picuí. Ele foi internado 
no mês de julho na cidade de 
Itubiara, no estado de Goiás, 
após ser vítima de atropela-
mento e aguardava condições 
clínicas favoráveis para a re-
patriação.

O vôo que transportou o 
paciente de volta à Paraíba 
teve duração de quase 10 ho-
ras, com intervalos para abas-
tecimento da aeronave. O te-
nente médico Luciano, que 
acompanhou Wilson duran-
te a viagem, explica que o tra-
balho começou bem antes.  
“Pelo menos uma semana an-

tes do vôo iniciamos os pre-
parativos. Entramos em con-
tato com a unidade que está 
com paciente e com a que vai 
recebê-lo, para garantir que 
haverá leito na sua chegada. 
Sem dúvidas é um trabalho 
desgastante, mas o vôo acon-
teceu sem intercorrências.  O 
desejo de servir e salvar  são 
maiores e fica o sentimento de 
gratidão que é muito recom-
pensador para nós”, declarou.

Após o pouso, Wilson 
Nascimento foi encaminhado 
para o Hospital de Trauma de 
João Pessoa, onde passou por 
avaliações de ortopedistas e 
neurologistas que vão verifi-
car as condições do paciente 
de ir para casa ou ficar sob os 
cuidados do Hospital Regio-
nal de Picuí, onde reside.
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Wilson 
Nascimento foi 
encaminhado 
para o Hospital 
de Trauma de 
João Pessoa, 
onde passou 
por avaliações 
de ortopedistas 
e neurologistas

A irmã do paciente, Djail-
ma de Araújo, aguardava a 
chegada de Wilson e o acom-
panhou até o Hospital de 
Trauma de João Pessoa para 
as avaliações necessárias. “Es-
tou muito feliz, muito emocio-

nada e só tenho que agrade-
cer a todos, principalmente 
à equipe médica que trouxe 
meu irmão para casa”.

O Grupo de Resgate Ae-
romédico foi implantado em 
2021 para realizar o trans-
porte de paraibanos em si-
tuações semelhantes à de 
Wilson Nascimento. Desde o 
início do serviço, três pessoas 
foram repatriadas ao estado, 
o que não seria viável por 
meio rodoviário. Além dis-
so, o transporte intermuni-
cipal também é oferecido, re-
duzindo o tempo de viagem 
e facilitando o acesso aos ser-
viços de referência disponí-
veis na Paraíba. As missões 
são realizadas em parceria 
com o Corpo de Bombeiros 
Militar da Paraíba.

Em busca dE  
adEsõEs (2) 

Em busca dE  
adEsõEs (1) 

UN Informe
Ricco Farias 
papiroeletronico@hotmail.com

PEla PrimEira vEz, Globo admitE  
quE moro aGiu com “ParcialidadE”  

“como sE ExPlica isso?” 

com mais 15 dias  

“Em cima dE notícias falsas” 

Ainda na entrevista, Pollyanna foi provoca-
da a opinar sobre o posicionamento de Venezia-
no Vital (MDB), que ficou em quarto lugar na dis-
puta pelo Governo do Estado e, depois, aderiu a 
Pedro Cunha Lima (PSDB). “Deu um tiro no pé”, 
disse, em referência ao fato de que o senador fez 
a defesa de Lula e, depois, “mudou de lado para 
apoiar um grupo que defende Bolsonaro. Como 
se explica isso?”.  

Última candidata a entrar, oficialmente, na cam-
panha para o Senado, Pollyanna Dutra acredita que 
teria sido eleita caso houvesse mais tempo para tocar 
a campanha na Paraíba. Em sua avaliação, “mais 15 
dias” seriam suficientes para ela ampliar a sua vota-
ção. No primeiro turno, como sabemos, a campanha 
dura apenas 45 dias.   

“A Justiça Eleitoral se preparou mais para essas 
eleições, porque percebeu que a estratégia de Bolso-
naro é montada em cima de notícias falsas”. Do presi-
dente do PT da Paraíba, Jackson Macedo, ao comen-
tar, numa rádio, a decisão do TSE de conceder 340 
inserções a mais para Lula como direito de resposta.   

Deputados da base 
de João Azevêdo estão 
empenhados em am-
pliar a vantagem do go-
vernador neste segundo 
turno. Com articulações 
de Hugo Motta (Republi-
canos) e Tanilson Soa-
res (PSB), o prefeito de 
Baía da Traição, Sergi-
nho Lima (União Brasil), 
aderiu ao socialista – ele 
havia apoiado Venezia-
no Vital do Rêgo, no pri-
meiro turno.  

Já os deputados es-
taduais Chico Mendes 
(PSB) e Moacir Rodri-
gues (PL) também fize-
ram ponte para trazer o 
prefeito e o vice-prefeito 
de Alcantil, respectiva-
mente, Cícero do Carmo 
e Noval Costa, ambos 
do PSD, para o projeto 
de reeleição do gover-
nador. O gestor munici-
pal apoiou a candidatu-
ra de Nilvan Ferreira (PL), 
no primeiro turno.     

O grupo Globo, que glorificou, em passado recen-
te, a figura de Sérgio Moro, admitiu, pela primeira 
vez, que o ex-juiz agiu com parcialidade nos proces-
sos contra Lula (PT). “Ao contrário do que sempre ar-
gumentou, acaba por mostrar que seu objetivo, desde 
os tempos de juiz da Lava-Jato em Curitiba, era atin-
gir Lula, motivado não apenas pelo combate à cor-
rupção, mas também por preferência política e ideo-
lógica”, disse o editorial de O Globo de quinta-feira.  

Pollyanna rEvEla quE tEntou  
falar com ricardo Para quE ElE 
rEtirassE candidatura ao sEnado 

Segunda colocada na disputa pelo Senado, 
Pollyanna Dutra (foto, do PSB) revelou, em entre-
vista a uma emissora de TV, que tentou, sem su-
cesso, conversar com Ricardo Coutinho (PT) para 
que ele retirasse sua candidatura em favor do 
campo progressista e da campanha de Lula – o 
petista ficou na terceira colocação. “Ele se fechou 
numa bolha, não quis papo com ninguém. Ten-
tei falar com ele por meio dos seus interlocutores, 
mas não consegui. Deu no que deu: a divisão dos 
votos do campo progressista contribuiu para ele-
ger um candidato bolsonarista”, afirmou, fazen-
do referência a Efraim Filho (União Brasil), que 
venceu a eleição com 30,82% dos votos válidos 
ou 617.477 votos. A então candidata socialista al-
cançou os 22,84% ou 457.679 votos, enquanto que 
o petista cravou 21,55% ou 431.857 votos. A soma 
dos votos de ambos resultaria em 889.536. Poll-
yanna acrescentou que Ricardo “sabia que esta-
va inelegível, mas mesmo assim decidiu manter 
a sua postulação”.

Foto: Divulgação/ALPB

Ítalo Arruda 

Especial para A União

UTI aérea traz à PB homem atropelado em Goiás
Grupo de resGate
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O número de mortes 
ocorridas no Brasil em 2020 
superou a média dos anos 
anteriores em 190 mil, segun-
do estudo divulgado, ontem, 
por pesquisadores da Funda-
ção Oswaldo Cruz (Fiocruz) 
e da Universidade Estácio de 
Sá. A pesquisa informa que 
morreram 1.556.824 pessoas 

no país naquele ano, 19% a 
mais do que era esperado 
considerando a média pro-
jetada a partir dos anos de 
2015 a 2019.

O ano de 2020 foi o pri-
meiro da pandemia de Co-
vid-19, causada pelo vírus 
SARS-CoV-2, o que apare-
ce na pesquisa com o peso 
das mortes por doenças in-
fecciosas e parasitárias, que 
superaram o esperado em 

480%. Além disso, também 
se destacaram naquele ano 
as mortes por causas indefi-
nidas, o que os pesquisado-
res interpretam como possí-
veis mortes por Covid-19 em 
que houve dificuldade no 
preenchimento das declara-
ções de óbito.

O impacto da pande-
mia na mortalidade não se 
restringe às vítimas de Co-
vid-19 e inclui também as 

mortes causadas pela sobre-
carga nos sistemas de saúde 
e aquelas evitadas por mu-
danças de hábitos durante o 
isolamento social. De acordo 
com a pesquisa, excederam o 
esperado em mais de 10% as 
mortes por doenças endócri-
nas (16%), transtornos men-
tais (29%), doenças cardio-
vasculares (16%), e gravidez, 
parto e puerpério (27%). . 

“As mortes ligadas indire-

tamente à Covid-19 são atri-
buíveis a outras condições 
de saúde para as quais as 
pessoas não tiveram acesso 
à prevenção e ao tratamento 
porque os sistemas de saúde 
foram sobrecarregados pela 
pandemia”, analisam os pes-
quisadores no texto publica-
do ontem. “O número esti-
mado de mortes em excesso 
pode ter sido influenciado 
também pelas mortes evita-

das durante a pandemia de-
vido aos menores riscos de 
determinados eventos, como 
acidentes automobilísticos 
ou acidentes de trabalho.”

Para os autores do estudo, 
entender essa mortalidade é 
importante porque indica a 
necessidade de os sistemas 
locais de saúde serem mais 
resilientes, para que possam 
sustentar serviços essenciais 
de saúde durante crises.

O Museu Seleção Brasilei-
ra, na sede da Confederação 
Brasileira de Futebol (CBF), na 
Barra da Tijuca, no Rio de Ja-
neiro, inaugurou ontem está-
tua de cera em homenagem a 
Zagallo, com a presença do ex-
jogador e treinador, hoje com 
91 anos.

Inspirada na sua última 
passagem como técnico da Se-
leção Brasileira, a obra levou 
cerca de dois anos para ficar 
pronta e envolveu 26 artesãos. 
Com 30 quilos, foi confecciona-
da pelo mesmo ateliê respon-
sável pelas estátuas de Mar-
ta e Pelé, também expostas no 
Museu Seleção Brasileira. Para 
a produção, foram mais de 300 
medições feitas na casa de Za-
gallo, e quase 500 fotos.

“Jamais vou esquecer na 
minha vida as conquistas. Eu 
não pensei que viria aqui na 
CBF um dia com essa repre-

sentação. É impressionante! Eu 
jamais pensei em poder bater 
um papo com o Zagallo”, dis-
se o homenageado.

Carlos Alberto Parreira e 
Américo Faria, dois compa-
nheiros de Zagallo nos tempos 
de seleção, marcaram presen-
ça na homenagem. Represen-
tando a comissão técnica atual 
estava também o técnico Tite: 
“Exemplo, inspiração, huma-
nismo. Tu não sabes o quanto 
representa para o futebol bra-
sileiro. Muito obrigado”,  dis-
se Tite.

Segundo a CBF, a história 
de Mário Jorge Lobo Zagallo 
confunde-se com a da seleção. 
“Ninguém foi mais vencedor 
representando a Amarelinha, 
seja como jogador, técnico ou 
coordenador técnico. Toda 
essa trajetória de identifica-
ção consolidada no coração do 
torcedor brasileiro ficará eter-
nizada no Museu Seleção Bra-
sileira”, diz a nota da CBF.

Zagallo é bicampeão do 

O Sport perdeu a Ilha do 
Retiro na reta final da Série 
B por causa da invasão do 
estádio no jogo com o Vas-
co, no fim de semana. Re-
voltado com as cenas lamen-
táveis protagonizadas por 
alguns de seus torcedores, 
o clube não apenas repu-
diou o ato como abriu guer-
ra para achar o responsável 
por agredir dois bombei-
ros civis que trabalhavam 
na partida. Ainda anunciou 

que está dando total auxílio 
para Juliana Martins e Die-
go Correia.

“Estamos inteiramente à 
disposição dos dois bombei-
ros civis agredidos na con-
fusão. Além das medidas di-
vulgadas pelo clube em nota 
no início desta semana, di-
versos setores do Sport estão 
em contato com os bombei-
ros para prestarem os auxí-
lios necessários”, revelou o 
clube, ontem.

Roberta Negrini, vice
-presidente de diversidade e 

inclusão do time pernambu-
cano, além de integrante do 
grupo da CBF de combate à 
violência, revelou que virou 
questão de honra ao Sport 
entregar o responsável pela 
agressão em Juliana e depois 
um soco em Diego às autori-
dades, mostrando que o clu-
be não compactua com a sel-
vageria presenciada.

“Precisamos ter um papel 
ativo na punição dessa pes-
soa para que isso se torne um 
exemplo aos outros. Eu, pes-
soalmente, estou ajudando a 

polícia na identificação des-
se criminoso e estou cobran-
do, em contato direto com a 
responsável pelo caso”, afir-
mou Roberta.

O Sport ainda trabalha 
de forma direta e incessan-
te ao lado dos órgãos compe-
tentes na busca por identifi-
cação dos demais infratores, 
colocando a infraestrutura 
disponível no clube para as 
investigações, como as câme-
ras de segurança do estádio e 
registros da partida - a exem-
plo de fotos e gravações.

A Comissão de Agricul-
tura (CRA) aprovou ontem 
proposta da Câmara dos 
Deputados que cria a Polí-
tica Nacional de Incentivo 
à Agricultura e Pecuária de 
Precisão. O PL 149/2019, da 
Câmara dos Deputados, re-
cebeu parecer favorável do 
senador Guaracy Silveira 
(PP-TO). Se não houver re-
curso para votação em Ple-
nário, o projeto seguirá para 
sanção presidencial.

O objetivo da proposta 
é aumentar a produtivida-
de e a lucratividade, redu-
zir o desperdício e os custos 
e garantir a sustentabilida-
de ambiental, social e eco-
nômica do setor.

O texto define a agricul-
tura e a pecuária de pre-
cisão como aquelas que 
adotam um “conjunto de 
ferramentas e tecnologias 
aplicadas em um sistema de 
gerenciamento agropecuá-
rio baseado na variabilida-
de espacial ou individual e 
temporal”. É o caso do uso 

de máquinas agrícolas com 
sensores capazes de iden-
tificar a situação do solo. 
Outro exemplo são os pul-
verizadores de defensivos 
automatizados integrados 
a um GPS para evitar que o 
equipamento borrife duas 
vezes no mesmo local.

Essas tecnologias avan-
çadas permitem uma ava-
liação precisa das áreas de 
plantio, levando em conta 
a diversidade e mudanças 
do solo e do clima. De acor-
do com Guaracy Silveira, 
o resultado é um aumen-
to da produtividade e uma 
redução no uso de defensi-
vos agrícolas e fertilizantes.

Algumas das principais 
diretrizes da nova políti-
ca são o apoio à inovação, à 
sustentabilidade e ao desen-
volvimento tecnológico e à 
difusão dessas novas tecno-
logias, e o estímulo à amplia-
ção da rede e da infraestru-
tura de pesquisa. Ele relatou 
que hoje é possível produzir, 
em uma mesma área, três 
vezes mais do que o que era 
produzido em 1970.

O que significa usar a 
terra do modo certo, com as 
sementes certas, com as fer-
ramentas certas, com defen-
sivos e fertilizantes certos 
— exemplificou o relator. 

No relatório, Guaracy 
ainda argumenta que a po-
lítica está alinhada com o 
desenvolvimento sustentá-
vel, “capaz de suprir as ne-
cessidades da geração atual, 
sem comprometer a capa-
cidade de atendimento das 
necessidades das futuras 
gerações, com garantia de 
não esgotamento dos recur-
sos naturais”.

Entidade anunciou que está reabrindo consulta pública para avaliar resolução que restringiu prescrição do CBD

CFM vai rediscutir uso do canabidiol
maconha medicinal

Roberta Jansen 

Agência Estado

Incentivo à agricultura 
e pecuária de precisão

aprovado

Agência Senado

Agência Estado

Sport está auxiliando bombeiros agredidos

CBF inaugura estátua em homenagem a Zagallo

na busca do culpado

no rio

Vinícius Lisboa 
Agência Brasil

Ana Cristina Campo 
Agência Brasil

Brasil teve 190 mil mortes a mais durante o ano de 2020
estudo da Fiocruz

mundo como jogador, tricam-
peão como técnico, tetra como 
coordenador e ainda coman-
dou a seleção nas Copas do 
Mundo de 1998 (vice-campeã) 
e de 1974 (quarta colocada), 
além de somar a coordenação 
técnica na Copa de 2006.

Esse alagoano de Maceió 
disputou 36 jogos pela Sele-
ção Brasileira: 29 vitórias, qua-
tro empates e três derrotas. 

Ele estreou e se despediu de 
sua participação na seleção no 
Maracanã. O primeiro jogo foi 
no dia 4 de maio de 1958, mar-
cando dois gols na goleada de 
5 x 1 sobre o Paraguai. A últi-
ma partida foi em 7 de junho 
de 1964, na vitória de 4 x 1 so-
bre Portugal, jogo pela Taça 
das Nações, competição que 
reuniu Brasil, Argentina, In-
glaterra e Portugal.

Zagallo, 91 anos, marcou presença no Museu Seleção Brasileira

n 

Essas 
tecnologias 
avançadas 
permitem 
uma 
avaliação 
precisa das 
áreas de 
plantio

O Conselho Federal de Me-
dicina (CFM) anunciou, on-
tem, que está reabrindo a con-
sulta pública à população para 
receber contribuições para a 
atualização da Resolução 
2.324/2022, que trata dos cri-
térios para a prescrição do ca-
nabidiol (CBD) medicinal no 
país. A resolução publicada 
na última sexta-feira tornou a 
prescrição do CBD ainda mais 
restritiva do que previa a reso-
lução anterior, de 2014, geran-
do grande polêmica.

Pelas novas regras do con-

selho, os médicos só podem 
prescrever o CBD para o trata-
mento de alguns tipos de epi-
lepsia e, apenas se não houver 
bons resultados com os trata-
mentos tradicionais. A deci-
são veio em um momento em 
que a prescrição de CBD se tor-
na cada vez mais comum para 
diferentes tipos de problemas, 
como depressão, dor crônica, 
fibromialgia.

Com o anúncio da reaber-
tura da consulta pública - desta 
vez não apenas para médicos, 
mas para toda a população - 
qualquer pessoa poderá en-
viar contribuições para o deba-
te, entre os dias 24 de outubro 

e 23 de dezembro. Este é o pri-
meiro passo para que toda a 
resolução seja revista. Médicos 
e entidades já haviam anun-
ciado que continuariam pres-
crevendo o CBD independen-
temente da decisão do CFM.

Na nota divulgada, ontem, 
o CFM se justificou. Lembrou 
que foram avaliados mais de 
seis mil artigos científicos so-
bre o tema e consultados cen-
tenas de profissionais O conse-
lho acrescentou que pauta suas 
decisões pela medicina basea-
da em evidências.

“As conclusões apontam 
para evidências ainda frágeis 
sobre a segurança e a eficá-

cia do canabidiol para o trata-
mento da maioria das doenças, 
sendo que há trabalhos cientí-
ficos com resultados positivos 
confirmados apenas para os 
casos de crises epiléticas rela-
cionadas às síndromes de Dra-
vet, Doose e Lennox-Gastaut”, 
diz a nota.

A manifestação acrescenta 
ainda que o plenário do con-
selho considera “prudente 
aguardar o avanço de estudos 
em andamento, cujos resulta-
dos vão ampliar - ou não - a 
percepção de eficácia e segu-
rança do canabidiol, evitando 
expor a população a situações 
de risco”. O Ministério Públi-

co Federal (MPF) questionou 
o CFM sobre o assunto, e a en-
tidade diz agora que encami-
nhará todas as informações 
solicitadas.

Associações emitem nota
Em nota divulgada, on-

tem, cinco associações se pro-
nunciaram como contrárias à 
decisão do CFM, foram elas: 
Associação Brasileira de In-
dústria de Insumos Farma-
cêuticos (Abiquifi), Associa-
ção Brasileira das Indústrias 
de Química Fina, Biotecnolo-
gia e suas Especialidades (Abi-
fina), Associação Brasileira das 
Empresas do Setor Fitoterápi-

co, Suplemento Alimentar e 
de Promoção da Saúde (Abi-
fasa), Associação Brasileira de 
Organizações Representativas 
de Pesquisa Clínica (Abracro) 
e a Associação Brasileira das 
Indústrias de Canabinoides 
(BRCann).

Segundo as instituições, a 
autonomia médica deve ser 
fundamental na recomenda-
ção da substância e temem 
prejuízos à continuidade de 
tratamentos já em curso.

O manifesto também criti-
ca as proibições do conselho às 
menções de médicos ao com-
ponente em palestras e cursos 
a respeito do tema.

Foto: Tomaz Silva/Agência Brasil



A UNIÃO  –  João Pessoa, Paraíba - SEXTA-FEIRA, 21 de outubro de 2022       5Paraíba EDIÇÃO: Clóvis Roberto
EDITORAÇÃO: Ulisses Demétrio

Se você tem vontade de 
adotar um bichinho para ser 
seu melhor amigo esse pode 
ser o momento. É que no Cen-
tro de Controle de Zoonoses 
(CCZ), da Secretaria Muni-
cipal de Saúde (SMS), estão 
disponíveis 54 animais para 
adoção. São 14 cachorros e 40 
gatos que foram abandona-
dos ou encontrados em situ-
ação de maus-tratos e acolhi-
dos pelo Centro.

A Gerente do CCZ explica 
que como o serviço não é ca-
nil não é possível a manuten-
ção desses animais por mui-
to tempo, por isso também 
que a adoção é tão necessá-
ria. “O Centro de Controle de 
Zoonoses só recebemos ani-
mais com doenças zoonóti-
cas, apreensões de maus-tra-
tos e ordem judiciais, mas 
não somos um canil e não 
temos estrutura para isso, 
dessa forma, esses bichinhos 
que recebemos são colocados 
para adoção para que possam 
realmente encontrar um lar 

que os acolha e lhes dê cari-
nho e amor como merecem”, 
explica a Gerente do Centro, 
Pollyana Dantas.

Para adotar um animal, o 
interessado deve ter 18 anos, 
apresentar um documento de 
identidade com foto, compro-
vante de residência e partici-
par de uma orientação sobre 
o bem e posse responsável do 
animal com a equipe de pro-
fissionais do Centro de Zoo-
noses.

Os animais disponíveis 
no CCZ são de várias faixas 
etárias, principalmente filho-
tes, porte e pelagem. Todos 
foram testados para leishma-
niose visceral, vacinados con-
tra raiva e estão aptos para 
adoção.

“Se você está com o cora-
ção aberto para adotar um 
bichinho venha conhecer os 
nossos. É só vir, conhecer, 
escolher o amor e preencher 
o termo de adoção e já sairá 
daqui com seu novo compa-
nheiro”, comenta Pollyana 

Centro de Zoonoses tem mais de 50 animais para adoção
em joão pessoa

Centro de Controle de Zoonoses tem 40 gatos colocados para adoção

Dantas. O Centro de Zoono-
ses está localizado na Aveni-
da Walfredo Macedo Bran-
dão, no bairro dos Bancários. 
O atendimento é das 8h às 
17h. Para mais informações 
o telefone para contato é o 
3214-3459.

Projeto “Mi & Au”
Como uma forma de esti-

mular a adoção responsável 
e promover uma maior di-
vulgação de gatos e cachor-

ros que precisam de um lar, 
o CCZ criou o projeto “Mi & 
Au”, que é um mural de fo-
tos de animais para adoção 
sob os cuidados de tutores in-
dependentes e da população 
em geral.

Para divulgar o animal 
para adoção através do proje-
to “Mi & Au” basta levar uma 
foto impressa do bicho com as 
informações sobre ele como 
espécie, sexo, idade e um nú-
mero do tutor para contato.

Animais disponíveis para adoção passaram por avaliação veterinária

Fotos: Secom-JP

O quilômetro seis da BR–
230, no sentido João Pessoa - 
Cabedelo foi interditado, na ma-
nhã de ontem, para o retorno das 
obras na pista principal do via-
duto localizado no acesso à Praia  
do Poço, na Região Metropolita-
na de João Pessoa. O bloqueio, 
de acordo com o Departamen-
to Nacional de Infraestrutura de 
Transportes (Dnit), tem previ-
são para se estender até o final da 
obra, aproximadamente 30 dias.

Em nota, o Dnit informou 
que foi realizado o desvio do 
tráfego da pista principal para a 
marginal direita, conforme sina-
lização implantada ao longo da 
rodovia. Conforme a Polícia Ro-
doviária Federal (PRF), durante 
os 30 dias de obra os condutores 
farão desvios pela pista externa.

As obras são conduzidas pelo 
Dnit e pelo Exército Brasileiro. 
Durante o bloqueio, o trecho es-
tará sinalizado e os motoristas e 
pedestres devem reforçar a aten-
ção à sinalização, em especial à 
noite para evitar acidentes.

Segundo o Dnit, os trabalhos 
incluem terraplenagem, drena-
gem, pavimentação, sinalização 

Tráfego de veículos no trecho foi desviado da pista principal da rodovia, ontem pela manhã, para a marginal direita 

Um mês fechado para novas obras
viaduto na br-230

Juliana Cavalcanti 

julianacavalcanti@epc.pb.gov.br

Pista principal do viaduto localizado no quilômetro seis da BR-230, no sentido João Pessoa-Cabedelo, passará por terraplenagem, drenagem, pavimentação, sinalização e obras complementares para implantação

A implantação da terceira 
faixa na BR-230 envolve o tre-
cho entre Cabedelo e o bairro 
de Oitizeiro, em João Pessoa. 
No entanto, a segunda parte 
do projeto a partir do quilô-
metro 10 até o viaduto de Oiti-
zeiro ainda não começou e não 
há previsão para o seu início. 

O custo total do projeto 
está estimado em R$ 255 mi-
lhões, no qual foram garan-
tidos R$ 159 milhões. A obra 
tem o objetivo de melhorar a 
capacidade de tráfego da via 
diante da realidade do trân-
sito, já que o trecho da rodo-
via na capital possui hoje um 
trânsito diário de aproxima-
damente 35 mil veículos em 
cada sentido.

Com relação às obras entre 
o quilômetro 10 da rodovia e o 
viaduto de Oitizeiro, em João 
Pessoa, bem como implanta-
ção de viadutos e passarelas, a 
nota do Dnit aponta que o ór-
gão prepara edital para reali-
zar uma nova licitação.

A autarquia também des-
tacou que entre os projetos 
para João Pessoa e Região Me-
tropolitana estão a adequação 

Ações no trecho de João Pessoa 
sem previsão para começarem

e obras complementares para 
implantação da pista principal 
da esquerda, com três faixas, no 
segmento entre os viadutos de 
Camboinha e do Poço. “Nes-
te caso, o investimento será de 
aproximadamente R$ 74 mi-
lhões”,  destacou a nota do órgão.

Nesse trecho da rodovia, se-
rão executados os serviços para 
completar o trecho da amplia-
ção da rodovia que foi iniciado 
há cerca de cinco anos.  Durante 
a manhã de ontem, com o início 
do bloqueio, os condutores per-
ceberam lentidão na pista prin-
cipal da BR-230, no sentido João 
Pessoa-Cabedelo. Soldados do 
Exército Brasileiro estiveram no 
local orientando os condutores. 

Para o motorista de trans-

porte por aplicativo, Alexandre 
Paiva, a obra será bastante útil 
para a população dos dois mu-
nicípios. Porém, ele criticou o 
andamento do serviço e acredita 
que ele poderia ter sido cumpri-
do há mais tempo. Ele também 
reforçou a necessidade de serem 
cumpridos os projetos de viadu-
tos e passarelas para João Pessoa, 
pois entende que são obras ne-
cessárias aos turistas e trabalha-
dores da Região Metropolitana 
da capital. “Às 7h30, a partir do 
Bessa e passando pelo Renascer, 
o trânsito ficou totalmente para-
do, pois muitas pessoas estavam 
saindo para o trabalho. Até as 9h 
da manhã todos os dias é assim, 
mas por conta da interdição, fi-
cou pior. Já depois das 9h30, o 
movimento depois do desvio fi-
cou bem menor”, opinou Ale-
xandre Paiva. 

Conforme a inspetora da Po-
lícia Rodoviária Federal (PRF), 
Juliana Behar, a sinalização já 
está no local e equipes estão dan-
do apoio durante a execução do 
trabalho. “O trânsito no senti-
do João Pessoa-Cabedelo será 
desviado pela via marginal. Re-
forçamos as recomendações de 
atenção a sinalização no local”, 
alertou. 

de capacidade da rodovia BR-
230  (trecho Cabedelo - Oiti-
zeiro), o planejamento da con-
tratação do remanescente de 
obras de adequação de capaci-
dade da rodovia BR-01 (trecho 
Bayeux-Conde), com três via-
dutos e vias marginais.

“O Dnit deve iniciar ain-
da o Estudo de Viabilidade 
Técnica, Econômica e Am-
biental (EVTEA) das rodovias 
BR-101/230/PB, visando a es-
truturação de novos projetos 
como o Arco Metropolitano”, 
finalizou o texto.

n 

Dnit informou 
que prepara o 
edital para a 
segunda etapa 
das obras, no 
trecho entre o 
quilômetro 10 
e o viaduto de 
Oitizeiro

Militares do Exército Brasileiro orientaram os motoristas

Cuidados
A PRF alerta os 
motoristas que 

trafegarem pela área 
que redobrem a atenção 

à sinalização para 
evitar acidentes 

Fotos: Evandro Pereira
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Especialistas da área no Brasil e na América Latina participam, até amanhã, de evento no Centro de Convenções

Fonoaudiologia é debatida em JP
congresso brasileiro

Juliana Cavalcanti  
julianacavalcanti@epc.pb.gov.br

A cidade de João Pessoa 
está sediando o 30º Congres-
so Brasileiro de Fonoaudio-
logia, considerado o maior 
evento ligado a fonoaudio-
logia da América Latina. O 
encontro acontece no Centro 
de Convenções da capital, e 
reúne 2,6 mil inscritos entre 
professores, pesquisadores 
de universidades, profissio-
nais e estudantes da área vin-
dos de todo o Brasil e Améri-
ca Latina.

O congresso é promovi-
do pela Sociedade Brasileira 
de Fonoaudiologia (SBFa) e 
iniciou na última quarta-fei-
ra, dia 19, seguindo até ama-
nhã. No encontro, os partici-
pantes têm acesso a mais de 
700 temas da área através de 
20 salas com discussões acon-
tecendo de modo simultâneo, 
além de uma arena e uma fei-
ra de exposição com as prin-
cipais soluções em produtos e 
serviços para o suporte do fo-
noaudiólogo no atendimento 
à população.

De acordo com o diretor-
científico do encontro, Gior-
van Alves, o 30º Congresso 
Brasileiro de Fonoaudiologia 
acontece uma vez por ano e 
pela primeira vez é realiza-
do em João Pessoa. “É um 
congresso itinerante, ou seja, 
viaja todos os estados brasi-
leiros. O seu objetivo é a atua-
lização científica da classe fo-
noaudiológica: profissionais, 
pesquisadores e estudantes”, 
explicou. 

Ele acrescenta que, além 
de participantes de todo o 
país, o encontro conta com 
palestrantes internacionais e 
o objetivo principal é trazer 
uma atualização científica 
para a classe fonoaudiológi-
ca, com temas atuais, inova-
dores, a exemplo das novas 
áreas da profissão. 

Na programação em uma 
das salas de exposição, o des-
taque da edição 2022 é “Pe-
rícias Fonoaudiólogas”, que 
trouxe apresentações como 
“Identificação de falantes em 
um estudo sobre fake news”. 
“Todos os anos a gente tra-
balha com as especialidades 
que já existem dentro da pro-
fissão. Mas, em 2022 trouxe-
mos inovações como a perí-
cia fonoaudióloga que é uma 

nova área de especialidade, 
onde foi aberta uma sala e em 
todos os dias temos uma pro-
gramação específica”, acres-
centou o Giorvan Alves.

Também foi aberta uma 
nova sala este ano sobre prá-
ticas em voz – ciência vocal, 
direcionada a trabalhar a voz 
de profissionais como políti-
cos, cantores, atores e jorna-
listas. Segundo Giorvan Al-
ves, o diferencial neste caso 
é apontar práticas e apre-
sentações mostrando como 
é realizado o trabalho vocal 
com esses grupos. “Traba-
lhamos também com as áre-
as da linguagem, audição, 
saúde coletiva, fonoaudiolo-
gia educacional. Todas estão 
concentradas nesse grande 
evento”, observa. 

Durante a noite de ontem 
foi realizada a celebração de 
abertura do congresso no Te-
atro Pedra do Reino, que con-
tou com a participação de 
representantes da Prefeitu-
ra Municipal de João Pessoa 
(PMJP) e Governo da Paraíba, 
além dos reitores das univer-
sidades que possuem o curso 
de fonoaudiologia. 

Hoje, o evento continua com 
todas as atividades científicas 
nos dois turnos: apresentação 
de trabalhos concorrendo a 
prêmios, mesas-redondas, re-
latos de experiências, pales-
tras (algumas com temas li-
gando a fonoaudiologia as 
outras áreas profissionais), 
discussões sobre interven-
ções em casos clínicos, bem 
como profissionais apresen-
tando como realizam proce-
dimentos fonoaudiológicos 
para que os demais fonoaudi-
ólogos possam utilizar como 
referência.

Entre os temas tratados nas 
salas do 30º Congresso Brasi-
leiro de Fonoaudiologia estão 
os programas para família de 
crianças e jovens com necessi-
dades complexas de comunica-
ção, a disfagia (dificuldade de 
progressão do alimento no seu 
trajeto entre a boca e o estôma-
go), motricidade orofacial (trata-
mento do sistema relacionado a 
respiração, sucção, mastigação, 
deglutição e fala nos diferentes 
ciclos da vida), além da gaguei-
ra - dificuldade de pronunciar 
algumas sílabas.

No caso deste último pro-
blema, a professora do Depar-
tamento de Fonoaudiolodia da 
Universidade Federal da Para-
íba (UFPB) e coordenadora do 
Comitê de Fluência do Depar-
tamento de Linguagem da ins-
tituição, Débora Vasconcelos, 
explica que a gagueira é um 
transtorno do neurodesenvolvi-
mento que afeta a fluência (prin-
cipalmente na fala) e surge por 
volta dos dois anos até cerca de 
cinco anos de idade.

“Uma fala gaguejada na 
criança geralmente apresen-
ta repetições de palavras curti-
nhas, bloqueios, prolongamen-
tos. A criança repete o início da 
sílaba, uma palavra inteira, ou 
ela pode trancar, faz alguma 
força para falar e também pode 
esticar algum som, geralmente 
no início da palavra”, detalhou.

A profissional alerta que os 
pais observem se a fala da crian-
ça apresenta essas rupturas e 
se está se esforçando para fa-

lar. “Fazer força para falar não 
é algo natural. Então, a reco-
mendação é que procure o fono-
audiólogo, preferencialmente, 
um especialista em fluência que 
possa rastrear o risco de gaguei-
ra na criança e intervir precoce-
mente. A partir dos dois anos de 
idade, as chances de redução to-
tal deste transtorno são apro-
ximadamente 80%”, informou.

A partir dos sete anos, a ten-
dência é continuar gaguejando 
ao longo da vida. “No entanto, 
a terapia fonoaudiológica pode 
auxiliar reduzindo a severidade 
dessa gagueira no adulto, pro-
porcionando a remissão par-
cial do transtorno e ensinando o 
paciente a lidar melhor com ela, 
diminuindo consideravelmente 
o problema, promovendo mais 
fluência e qualidade de vida”, 
detalhou Débora Vasconcelos.

Voz como ferramenta 
Conforme o presidente da 

Sociedade Brasileira de Fono-
audiologia, Leonardo Lopes, 
a fonoaudiologia lida com três 
elementos principais do desen-
volvimento do ser humano: co-
municação, aprendizagem e ali-
mentação. 

Os temas do congresso são 
voltados, por exemplo às crian-
ças com dificuldade relacionada 
a aprendizagem, leitura e escrita 
e temas voltados a linguagem, 
audição, a fala, a voz, tanto de 
quem tem um problema, como 
para desenvolver a comunica-
ção de professores, atores, jorna-
listas e outros que utilizam a co-

Tratamento da gagueira e mudanças na voz

Os pacientes que recorrem 
ao Hospital Universitário Lau-
ro Wanderley (HULW), da Uni-
versidade Federal da Paraíba 
(UFPB), em João Pessoa, vão po-
der realizar exame de densito-
metria óssea para avaliar perda 
de massa óssea geralmente de-
tectada em doenças como osteo-
penia e osteoporose. Na manhã 
de ontem, foi feita a entrega ofi-
cial do primeiro densitômetro 
ósseo a ser instalado no HULW. 
Segundo o gerente de Atenção à 
Saúde da unidade de saúde, José 
Eymard Medeiros, que partici-
pou da solenidade, o equipa-
mento pode realizar no mínimo 
100 exames por semana. 

O densitômetro ósseo vai 
funcionar na Unidade de Diag-
nóstico por Imagem do HULW 
e o investimento para sua aqui-
sição foi de R$ 330 mil. Para ter 
acesso ao exame, a população 
deve passar pelo sistema de re-
gulação municipal que vai di-
recionar o paciente até o local. 
José Eymard declarou que trata-
se de um equipamento de últi-
ma geração. “Do ponto de vista 
da tecnologia é o que há de mais 
novo, moderno e eficaz, compe-
titivo com qualquer clínica pri-
vada que pode ter igual, mas 
não melhor do que o nosso”.

O acesso a este tipo de exa-
me é de extrema importância 
para a população uma vez que a 
osteoporose é considerada uma 
doença de saúde pública. Com o 
passar dos anos, o ser humano, 

HULW recebe o primeiro equipamento de densitometria óssea
tecnologia e saúde

principalmente a mulher, perde 
massa óssea, ficando susceptí-
vel à fraturas. “Se conseguirmos 
agir de forma preventiva e corri-
gir a tempo podemos evitar fra-
turas como a de fêmur e de co-
luna vertebral”, disse Eymard. 

A aquisição do equipamen-
to faz parte da política de recom-
posição e melhoria da parte físi-
ca, tecnológica e de pessoal do 
HULW, que busca oferecer ser-
viço de qualidade à população e 
a formação eficaz da parte aca-

dêmica, uma vez que a unidade 
de saúde é um hospital escola. 

José Eymard lembrou que 
somente este ano já foram en-
tregues mamógrafos, aparelhos 
de ultrassom, endoscópios, bis-
turis entre outros. “A nossa mis-
são é o ensino, e a assistência é 
o caminho pelo qual o ensino 
é feito. Nós somos um hospital 
do MEC, então, juntando o vo-
lume e a qualidade de atendi-
mento assistencial, com a me-
lhora da qualidade do ensino, 
para o estudante sair bem for-
mado, a gente está buscando 
atingir essa missão que é ensi-
nar e cuidar”, salientou.

A partir da finalização dos 
trâmites burocráticos junto ao 
poder municipal para definir 
as demandas que serão envia-
das ao HULW, do processo de 

• Na edição da última terça-feira, 
dia 18, na matéria Em “Pedra La-
vrada: Grupo de estudos ensina 
astronomia em escolas públicas”, 
foi publicada uma informação 
equivocada. Diferente do que 
informou à reportagem, os cursos 
que aparecem no site do Gepea 
não são promovidos pelo grupo. 
São apenas sugestões de alguns 
cursos on-line e gratuitos oferta-
dos por outras instituições. Pedi-
mos desculpas pelo equívoco.

Errata

Alexsandra Tavares 

lekajp@hotmail.com

Equipamento possibilitará a realização de 100 exames por semana

contratualização do serviço e 
dos ajustes regulatórios junto 
aos órgãos de saúde, o equipa-
mento já estará apto a receber 
os pacientes. O atendimento do 
hospital é gratuito, através do 
Sistema Único de Saúde (SUS). 

Inscritos
30º Congresso Brasileiro 
de Fonoaudiologia conta 

com a participação 
de 2,6 mil inscritos 
entre professores, 

pesquisadores, 
fonoaudiólogos e 

estudantes

“A terapia 
fonoaudiológica 
pode auxiliar 
reduzindo a 
severidade da 
gagueira

Débora Vasconcelos

municação como ferramenta de 
trabalho. “É preciso valorizar os 
sintomas iniciais: se eu sinto que 
eu faço força para falar porque 
a voz soa rouca ao longo do dia, 
eu devo procurar um especialis-
ta: um fonoaudiólogo e um mé-
dico otorrinolaringologista para 
fazer uma avaliação”, aconselha 
Leonardo Lopes. 

Alterações 
Conforme a professora Dé-

bora Vasconcelos, a voz ao lon-
go da vida sofre alterações e ao 
chegar na terceira idade a pes-
soa pode apresentar a chamada 
presbifonia – envelhecimento 
da voz, assim como ocorre o en-
velhecimento da audição (pres-
biacusia). 

Sobre isso, o presidente da 
SBFa lembra que a voz represen-
ta a identidade de uma pessoa, 
assim como a idade. Por isso, 
ressalta a relevância do acom-

panhamento fonoaudiológico 
ao longo da vida, para que a voz 
sofra menos os efeitos do enve-
lhecimento. “É um cuidado es-
pecífico e um trabalho com a 
voz para que ela tenha longe-
vidade. A voz muda ao longo 
da vida, mas se você cuida bem 
dela, é possível chegar ao final 
da vida com uma voz eficiente 
para a comunicação”

No entanto, ele lembra que o 
sotaque não é uma alteração da 
comunicação, mas sim a mani-
festação de uma identidade re-
gional ou social. Mas, a deci-
são de mudar ou não o sotaque 
é do indivíduo. “Alguns indiví-
duos entendem que necessitam 
mudar o seu sotaque para uma 
finalidade específica como, um 
ator que tem que fazer um pa-
pel com outro sotaque ou quan-
do desejam ocupar determina-
da posição. Porém, a ideia hoje 
é valorizar todas as maneiras 
de falar e trabalhar a comuni-
cação da pessoa como um todo”, 
observa.

Ele ainda destaca que a co-
municação determina muitos 
processos na vida: a inserção 
no trabalho, se comunicar com 
familiares e estar em socieda-
de. “Quando a gente valoriza a 
comunicação, conseguimos nos 
desenvolver enquanto cidadão. 
Nisso, a fonoaudiologia tem um 
papel muito importante: não é 
apenas tratar alterações, mas fa-
zer com que esse ser humano se 
comunique e participe melhor 
na sociedade”, finalizou o pre-
sidente da SBFa. 

n 

Ao longo 
da vida, a 
voz sofre 
alterações, 
mas é possível 
preservá-
la para que 
tenha menos 
efeitos do 
tempo

Participantes do congresso têm acesso a mais de 700 temas da área através de 20 salas com discussões simultâneas

Foto: Evandro Pereira

Foto: HULW/Divulgação
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Paraíba

Curtas
Haxixe é apreendido 
dentro de capô de veículo

Uma abordagem policial na BR-101, em 
Mamanguape, Litoral Norte do estado, culminou 
na apreensão de cerca de dois quilos de haxixe. 
A droga, segundo informações da Polícia Militar, 
estava escondida dentro do capô de um veículo 
de passeio que vinha do Rio Grande do Norte com 
destino a João Pessoa. 

A abordagem foi realizada por policiais da 
2a Companhia Independente de Polícia Militar 
(CIPM), em um trecho urbano da rodovia federal. 
De acordo com a polícia, a droga estava sendo 
transportada para um município da Paraíba 
e posteriormente seria comercializada. Os 
ocupantes do veículo Peugeot, tipo sedan, onde 
foram encontrados os dois quilos de haxixe 
foram levados para a delegacia de polícia de 
Mamanguape. As identidades da dupla não foram 
reveladas pela polícia

Escape adulterado 
está com uso proibido

Está terminantemente proibido  o uso de cano 
de descarga de motocicleta aberto, ou adulterado, 
dentro do município de Alagoa Nova, no Agreste 
do estado. A determinação é do juiz daquela 
comarca, Eronildo José Pereira. De acordo com 
a portaria assinada pelo magistrado, “quem for 
pego além de ter a moto apreendida terá que 
pagar multa no valor de R$ 200”. A determinação 
judicial entra em vigor a partir de segunda-feira 
(23). Até lá, os proprietários desse tipo de veículo 
terá que solucionar o problema, recolocando o 
equipamento original. A decisão do juiz Eronildo 
Pereira foi tomada após a série de reclamações 
sobre o barulho provocado pelas motocicletas com 
os equipamentos. A prática, cita o magistrado, vai 
de encontro ao que está previsto na Lei Ambiental 
em relação a poluição sonora. De acordo com o 
Código de Trânsito Brasileiro, em seu artigo 230, em 
seu art. 230, Inciso XI, estabelece que trafegar “com 
descarga livre ou silenciador de motor de explosão 
defeituoso, deficiente ou inoperante” é uma 
infração grave. O valor das multas aos infratores 
será doado à associações filantrópicas.

Dois homens e uma mulher foram detidos pela polícia, que cumpriu mandados também em outros três estados e no DF

Operação faz prisões em João Pessoa
fraudes em concursos

PM flagra condenado por 
homicídio com roubos

A Polícia Militar flagrou um homem com 
dois televisores e dois ventiladores que haviam 
sido furtados de uma residência, no bairro dos 
Funcionários II, na capital. A prisão aconteceu 
nesta quarta-feira (19). Segundo a PM, o suspeito 
foi encontrado na região da Rua do Arame, bairro 
do Grotão, logo após ter invadido a residência nos 
Funcionários, de onde levou os eletrodomésticos. No 
momento do crime a vítima não estava na residência, 
mas foi informada pelos policiais. O homem preso 
tem 42 anos e foi localizado no momento que 
tentava esconder os objetos numa região de mata, 
próximo a uma casa abandonada. A PM informou 
que o homem era procurado pela Justiça, pois 
contra ele existia um mandado de prisão em aberto 
pelos crimes de homicídio e porte ilegal de arma de 
fogo com pena de mais de 15 anos a ser cumprida. 
O material apreendido, junto com o preso foram 
levados para a Central de Polícia.

Os eletrodomésticos estavam escondidos em matagal

Uma operação envolven-
do policiais civis da Paraíba e 
Pernambuco resultou na pri-
são de três pessoas, em João 
Pessoa, suspeitas de partici-
pação no esquema de fraude 
de concurso público e falsi-
dade ideológica. Além da Pa-
raíba houve prisões e cumpri-
mento de mandados de busca 
e apreensão também em Es-
pírito Santo, Alagoas, Distri-
to Federal e em Pernambuco. 
Os mandados judiciais foram 
expedidos pela Vara de Cri-
mes Contra a Administração 
Pública e Ordem Tributária 
de Recife.

Em João Pessoa, foram 
presos Erideywyd Henrique 
Omena Ferreira da Silva e 
Luiz Paulo Silva dos Santos, 
que foram transferidos, após 
audiência de custódia para o 
Presídio do Roger. A terceira 
pessoa presa foi Kamilla Mar-
celino Cirsóstomo da Silva, 
que foi levada para o Presídio 
Feminino Júlia Maranhão.

O delegado Diogo Victor, 

Nas casas dos investigados foram apreendidos documentos, armas e celulares
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da Polícia Civil de Pernam-
buco, disse que a operação 
teve início em 2018, quando 
foram iniciadas as investiga-
ções para desarticular um es-
quema criminoso com o obje-
tivo de fraudar dois concursos 
da área criminal. Ele acrescen-
tou que a polícia pernambuca-

na desencadeou a operação a 
partir de informações sobre a 
Operação Gabarito, que acon-
teceu em 2017, quando foi des-
coberto um grupo criminoso 
suspeito de fraudar cerca de 
cem concursos públicos em 
aproximadamente 15 estados.

Na operação de ontem, os 

policiais paraibanos e per-
nambucanos, além das pri-
sões dos t rês suspeitos 
apreenderam computadores, 
celulares, armas de fogo, mu-
nições e vários documentos, 
de acordo com as ações, deno-
minadas de Pitonisa e Múlti-
pla Escolha.  

Mais quatro roubos 
de veículos em Campi-
na Grande foram eluci-
dados pela Polícia Civil, 
com a prisão realizada 
pela Delegacia de Rou-
bos e Furtos (DRF), nessa 
quarta-feira (19). A prisão 
aconteceu no bairro da Li-
berdade. O homem preso, 
suspeito de envolvimen-
to com os roubos, tem 29 
anos de idade. 

A Polícia Civil inves-
tiga todos os crimes de 
roubo registrados nas de-
legacias, e à medida que 
vai identificando os au-
tores, representa na justi-
ça pela prisão dos suspei-
tos. Após a expedição dos 
mandados judiciais, os in-
vestigadores iniciam as 
diligências até a captura 
dos envolvidos. 

“Neste caso, especifi-

Polícia elucida roubo 
de veículos em CG

mais quatro

Um golpista foi preso nes-
sa quarta-feira (19), pela Polí-
cia Civil da Paraíba, após ser 
monitorado pelos investiga-
dores da Delegacia de De-
fraudações e Falsificações 
(DDF) em João Pessoa. O in-
vestigado tem 30 anos de ida-
de e foi flagrado, no momen-
to em que receberia produtos 
comprados de forma fraudu-
lenta e ilícita.

De acordo com o delega-
do Aneilton Castro, o golpe 
consistia em realizar com-
pras on-line, com uso de car-
tões de crédito, e cancelar o 
pagamento após o recebi-
mento da mercadoria. O cri-
minoso solicitava a um mo-
torista por aplicativo que ele 
fosse buscar os produtos na 
loja indicada por ele e os en-
tregasse em local previamen-
te combinado. 

Uma loja que foi vítima 

do golpe denunciou o caso na 
Delegacia de Defraudações 
e Falsificações, que passou a 
monitorar o golpista. Nessa 
quarta-feira, quando aguar-
dava os produtos chegarem 
com o motorista por aplica-
tivo, o farsante foi surpreen-
dido pelos investigadores da 
DDF, no bairro Aeroclube. 

“Obviamente,  essas 
compras eram realizadas 
com cartões de crédito de 
terceiros que não tinham 
conhecimento do golpe. As 
investigações estão sendo 
aprofundadas, mas o alvo 
já está fora de circulação, 
com esse excelente traba-
lho realizado por nossas 
equipes”, disse o delegado 
Aneilton Castro.

O investigado foi autua-
do por estelionato eletrôni-
co. A prisão foi comunicada 
à Justiça.

Golpista é preso recebendo 
mercadorias irregulares

monitorado

n 

As prisões dos 
investigados 
acontecem 
na medida 
que os casos 
de roubo de 
carros são 
registrados 
na Delegacia 
Especializada

Crime de latrocínio é a 
principal linha de investi-
gação da Polícia Civil para 
desvendar o assassinato do 
comandante da guarda muni-
cipal de Conde, Sérgio Carnei-
ro da Silva, de 39 anos. Ontem, 
o delegado Cláudio Manoel, 
que investiga o caso, disse que 
não descarta outras hipóte-
ses e informou que está sendo 
coletadas imagens de câme-
ras de segurança da área para 
tentar identificar os suspeitos.

O corpo de Sérgio Carnei-
ro, após ter sido liberado do 
Núcleo de Medicina e Odonto-
logia Legal, em João Pessoa, foi 
levado para ser velado em um 
ginásio na cidade de Conde e 
depois foi para o Cemitério 
Parque das Acácias, no bairro 
José Américo, na capital.

O assassinato do coman-
dante da guarda municipal 
de Conde aconteceu por volta 
das 23h de quarta-feira (19), na 

Morte de guarda municipal ainda é mistério
investigação

camente, já havia quatro 
mandados de prisão em 
desfavor desse investiga-
do, que foram efetivamen-
te cumpridos pela Dele-
gacia de Roubos e Furtos 
em mais uma exitosa ação 
de repressão qualificada”, 
disse o superintendente 
da Polícia Civil em Cam-
pina, Glauber Fontes.

Avenida Cabo Branco, em João 
Pessoa. Ele estava se dirigin-
do para seu veículo, com uma 
amiga, também guarda mu-
nicipal daquela cidade quan-
do apareceram dois homens 
em uma moto e anunciaram o 
assalto. Carneiro ainda entrou 
no carro, tentou pegar a sua 
arma, no entanto, os bandidos 
atiraram que atingiram o bra-

ço e o peito da vítima. O guar-
da ainda efetuou um disparo, 
mas a companheira dele não 
sabe se atingiu algum bandi-
do. Mesmo ferido, Sérgio ain-
da tentou dirigir o carro, que 
bateu contra um poste.

Carneiro era formado em 
pedagogia e biologia, com es-
pecialização em política e ges-
tão em segurança pública. Ele 

era presidente da Associa-
ção Estadual dos guardas ci-
vis municipais da Paraíba. Em 
sua atuação no Conde, foi res-
ponsável pela municipaliza-
ção e legalização da atuação 
dos guardas municipais no 
trânsito e pela legalização do 
armamento dos agentes, além 
da criação do Estatuto do Ser-
vidor de Conde.

n 

O guarda 
municipal de 
Conde, Sérgio 
Carneiro, foi 
surpreendido 
pelos 
bandidos 
quando estava  
na Praia do 
Cabo Branco

O carro bateu em um poste após Carneiro ser baleado
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Paraíba: 
  Todos os cantos

Teresa Duarte
teresaduarte2@hotmail.com

Cabedelo

Paraíba

João Pessoa

A Paraíba foi destaque na rede nacional, através da novela Mar do 
Sertão. Em uma bela apresentação, a dupla Totonho e Palmito desta-
caram como um dos pontos turísticos para momentos românticos a nos-
sa ilha da Areia Vermelha, em Cabedelo; Pedra do Tendó, em Teixeira 
e a Pedra da Boca, no município de Araruna.

O proprietário do novo Restaurante Frederica – culinária contempo-
rânea e afetiva -, Chef Flávio Uchoa, e a jornalista Rosa Aguiar orga-
nizam um almoço, hoje, para jornalistas e eu estarei participando. O 
chef e proprietário vai apresentar algumas novidades na gastronomia 
durante o almoço especial para os jornalistas. O Restaurante Frederi-
ca tem um grande diferencial porque ele faz uma homenagem a cida-
de de João Pessoa e a Paraíba. Na próxima semana, eu trarei, aqui na 
coluna, as novidades apresentadas.

O primeiro dia do 2o Seminá-
rio e Feira de Cachaças do Brasil, 
que começa hoje, no Espaço Cultu-
ral, em João Pessoa, e vai até ama-
nhã, foi marcado pela festa flutuan-
te de abertura, realizada ontem, em 

três embarcações tipo Catamarã na 
Praia do Jacaré, a partir do famoso 
pôr do sol ao som do bolero de Ravel, 
contendo, ainda, um talk show sobre 
a civilização do açúcar, degustação 
de cachaças e música ao vivo.

João Pessoa II 
Ontem foi realizada a 5o Reunião da Conparça – Confraria Paraibana da 

Cachaça no restaurante e bar Bessa Grill. Quem esteve presente foi o Wellin-
gton Viegas, que é Técnico em Agroindústria, Biólogo especialista em Biotec-
nologia Industrial pela Funeso – Fundação de Ensino Superior de Olinda e um 
apaixonado por cachaça, produto que estuda, dá palestras e é desenvolvedor 
de blends. Wellington falou sobre “O Terroir das Cachaças Paraibanas”. A 
Conparça é formada por 30 membros, tendo o Maurício Carneiro, como presi-
dente, e a jornalista Rosa Aguiar, como vice-presidente.

Lagoa de Dentro
A programação da Rota Cultural Raízes do Brejo 2022 chega hoje ao 

município de Lagoa de Dentro, seguindo com a programação até domingo. 
O Destino Brejo é o maior destino turístico da Paraíba e um dos maiores 
do Brasil porque a região se encontra no Mapa do Turismo Brasileiro. A 
abertura oficial acontecerá, às 19h30, no calçadão da Lagoa Francisco 
Soares, cartão postal da cidade, com uma solenidade pública. Em seguida 
haverá show com o grupo de forró Os Três do Xamego. A programação 
é diversificada e conta com shows musicais, feira de artesanato, gastro-
nomia, oficinas artesanais, trilha ecológica, cavalgada e teatro. O tema 
será do “Chão a Tradição”, inspirado na história econômica da cidade. 
A secretária de Turismo de Lagoa de Dentro, Luciana Vieira informa que 
haverá uma mesa-redonda com historiadores dialogando sobre a história 
da cidade. Outro destaque na programação é a tradicional cavalgada, 
além de feiras de artesanato e gastronômicas.

Shows, cavalgada, gastronomia e artesanato marcam evento

Lagoa de Dentro sedia 
projeto Raízes do Brejo

de hoje a domingo

Sara Gomes 

saragomesreporterauniao@gmail.com 

A programação da Rota 
Cultural Raízes do Brejo 
2022 chega hoje ao muni-
cípio de Lagoa de Dentro, 
seguindo com a programa-
ção até domingo. O Brejo é 
o maior destino turístico da 
Paraíba e um dos maiores 
do Brasil - a região se en-
contra no Mapa do Turismo 
Brasileiro.

A abertura oficial acon-
tecerá às 19h30, no calçadão 
da Lagoa Francisco Soares, 
cartão postal da cidade, 
com uma solenidade pú-
blica. Em seguida, have-
rá show com o grupo de 
forró Os Três do Xamego. 
A programação é diversi-
ficada e conta com shows 
musicais, feira de artesa-
nato, gastronomia, oficinas 
artesanais, trilha ecológica 
e teatro. Outro destaque na 
programação é a tradicio-
nal cavalgada.

O tema será “Do chão 
à tradição”, inspirado na 
história econômica da cida-
de. A secretária de Turismo 
de Lagoa de Dentro, Lu-
ciana Vieira, informa que 
haverá uma mesa-redonda 
com historiadores dialo-
gando sobre a história da 
cidade. “A principal fonte 
econômica era o cultivo de 
agave, depois veio a casa 
de farinha e, hoje, Lagoa 
de Dentro é considerada 
o quinto maior produtor 
de abacaxi da Paraíba”, fri-
sou. Em seguida, haverá 
a exposição de maquetes 
confeccionadas pelos alu-
nos. A secretária de Turis-
mo destaca a importância 
do Raízes do Brejo para o 
município dos pontos de 
vista cultural e econômico. 
“Durante esse período, a 
gente trabalha com jovens 
e crianças, apresentações 
de dança e teatro. Mobili-
zamos também as artesãs 
da cidade para comerciali-
zação de seus produtos. A 
gente também realiza ofici-
nas técnicas para desenvol-
ver o empreendedorismo 
dos moradores. Sem falar 
do movimento na cidade, 
a exemplo da cavalgada, 
que mobiliza cavaleiros e 
amazonas de várias cida-
des”, frisou.

A expectativa é que a 
Rota Cultural Raízes do 
Brejo seja uma vitrine para 
o município, atraindo cada 
vez mais turistas. “Espe-
ro que possamos mostrar 
a importância dos nossos 
valores culturais, gastrono-
mia e potencial turístico”, 
afirmou a secretária.

Em sua quarta edição, 
a Rota Cultural Raízes do 
Brejo se estende até o dia 11 
de dezembro e ainda passa-
rá pelos municípios Serra 
da Raiz, Borborema, Dona 
Inês, Guarabira, Pirpirituba 
e Pilõezinhos.

Desde 2017, a Rota Cul-
tural vem desenvolvendo 
atividades turísticas e so-
cioculturais com o objeti-
vo de inserir moradores e 
turistas em uma vivência 
profunda que desperte a 
história, os sabores e a exu-
berância das cidades do 
Brejo paraibano.

Tradicional cavalgada atrai participantes de várias cidades daquela região

Foto: Rodrigo Guaraná

Lagoa de Dentro pos-
sui um grande potencial 
no turismo gastronômi-
co, rural e cultural.  O 
presidente do Fórum de 
Turismo do Brejo Pa-
raibano, Jaime Souza, 
explica que a função do 
Fórum é transformar os 
municípios paraibanos 
em cidades turísticas. 
“Nós estamos desen-
volvendo um turismo 
de base comunitária em 
Lagoa de Dentro, através 
de grupos de artesãos e 
produtores da gastrono-
mia. Acreditamos que 
Lagoa de Dentro se tor-
nará um potencial turís-
tico no Brejo, pois o Fó-
rum está aperfeiçoando 

suas potencialidades”, 
pontuou.

O Raízes do Brejo 
abrange 10 municípios. 
De acordo com Jaime de 
Souza, a programação é 
pensada para receber tu-
ristas no final de semana. 
“O Raízes do Brejo pro-
cura resgatar a cultura 
popular do Brejo parai-
bano, valorizando o tu-
rismo cultural, rural, de 
aventura e gastronômico, 
com pratos feitos da ga-
linha de capoeira, bode, 
produtos do abacaxi e da 
banana, atraindo turistas 
para essa cidade acon-
chegante”, disse.

Os gestores dessa 
região estão tendo um 

olhar empreendedor 
para investimentos no 
turismo. “Há uma união 
dos prefeitos ao realizar 
um evento grandioso do 
turismo. Muitas empre-
sas estão investindo na 
região, então os gestores 
estão melhorando a in-
fraestrutura, a exemplo 
de restauração de estra-
das nas zonas rurais, ilu-
minação pública, segu-
rança pública, limpeza 
urbana mais frequente, 
estética das praças e até 
em postes e janelas flo-
ridas. Tudo isso faz o 
turismo da nossa região 
crescer cada vez mais”, 
frisou o presidente do 
Fórum.

Fórum quer valorizar turismo 
para atrair mais investimentos

Programação
Sexta (21)

9h – Exposição de Maquetes expres-
sando a história da cidade – Casa 
da Cultura

9h30 – Mesa-redonda: Raízes da nossa 
história – Câmara Municipal

19h – Feira – Feira de Artesanato e Gas-
tronomia – Calçadão da Lagoa

19h30 – Abertura oficial – Calçadão 
da Lagoa

21h30 – Show musical – Os três do Xa-
mego – Calçadão da Lagoa

Sábado (22)
9h – Oficina de Doces Artesanais de 

abacaxi – Esc. Antônia Coelho
 – Oficina de Drink de Abacaxi – 

SCFV
 – Oficina de Fotografia – SCFV
14h – Oficina de Xarope Medicinal de 

Abacaxi – SCFV
 – Oficina de Teatro – SCFV

15h30 – Apresentações Culturais – Cal-
çadão da lagoa e Feira de Arte-
sanato e Gastronomia

21h30 – Show musical – Capital do Sol, 
Edu Lima e Josssuelen Santos – 
Calçadão da Lagoa

8h30 – Benção para cavaleiros e ama-
zonas – Fazenda Vieira

9h – Cavalgada Cultural Raminho Va-
queiro

15h – Trilha Ecológica – Alto da Base

Domingo (23)
16h – Encerramento da Cavalgada – 

Show música com Curió Forro-
zeiro – Calçadão da Lagoa

17h – Pôr do Sol no Alto da Base; Música 
ao vivo

Artesanato do município e gastronomia com abacaxi são atrativos do evento

Foto: Jobson Soares

Foto:Teresa Duarte

Foto:Teresa Duarte

Foto: Divulgação/Prefeitura
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oCantora vai apresentar 
canções próprias, como 
‘Casa-cabeça-coração’ 

e ‘Assalta’, além de 
músicas de nomes como 

Nathalia Bellar, Cátia 
de França, Sinamonis e 

Socorro Lira

Hoje, na capital, 
Maria Alice lança o 
show ‘Descompasso’, 
no qual ela canta 
composições próprias 
e músicas de outras 
artistas do estado

Cantar a arte da 
mulher na cena 
paraibana

M
ús

ic
a

QQuando uma nova com-
positora surge, nunca 
é um movimento iso-
lado, dissociado de 
outras mulheres que 

compartilham dos mesmos inte-
resses artísticos. Uma prova disso 
é o show Descompasso, da paraiba-
na Maria Alice, que acontece hoje, 
às 20h, na Sala Vladimir Carva-
lho da Usina Cultural Energisa, 
em João Pessoa. Reunindo um re-
pertório majoritariamente de le-
tristas locais, a apresentação mar-
ca o lançamento de duas músicas 
autorais da artista, como quem 
pede licença e a bênção de tan-
tas mulheres que a precederam e 
inspiram. “Eu me sinto mais for-
talecida com esse repertório que 
possui a maior parte de composi-
toras excelentes que estão há mui-
to tempo na estrada. Tenho muito 
a aprender com elas e essas com-
posições têm influências de to-
das”, afirma Maria Alice.

As canções próprias que se-
rão lançadas são ‘Casa-cabeça-co-
ração’ e ‘Assalta’, ambas escritas 
durante a pandemia em parceria 
com a dançarina e escritora Joyce 
Barbosa. As músicas se inserem 
em uma apresentação na qual ela 
Maria Alice também empresta a 
sua voz para interpretar novas e 
clássicas composições, a exemplo 
de ‘Furtacor’, de Nathalia Bellar; 
‘Kukukaya’ e ‘Dança das lanças’, 
de Cátia de França; ‘Sentido’, de 
Sinamonis; e ‘Pessoas’, de Socorro 
Lira. Somam a esse time, nomes 
contemporâneos da música nor-
destina, como Juliana Linhares, 
do Rio Grande do Norte, e Sued 
Nunes, da Bahia.

Descompasso vai além de uma 
seleção das preferências musicais 
da artista. O repertório é também 
fonte de pesquisa acadêmica que 
ela desenvolve no Mestrado em 

Etnomusicologia, na Universi-
dade Federal da Paraíba (UFPB). 
“Entrando em contato com essas 
mulheres que fazem a cena cultu-
ral paraibana, eu continuei com a 
vontade de evidenciar essa pro-
dução artística. É um show em 
que eu evidencio a força do traba-
lho da mulher. O destaque é para 
a produção e para a arte da mu-
lher. Esse é um compromisso que 
tenho comigo”, pontua ela.

Estreando na cena paraiba-
na com o show Casa é Morada, de 
2017, Maria Alice costuma mon-
tar suas apresentações seguin-
do uma estrutura conceitual que 
norteia todos os aspectos do es-
petáculo. Descompasso não nasceu 
propriamente dessa investigação 
sobre as letristas paraibanas. Ele 
nasceu da dança, pois esta será 
uma apresentação que propõe 
mais ação, tanto corporal quan-
to vocal. O show surge a partir 
do retorno de Maria Alice à dan-
ça e do desejo que se tornou pre-
mente de movimentar o que ela 
denomina de “beleza das imper-
manências, das surpresas e das 
curvas características do ‘estar 
viva’. Movimentar as energias e 
as canções que já estavam guar-
dadas há um tempo”. 

Para dar esse aspecto mais 
dançante, a cantora vai trazer 
canções mais ritmadas e percus-
sivas. A direção artística dos mo-
vimentos performáticos no palco 
é da dançarina e pesquisado-
ra Jack Keysy, que dá aulas para 
Maria Alice de jazz-funk. “Não 
há um momento específico que 
eu vá dançar. As músicas vão me 
levando a esse balanço. O movi-
mento de corpo acontece enquan-
to eu canto”, explica.

Junto com ela estarão os 
músicos Ingrid Simplicio (bai-
xo), Gabi Blue (bateria) e Lucas 
Gaião (guitarra). O show vai 
contar ainda com participações 
especiais das cantoras Natha-

lia Bellar e Nívea Maria, além 
do Grupo AVA (Maria Kami-
la, Leticia Torança, Isis Queiro-
ga e Maria Alice), promovendo 
uma mistura de sons e vozes 
afiadíssimas e que costumam 
emocionar o público. 

Celebrar a vida
Pesquisadora e professora de 

canto popular, Maria Alice já in-
tegrou outro grupo vocal feminis-
ta chamado Marias, e sempre fez 
de sua trajetória uma experimen-
tação da combinação de várias 
linguagens artísticas, misturan-
do teatro, poesia e dança em seus 
shows, nos quais a música parai-
bana tem cativo papel central.

Em 2019, ela apresentou o show 
Afogamento, sucedido pelo projeto 
musical Nascedouro. No ano se-

guinte, Maria Alice integrou o 
time de artistas que se apresenta-
ram no projeto Ágora Sonora, sen-
do a única representante paraiba-
na a integrar a Treinam (Turma 
Remota de Ensino Intensivo para 
Artistas Mulheres). É desse cami-
nho que ela deságua na apresen-
tação de logo mais.

“Descompasso é uma ressigni-
ficação do meu cantar, depois de 
um tempo muito grande de silên-
cio. Ele traz os altos e baixos que a 
gente vem passando, numa hora 
estamos bem, noutro estamos 
mais reclusas. É sobre aceitar, 
acolher e dançar com esses mo-
vimentos”, define a artista. 

Com ingressos que custam 
R$ 30 (inteira), R$ 15 (meia) e R$ 
20 (social + 1kg de alimento não 
perecível), que podem ser adqui-
ridos na plataforma do Sympla 
(www.sympla.com.br), o show 
é apresentado por Maria Alice 
neste momento de volta aos pal-
cos como uma forma de celebra-
ção da vida através da arte. “Na 
sua forma mais genuína e huma-
na, com suas alegrias e tristezas, 
sonhos e medos, barulhos e silên-
cios, unindo corpo e voz em cada 
música. Não haveria melhor ex-
pressão para marcar esse retor-
no e convidamos a todas e todos 
para celebrar a vida com a gente”, 
conclui Maria Alice.

Joel Cavalcanti 
cavalcanti.joel@gmail.com “‘Descompasso’ 

é uma 
ressignificação 
do meu cantar, 
depois de 
um tempo 
muito grande 
de silêncio. 
(...) É sobre 
aceitar, acolher 
e dançar 
com esses 
movimentos

Maria Alice

Através do QR Code 
acima, acesse o site 

oficial do Sympla 
para os ingressos
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Colunista colaborador

O Brasil tem um sério problema de 
memória. Não raro, esquece personagens 
importantes – das gênias às geniosas. 

Enquanto estas não merecem ser lembradas, 
mas precisam; aquelas merecem e precisam 
em virtude dos grandes feitos. As injustiças 
atravessam o tempo. Os injustiçados são 
omitidos ou revelados a depender de quem 
escreve a história. Cícero Belmar em O livro das 
personagens esquecidas (Companhia Editora de 
Pernambuco – Cepe, 142 páginas), terceira obra 
de contos do autor, traz 25 histórias de personas 
simples e, ao mesmo tempo, complexas. As 
idiossincrasias diversas são tratadas de maneira 
objetiva e potente. 

O autor dá voz aos contos sempre em primeira 
pessoa, mas imprime em cada texto um tom 
diferente sem que a obra deixe de ter unidade. 
Ser versátil pode dar a entender que o escritor 
não alcançou o seu estilo. Mas isso é realmente 
obrigatório? Não é o que ocorre nos textos de 
Belmar, já que é possível perceber um escritor 
consciente do seu ofício, da sua tessitura, ou – 
como diria Autran Dourado – da sua carpintaria. 
Escrever contos não é tarefa fácil, comentário 
feito por grandes mestres, como Cortázar, Mario 
de Andrade, Fernando Sabino, Edgar Allan Poe, 
entre outros. 

Nessas personagens retratadas cabem 
(ou não) muitos brasileiros, oprimidos pelo 
conservadorismo, por políticas de exclusão 
e pela violência (re)velada nas manchetes. 
O próprio autor confessa que todas elas têm 
“um pé na realidade” e que escreve porque 
entende a literatura como um instrumento 
essencial para combater o esquecimento. Todo 
escritor deveria admitir que a arte literária é 
uma atividade para manter acordados alguns 
monstros e adormecer outros. 

Em entrevista concedida a Cepe, o autor 
admite que os contos atravessam questões 
políticas. Sabe-se do quão difícil é escrever 
literatura engajada sem cair no panfletário. 
Mas todo risco que se corre é imprescindível 
para mobilizar e sensibilizar leitores dispostos 
à reflexão. Belmar não teme. Avança sobre 
realidades e lhes confere fantasia para que as 
violências ganhem novos contornos a partir da 
lapidação da linguagem literária. Numa primeira 
leitura, os contos podem soar singelos, dado que 
a concisão do autor exige que o leitor olhe com 
calma o que se esconde nas entrelinhas. São as 
metáforas, as alegorias, a polifonia do passado 
que se faz presente. 

E, em se tratando de múltiplas vozes, o 
autor não está sozinho. Sendo integrante 
do grupo de estudos e oficina permanente 
Autoajuda Literária, de Pernambuco, solicitou 
a leitura crítica de diversos colegas. Sendo 
assim, é preciso reconhecer que o O livro das 
personagens esquecidas é uma obra coletiva 
também na medida em que outros escritores 
pernambucanos se aliaram a Cícero Belmar. 
Que as tantas memórias que essa obra traz 
não caiam no esquecimento, que o tempo as 
conduza à conquista de dias melhores para a 
valorização da literatura, do Brasil, do mundo. 
Afinal, como diria a poeta Adélia Prado: “Tudo 
que a memória ama fica eterno”.

Leo 
  Barbosa

Literatura e 
memória

portuguesleobarbosa@gmail.com

Funes Cultural
Fundação Ernani Satyro

Quem arrancou a botija de João Capuxu? (2)

Passados alguns dias, nós con-
tamos a história da botija a Mané 
Dourado e João Fagundes, que eram 
metidos a corajosos. Fagundes di-
zia que a coisa mais comum era ele 
ver alma andando dentro da ca-
deia velha, onde era carcereiro. “Só 
me aparece almas de preso liso, que 
não tem nada pra oferecer”, dizia. 
Já Mané Dourado falava que se en-
contrasse uma alma, sairia nos ta-
pas com ela.

Fizemos da mesma forma: fomos 
até a movelaria com Mané Dourado 
para mostrar o local a ser cavado. Só 
que na noite marcada, Filemon e eu 
ficamos na coluna da hora e os dois 
seguiram para fazer o serviço. Pas-
sada meia hora, lá vêm os dois se 
maldizendo da vida e falando que 
nunca mais pisavam na Rua Estrei-
ta. Eles começaram a cavar a botija, 
quando um pacote de farinha de tri-
go veio do nada e caiu no meio dos 
dois. João Fagundes mandou que a 
“alma safada fosse se lascar para lá” 
e continuou a cavar, enquanto Ma-
noel Dourado segurava a lampari-
na. De repente, uma das máquinas 
da movelaria ligou sozinha, mas 
eles continuaram a cavar.

Mané Dourado, sentindo um 
chute nas costas, pegou um peda-
ço de pau e disse: “Se você vier, vai 
apanhar tanto que vai voltar para 
o inferno de onde nunca devia ter 
saído”. Foi aí que eles notaram que 
haviam tocado em alguma coisa. 
Abriram e viram que era um pote 
de barro cheio de carvão. Você sa-
bia que antes de chegar à botija tem 
um sinal? O dono da botija coloca 
esse sinal para saber que enterrou 
naquele lugar, ou para enganar os 
escavadores que, encontrando o si-
nal, desistem, achando que o ouro 
virou carvão, pedra, roupas velhas, 
cal, ou seja lá o que ele colocou, e vão 
embora decepcionados.

Mas não se engane: o ouro está 
mais embaixo. João Fagundes sa-
bia dessa artimanha e continuou a 
cavar. Foi aí que apareceu um ban-
do de cachorros, cada um mais feio 
que o outro. Tinha um com duas 
cabeças, foi o que ele disse. Os cães 
partiram para cima dos dois, com 
dentes afiados e espumando como 
doidos. Mané Dourado gritou “Chi-
co, farinha de trigo e chute na bun-
da dá para aguentar, mas, cachor-
ros doidos, não!” O desespero dos 
dois foi grande. No meio da corre-
ria, Mané Dourado olhou para trás 
e viu que, até a esquina do Bar Jun-
queira, ainda tinha cachorro nos 
seus calcanhares. 

No dia seguinte, quando a mo-
velaria abriu, estava lá o buraco: al-
guém terminou o serviço e levou a 
botija. O pior é que Chico de Ernes-
to espalhou o boato de que Filemon 
e eu tínhamos arrancado e queria a 
parte dele. Que parte, ora? Foi preci-
so eu levá-lo na casa de Mané Dou-
rado para que ele contasse o ocorri-
do na noite anterior. 

Mas se alguém foi lá naquela 
mesma noite e arrancou, vocês sou-
beram quem foi? perguntei. Dizem 
que foi Frederico Roque. Ele viu o 

rebuliço nas duas noites anteriores 
e desconfiou. Ele morava em uma 
casa que tinha vista para o portão 
dos fundos da movelaria. Foi lá e 
cavou o resto que faltava e levou a 
botija para casa. Mas isso pode ser 
só boato. Não tem como dizer com 
certeza. Certo é que no outro dia ele 
foi embora da cidade. Você sabe, né? 
Quem arranca uma botija tem que 
sair da cidade, do contrário, o ouro 
desaparece no vento feito pó. Não 
posso afirmar que foi ele, mas que 
foi estranho, isso foi. 

Assim, seu Meira concluiu uma 
das suas histórias de arrancador 
frustrado de botija. Dias depois, 
eu me encontrei com meu tio, Fi-
lemon, e ele confirmou a história 
e ainda me contou de outra boti-
ja, que ele tentou arrancar no pé de 
uma enorme canafístula que divi-
dia as terras de Ana Benigno, mi-
nha bisavó, e as terras de Seu Olin-
to, na outra banda. Ele contou que 
foi arrancar durante a luz do dia e, 
por isso, não teve êxito.

Mesmo com essa história de ouro 
e botija, o que eu queria, agora, era 
apenas um banho no rio, o som de 
violão, a sombra da oiticica e as 
mãos cheias de cajás.

Jerdivan Nóbrega de Araújo

Amanhã, em João Pessoa, mpusico Escurinho realiza mais uma edição do projeto

‘Ciranda da Penha’ convida 
o grupo Raízes Paraíba

Show

Raízes Paraíba é um grupo de ritmos e dan-
ças afro-indígena e tem como objetivo visibi-
lizar e fortalecer a cultura afro-brasileira atra-
vés da percussão, canto, dança e capoeira. O 
grupo é o convidado da edição de amanhã da 
Ciranda da Penha, projeto do cantor e compo-
sitor Escurinho que acontece a partir das 19h, 
na Praia da Penha, na Peixada de Dona Irene, 
em João Pessoa.

No show, Raízes Paraíba vão apresentar coco 
de roda, ciranda, ijexá, maracatu e diversos ou-
tros ritmos nordestinos. No seu repertório, vá-
rios compositores paraibanos como Jackson do 
Pandeiro, Biliu de Campina, Naldinho Braga e 
Escurinho, além de composições autorais e um 
passeio pela musicalidade dos quilombos, co-
munidades praieiras e povos indígenas.

Com mais de 30 anos de carreira, Escurinho 
se prepara para lançar, no próximo dia 28 des-
te mês, em todas as plataformas de streaming de 
áudio, um EP com quatro músicas compostas 
durante a pandemia e que também vão estar 
no show de amanhã.

O Ciranda da Penha vem sendo realizado há  
três anos, parando apenas no período da pan-
demia, retomando esse ano com duas edições 
através do patrocínio da Lei Aldir Blanc. Em se-
tembro, ela retomou o seu projeto original, que 
é a campanha “pague quanto puder”, na qual 
o público faz doações espontâneas na hora dos 
shows ou através de uma “vakinha” criada para 
arrecadar fundos para a iniciativa.

No projeto já passaram nomes como Vó 
Mera, Tia Ciata, Tambores da Lua, Tambores 
do forte, Banda Avuô, Salamandra Sandra, Ma-
racatu Nação Pé de Elefante, Coco de Roda de 
Gado Bravo, dentre outros.

No show, Escurinho vai apresentar músicas inéditas de seu próximo EP

No repertório do Raízes PB: coco de roda, ciranda e maracatu, dentre outros ritmos

Foto: Roan Nascimento/Divulgação

Foto: Rafael Passos/Divulgação
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Registro fotográfico da Cadeia Velha de Pombal, onde João Fagundes era o carcereiro
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Na antologia, Cícero Belmar traz 25 histórias de 
personas simples e, ao mesmo tempo, complexas
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Sandra 
   Raquew Azevêdo

Jornalista, professora e pesquisadora 

Respire

Colunista colaboradora

Automaticamente respiro há muito 
tempo, senão não estaria viva. Mas 
na verdade há pouco tempo aprendi 

a respirar. Foi no início da pandemia da 
Covid-19, contraditoriamente, quando o mundo 
se via asfixiado, e por falta de ar e problemas 
respiratórios morreram milhares de pessoas 
no Brasil. A imagem mais hedionda que vi nos 
últimos tempos foi na televisão alguém (você sabe 
quem) desdenhar de pessoas que morriam por 
falta de ar no leito de UTI, imitando as pessoas 
enfermas com sorriso no rosto. A face do horror, 
da maldade, da desumanidade e da banalidade 
do mal. Nunca imaginei ver tal violência, de forma 
tão escancarada e vil. 

Repire! Respiremos! Foi buscando fôlego da 
existência, do lado mais de dentro e profundo 
da alma que consegui suportar com o mínimo 
de sanidade possível a perda de uma irmã, de 
amigos e amigas, de mestres e artistas amados. 
Foi respirando, orando, meditando que consegui 
atravessar o adoecimento das pessoas mais 
próximas, beirando à morte, beirando ao desespero 
diante da tristeza profunda causada pelo baque do 
coronavírus e do isolamento social. 

Precisei juntar meu fôlego ao de algumas 
pessoas, sobretudo de uma mestra querida de 
yoga, a Kátia Bond, que também enfrentando 
seus próprios desafios, manteve suas aulas online 
por todo período do isolamento e distanciamento 
social. Assim fomos respirando juntos e juntas 
mesmo à distância.

A gente precisa, e muito, parar. Ritmar o fôlego 
para poder seguir melhor sem se asfixiar diante 
das provações e turbulências. Na natação no 
mar, no projeto Mais natação, fui compreendendo 
melhor a respiração dos seres marítimos e a 
minha própria. E quando as águas pareciam 
turbulentas demais, ou quando meu ser se 
sentia intimamente apavorado, eu respirava as 
bolhinhas embaixo das águas. E algumas vezes 
flutuava e lembrava de quando eu era uma bebê 
envolta nas águas do útero e prestes a respirar o 
ar do mundo. Esse movimento trazia muita paz e 
era estruturante.

A Terra hoje tem dificuldades para respirar, todos 
seres viventes, é muita poluição, desmatamento, 
contaminação, queimadas...

Respirar, tão essencial. Hoje vejo os 
consultórios psiquiátricos repletos de pessoas 
que precisam de apoio, de tranquilidade, de 
sossego, de dormir, de acolhida, de força interior, 
diante de um mundo tão caótico. Quando 
existe uma desordem interna, a gente se sente 
mais ofegante, e com a sensação de coração 
apertado e sufocamento. O ritmo da respiração 
muda bastante.

Quando por orientação sugerem a prática 
de exercícios para depressão, ansiedade, e 
para melhorar a qualidade de vida, isso implica 
também na afirmação de que é preciso refazer o 
compasso da respiração. 

Respirar com consciência é um aprendizado das 
emoções. É um aprendizado ainda sobre algo mais 
misterioso e profundo, a experiência do sagrado em 
nós. Porque é uma experiência de estar diante do 
vazio e do todo. É o sopro da vida. 

Nem sempre é fácil estar diante do que é 
sagrado, porque é preciso um esvaziamento 
de si mesmo e por vezes o silêncio se faz 
imprescindível. E a gente geralmente está diante 
de muito barulho. 

Respiremos, diante da asfixia do mundo, ou 
da tentativa de sufocarem as experiências belas e 
de construção de vida e paz. Respire sozinho por 
vezes. Noutros momentos junte seu fôlego ao de 
alguém, todo mundo se sente um pouco mais forte 
quando se ajuda mutuamente.

Respire junto com a Terra, que respira junto 
com os seres viventes, que vive na relação 
maior com Sol, Lua e tantos corpos celestiais. 
Simplesmente respire.

Por conta do dia 12, outubro é o 
“Mês das Crianças”. Aproveitando 
esse ensejo, uma apresentação de 
pelo menos 45 crianças que integram 
o projeto de extensão Cantemus, da 
Universidade Federal de Campina 
Grande (UFCG), será realizada hoje, 
no Museu de Arte Popular da Paraí-
ba (Maap) – o Museu dos Três Pan-
deiros, na “Rainha da Borborema”. A 
programação está marcada para ter 
início a partir das 15h, com entrada 
gratuita, sob a coordenação do pro-
fessor Vladmir Silva.

Na ocasião, os meninos e meninas 
com faixa etária de 7 a 11 anos, apre-
sentarão um repertório variado para 
o público, além de receber presentes 
e lanches em celebração ao mês dedi-
cado a garotada.

O Cantemus é um projeto de ex-
tensão que objetiva desenvolver um 
amplo programa de educação musi-
cal, por meio do canto coral e da flau-
ta doce, com crianças do ensino fun-
damental da rede municipal.

Atualmente, a atividade extensio-
nista atende crianças da Escola Mu-
nicipal Dr. José Tavares, em Campi-
na Grande, e outras que integram o 
Coro Infantil da UFCG.

O trabalho conta com o apoio de 
nove bolsistas, egressos do curso de 
Música. O Cantemus é uma ação da 
Escola do Festival Internacional de 
Música de Campina Grande (Fimus) 
e, além do Programa de Bolsas e Ex-
tensão da UFCG, recebe apoio da Af-
fins Produções e do Bom é na Feira, 
projeto da Caixa Econômica Federal 
em parceria com a Fundação Parque 
Tecnológico da Paraíba.

Apresentação será realizada gratuitamente hoje, em Campina Grande

Coral Cantemus celebra 
o “Mês das Crianças”

‘Tarde no Museu’

Da Redação
Foto: Vinicius Silva/Divulgação

Cantemus é um projeto da UFCG

Serviço
• Funesc [3211-6280] • Mag Shopping [3246-9200] • Shopping Tambiá [3214-4000] • Shopping Partage (83)3344.5000 • Shopping Sul [3235-5585] • Shopping  Manaíra (Box) [3246-3188] • 

Sesc - Campina Grande [3337-1942] • Sesc - João Pessoa [3208-3158] • Teatro Lima Penante [3221-5835 ] • Teatro Ednaldo do Egypto [3247-1449] • Teatro Severino Cabral [3341-6538] • 

Bar dos Artistas  [3241-4148] Galeria Archidy Picado [3211-6224] • Casa do Cantador  [3337-4646]

EM cartaz
ESTREIA

Adão NEgRo (Black Adam. EUA. 
Dir: Jaume Collet-Serra. Ação. 12 anos). 
A origem do grande antagonista de 
Shazam!, super-herói do Universo DC. 
Quase 5 mil anos depois de ter sido 
agraciado com os poderes onipoten-
tes dos deuses egípcios – e preso com a 
mesma rapidez –, Adão Negro (Dway-
ne Johnson) é libertado de sua tumba 
terrena, pronto para lançar sua forma 
única de justiça no mundo moderno. 
CENTERPLEX MAG 3: 16h30 (dub.) - 
19h (dub.) - 21h30 (leg.); CINÉPOLIS 
MANAÍRA 2 (dub.): 14h30 - 17h15 - 20h; 
CINÉPOLIS MANAÍRA 3 (dub.): 14h 
- 16h45 - 19h30 - 22h15;  CINÉPOLIS 
MANAÍRA 6 (dub.): 15h - 17h45 - 20h30; 
CINÉPOLIS MANAÍRA 7 (leg.): 115h30 
- 18h15 - 21h; CINÉPOLIS MANAÍRA 9 
- MacroXE: 13h45 (dub.) - 16h30 (dub.) 
- 19h15 (leg.) - 22h (leg.); CINÉPOLIS 
MANAÍRA 10 - VIP (leg.): 13h15 - 16h - 
18h45 - 21h30;  CINÉPOLIS MANGA-
BEIRA 1 (dub.): 13h45 - 16h30 - 19h15 
- 22h; CINÉPOLIS MANGABEIRA 3 
(dub.): 13h15 (exceto seg. e ter.)- 18h30 
(exceto seg. e ter.); CINÉPOLIS MAN-
GABEIRA 4: 14h30 (dub.) - 17h15 (dub.) 
- 20h (leg.); CINÉPOLIS MANGABEIRA 
5 (dub.): 15h30 - 18h15 - 21h; CINE SER-
CLA TAMBIÁ 3 (dub.): 20h; CINE SER-
CLA TAMBIÁ 4 (dub.): 14h40 - 17h05 - 
19h30;  CINE SERCLA TAMBIÁ 5 (dub.): 
21h;  CINE SERCLA TAMBIÁ 6 (dub.): 
15h40 - 18h05 - 20h30; CINE SERCLA 
PARTAGE 1 (leg.): 21h; CINE SER-
CLA PARTAGE 2 (dub.): 15h40 - 18h05 
- 20h30; CINE SERCLA PARTAGE 3 
(dub.): 14h40 - 17h05 - 19h30; CINE 
SERCLA PARTAGE 5 (dub.): 20h.

CoNTINUAÇão

Além dA lENdA (Brasil. Dir: Ma-
rília Mafé e Marcos França. Animação. 
Livre). Lendas do folclore brasileiro vão 
atrás de livro sagrado. CINE BANGÜÊ: 
16h (dia 23/10).

AS AVENTURAS dE TAdEo E A 
TÁBUA dE ESmERAldA (Tad the lost 
explorer and the emerald tablet. EUA. 
Dir: Enrique Gato. Animação. Livre). 
Depois que Tad acidentalmente de-
sencadeia uma maldição que põe 
em perigo a vida de seus amigos, ele 
parte em uma missão para revertê-la. 
CINÉPOLIS MANAÍRA 8 (dub.): 13h20 
- 15h45; CINÉPOLIS MANGABEIRA 2 
(dub.): 14h (exceto seg.) - 16h15 (exceto 

seg.); CINE SERCLA TAMBIÁ 2 (dub.): 
14h (exceto sáb. e dom.) - 14h50 (sáb. 
e dom.); CINE SERCLA PARTAGE 4 
(dub.): 14h (exceto sáb. e dom.) - 14h50 
(sáb. e dom.).

Il BUCo (França, Itália e Alemanha. 
Dir: Michelangelo Frammartino. Drama. 
Livre). Jovens espeleólogos exploram 
a caverna mais profunda da Europa . 
CINE BANGÜÊ: 20h30 (24/10).

CAÇA ImplACÁVEl (Last Seen 
Alive. EUA. Dir: Brian Goodman. 
Ação. 14 anos). Em uma viagem, 
quando um casal para o carro num 
posto de gasolina, a esposa (Jai-
mie Alexander) desaparece miste-
riosamente. Desesperado, o marido 
(Gerard Butler) começa uma corri-
da contra o tempo para achá-la com 
vida.  CINÉPOLIS MANAÍRA 11 - VIP 
(leg.): 18h30; CINE SERCLA TAMBIÁ 
2 (dub.): 18h45; CINE SERCLA PAR-
TAGE 4 (dub.): 18h45.

dESTERRo (Brasil. Dir: Maria Cla-
ra Escobar. Drama. 12 anos). Mulheres 
contam histórias de perda, morte e luta. 
18h30 (31/10) - 20h30 (26/10).

HAllowEEN ENdS (EUA. Dir: Da-
vid Gordon Green. Terror. 18 anos). Anos 
após seu último encontro com Michael 
Myers, Laurie Strode (Jamie Lee Curtis) 
finalmente decide se libertar e abraçar 
a vida. No entanto, um assassinato lo-
cal desencadeia uma cascata de violên-
cia e terror, forçando-a a enfrentar o mal 
que ela não pode controlar. CINÉPOLIS 
MANAÍRA 1: 13h30 (dub.) - 16h15 (leg.) 
- 19h (dub.) - 21h45 (leg.); CINÉPOLIS 
MANGABEIRA 3 (dub.): 15h45 (exce-
to seg. e ter.) - 21h15 (exceto seg. e ter.); 
CINE SERCLA TAMBIÁ 2 (dub.): 16h35 - 
20h45; CINE SERCLA PARTAGE 4 (dub.): 
16h35 - 20h45.

A IlHA dE BERgmAN (Bergman Is-
land. Alemanha, Bélgica, França, Mé-
xico e Suécia. Dir: Mia Hansen-Løve. 
Drama. 14 anos). Um casal de cineas-
tas tenta superar a crise criativa em 
uma viagem. CINE BANGÜÊ: 20h30 
(dia 20/10) - 18h30 (25/10).

mARIA - NINgUEm SABE qUEm 
SoU (Brasil. Dir: Carlos Jardim. Docu-
mentário. Livre). Depoimento inédito de 
Maria Bethânia sobre seus 57 anos de 
carreira. CINE BANGÜÊ: 17h (29/10) - 
18h30 (24/10).

mARTE Um (Brasil. Dir: Gabriel Mar-
tins. Drama. 14 anos). Uma família ne-
gra de classe média baixa sentem a 
tensão de sua nova realidade. CINE 
BANGÜÊ: 18h (dia 22/10) - 18h30 (20 e 
26/10) - 19h (29/10).

mINIoNS 2: A oRIgEm dE gRU 
(Minions: The Rise of Gru. EUA. Dir: 
Kyle Balda. Animação. Livre). Na dé-
cada de 1970, com apoio dos Minions, 
o pequeno Gru traça um plano para 
se tornar malvado o suficiente para 
se juntar a um grupo de supervilões. 
CINE SERCLA TAMBIÁ 5 (dub.): 14h 
(sáb. e dom.); CINE SERCLA PARTA-
GE 1 (dub.): 14h (sáb. e dom.).

A mUlHER REI (The Woman King. 
EUA. Dir: Gina Prince-Bythewood. Dra-
ma. 16 anos). Nanisca (Viola Davis) foi 
uma comandante do exército do Rei-
no de Daomé, um dos locais mais po-
derosos da África nos séculos 18 e 19. 
CINÉPOLIS MANAÍRA 11 - VIP (leg.): 
15h15 - 18h45; CINE SERCLA TAMBIÁ 
5 (dub.): 16h20; CINE SERCLA TAMBIÁ 
1 (dub.): 16h20.

oS pRImEIRoS SoldAdoS (Brasil. 
Dir: Rodrigo de Oliveira. Drama. 14 anos). 
Em 1983, o jovem biólogo tenta sobrevi-
ver à primeira onda da epidemia de Aids. 
CINE BANGÜÊ: 20h30 (25/10). 

SoRRIA (Smile. EUA. Dir: Parker Finn. 
Terror. 16 anos). Após uma paciente mor-
rer de forma brutal em sua frente, Dra. 
Rose Cotter (Sosie Bacon) começa a ex-
perimentar ocorrências assustadoras que 
ela não consegue explicar, mas que de al-
guma forma, se relacionam com a morte 
que presenciou. CINÉPOLIS MANAÍRA 
8: 18h (dub.) - 21h15 (leg.); CINÉPOLIS 
MANGABEIRA 2 (dub.): 18h45 (exceto 
seg.) - 21h30 (exceto seg.); CINE SERCLA 
TAMBIÁ 5 (dub.): 18h50; CINE SERCLA 
PARTAGE 1 (dub.): 18h50.

TRomBA TREm (Brasil. Dir: Zé 
Brandão. Animação. Livre). Elefan-
te sem memória acaba se afastan-
do de seus companheiros de viagem 
no Tromba Trem. CINE BANGÜÊ: 15h 
(29/10) - 16h (22/10).

A VIAgEm dE pEdRo (Brasil, Por-
tugal. Dir: Laís Bodanzky . Drama. 14 
anos). Em 1831, D. Pedro (Cauã Rey-
mond) voltou à Europa sob condições 
adversas. CINE BANGÜÊ: 18h (dia 
23/10) - 20h30 (31/10).

Foto: Pixabay

Com as queimadas, o planeta tem dificuldades para respirar
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Hoje, em João Pessoa, montagem baseada em histórias curtas de Tennessee Williams retorna para sua 3a temporada

Peça explora o realismo psicológico
TeaTro

Amanhã, haverá o lançamento de ‘O segredo da poesia’ em Sapé
LiTeraTura

O livro O segredo da poesia, de Jefferson Araújo, 
será lançado amanhã, a partir das 16h, na Biblio-
teca Augusto dos Anjos, em Sapé. A obra foi edi-
tada pela Arribaçã Editora.

O autor estreia na poesia com textos que fa-
lam do mundo animal, do próprio fazer poético, 
da questão social, do cotidiano e do mundo pan-
dêmico, extraindo aqui e ali um erotismo sutil. O 
livro tem prefácio de Linaldo Guedes, orelhas de 
Lenilson Oliveira, capa de Josuel Pereira e proje-
to gráfico de Fábio Oliveira. A obra pode ser ad-
quirida, também, no formato virtual, via plata-
forma da Amazon.

Em postagem nas redes sociais, Jefferson Araú-
jo afirmou: “Agradeço a todos que contribuíram 
de maneira significativa para o meu crescimento 
na literatura e, principalmente, na poesia. Aos que 
reconheceram esse talento, mesmo quando eu não 
me sentia ainda poeta. Agradeço também a Linal-
do Guedes e a Arribaçã Editora por tanta gentile-
za que tiveram comigo. Não poderia publicar meu 
primeiro livro por outra editora que não fosse a Ar-
ribaçã, o voo mais lindo do nosso Sertão”. 

Sobre a capa produzida por Josuel Pereira, o 
jovem poeta ainda apontou nas suas redes sociais 
que ela tem um quê de enigmático. Ele mesmo 
afirmou que vai revelar as suas intenções e signi-
ficados no evento de lançamento.

Natural do município de Sapé, Jefferson Araújo 
estuda português e, aos 25 anos, é um dos mais 
novos nomes da poesia paraibana.

Da Redação

Jefferson Araújo 
estreia no gênero com 
versos que falam do 
mundo animal, do 
próprio fazer poético, 
da questão social, 
do cotidiano e do 
universo pandêmico
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Um dos grandes drama-
turgos do século 20 foi o nor-
te-americano Thomas Lanier 
Williams, mais conhecido 
como Tennessee Williams 
(1911-1983). Autor das peças 
premiadas (que também se 
imortalizaram no cinema) 
Um Bonde Chamado Desejo e 
Gata em Teto de Zinco Quente, 
suas outras obras mais curtas 
serviram para reverenciá-lo 
através da montagem Tennes-
see Me, que a Cia. Argonautas 
retoma a partir de hoje, em 
sua terceira temporada.

A montagem permane-
cerá em cartaz neste final de 
semana (dias 21 a 23), além 
do próximo (dias 28 e 29), 
sempre às 20h, no Teatro Ed-
naldo do Egypto, em João 
Pessoa. A classificação indi-

cativa é 16 anos. Os ingres-
sos custam R$ 40 (inteira) e 
R$ 20 (meia), vendidos ante-
cipadamente através do Pix 
da produção (Cia. Argonau-
tas para contato através das 
redes sociais).

“A diferença é que antes 
eram cinco atores fazendo 
as personagens. Nesta nova 
temporada são três atores – 
Leandro Nobre Fialho, Raís-
sa Gama e Ricardo Lohrd – 
fazendo as três peças curtas 
do autor Tennessee Williams. 
Deste modo, os atores vivem 
dois personagens cada um, 
mergulham profundamen-
te nas vidas, angústia e psi-
cologia de cada personagem”, 
apontou o diretor e responsá-
vel pela adaptação das histó-
rias, Tony Silva.

Tennessee Me teve sua es-
treia em outubro de 2018, em 

um evento na Casa da Pólvo-
ra, no Centro Histórico da ca-
pital paraibana, e em segui-
da, teve uma temporada no 
mês de novembro, no próprio 
Ednaldo do Egypto. “Nos de-
paramos com as obras cur-
tas deste autor, que questio-
nava temas como a opressão 
sexual, racial e social, reve-
lando em seu estilo, às vezes, 
tamanha violência e crueza. 
Suas tramas se desdobram, 
normalmente, na região sul 
dos Estados Unidos, em um 
ambiente tumultuado, po-
voado por psicopatas e pes-
soas deslocadas socialmente. 
Ele foi o escritor teatral mais 
inspirador do período pós-
guerra”, resumiu Silva, cuja 
marca na obra do autor nor-
te-americano é o uso de ele-
mentos musicais, de luz e de 
cores, que procuram simbo-

lizar os estados emocionais 
dos personagens.

Temas atuais
Outra característica da 

dramaturgia de Williams é 
o realismo psicológico. Em 
virtude disso, foi seleciona-
da três de suas obras curtas 
para o espetáculo: Fala comigo 
doce como a chuva – que mos-
tra a vida desgastada de um 
jovem casal, a tal ponto em 
que eles não conseguem mais 
se relacionar; Essa propriedade 
está condenada – que acompa-
nha uma menina de 13 anos 
envelhecida pelo tempo; e 
Contar tristes histórias das mor-
tes das bonecas – que se passa 
em uma noite acompanha-
da de reviravoltas imprevi-
síveis, incluindo um jogo no 
qual a atração e a repulsa di-
tam o ritmo.

“A seleção se deu bem de-
vagar, paramos pra estudar 
a obra do autor, e escolher 
textos que se entrelaçassem 

entre si, com temas atuais, 
embora escritos há anos”, ex-
plicou Tony Silva. “O autor 
tem se destacado ao longo 

dos anos, por sua dramatur-
gia extremamente contem-
porânea e atual. Além de tra-
balhar o lado psicológico de 
suas personagens. Isso o faz 
um dos autores importante 
para a dramaturgia mundial, 
sendo um dos mais monta-
dos, em diversos países”, des-
tacou o diretor.

Tony Silva contou que o 
trabalho para a estreia da 
3ª temporada foi intenso. “A 
plateia poderá desfrutar des-
se novo encantamento, com 
atores trocando de persona-
gem e de figurino entre as ce-
nas e mostrando as nuances 
da história com proprieda-
de. Toda a equipe envolvida 
está empenhada em repetir 
o sucesso das outras tempo-
radas, oferecendo uma peça 
crítica, sensível e impactan-
te”, concluiu ele.

Da Redação

Nesta nova temporada, são três artistas da Cia. Argonautas – Leandro Nobre Fialho (E), Ricardo Lohrd (C) e Raíssa Gama (D) – interpretando as três histórias curtas do dramaturgo norte-americano

n 

No Teatro 
Ednaldo 
do Egypto, 
‘Tennessee 
Me’ ficará 
em cartaz 
neste final de 
semana e nos 
dias 28 e 29

Fotos: Luana Bühler/Divulgação
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Candidatos recebem adesões e conversam com líderes da iniciativa privada para discutir desenvolvimento

Dia de apoios político e empresarial
segundo turno

A penúltima semana antes 
do segundo turno das eleições 
está terminando com os can-
didatos ao governo da Paraí-
ba, que estão na disputa, João 
Azevêdo, (PSB), candidato à 
reeleição e Pedro Cunha Lima 
(PSDB) anunciando apoios às 

candidaturas e  ampliando os 
espaços de conversas buscan-
do lideranças de setores eco-
nômicos em busca de concre-
tizar compromissos em busca 
do desenvolvimento da Pa-
raíba.

Ontem, João Azevêdo foi 

ao encontro de empresários e 
garantiu o diálogo permanen-
te ao se reunir com membros 
do Farol do Desenvolvimento 
da Paraíba.

 Representantes das enti-
dades entregaram uma agen-
da com propostas em 10 áreas 

estratégicas, como infraestru-
tura e logística, Ciência e edu-
cação inovadora, Cidades Inte-
ligentes, energias renováveis e 
eficiência na gestão.

Pedro Cunha Lima assegu-
rou que vai zerar qualquer es-
pécie de taxação sobre a ener-

gia solar. A promessa foi feita, 
ontem, durante reunião com 
representantes da Associação 
Paraibana de Energia Solar. 

Ele assumiu o compro-
misso de trazer mais com-
petitividade para o setor e 
chegou a citar o estado de Mi-

nas Gerais como exemplo.
Ele também revelou que 

uma das metas se eleito será 
ampliar a distribuição de água 
e aumentar a rede de esgotos 
na Paraíba, inclusive com a 
participação da iniciativa pri-
vada no setor.

O governador João Aze-
vêdo (PSB) participou de 
uma reunião com mem-
bros do Farol do Desen-
volvimento da Paraíba. Na 
oportunidade, ele garan-
tiu a implantação das pro-
postas da agenda apresen-
tada pelos empresários em 
nome do desenvolvimento 
da Paraíba. 

O governador garan-
tiu que vai abrir espaço e 
manter diálogo permanen-
te entre os representantes 

do Governo do Estado e os 
membros deste movimento, 
que reúne os principais líde-
res do setor produtivo. 

As 40 entidades, que fa-
zem parte do Farol do De-
senvolvimento da Paraíba, 
entregaram uma agenda 
com propostas em 10 áreas 
estratégicas, como infraes-
trutura e logística, ciência 
e educação inovadora, cida-
des inteligentes, energias 
renováveis e eficiência na 
gestão. 

O governador, no entan-
to, disse que algumas de-
mandas apresentadas da 
agenda já estão sendo exe-
cutadas dentro do plano de 
desenvolvimento do Esta-
do, como a modernização e 
dragagem do Porto de Cabe-
delo, a implantação dos re-
sorts no Polo Turístico Cabo 
Branco, novas estradas in-
terligando regiões, as estra-
das em rotas turísticas como 
Pedra da Boca, Lajedo de Pai 
Mateus e nos engenhos do 

Brejo paraibano e na moder-
nização de várias áreas que 
vem melhorando significati-
vamente os níveis de eficiên-
cia da Paraíba.

“Esse encontro foi pro-
movido por pessoas que 
têm como princípio básico 
o amor pela Paraíba, que é 
o que nos move como ges-
tor e governador. A partir 
desse espaço de discussão 
permanente vamos receber 
sugestões impactantes de 
quem efetivamente produz, 
gera empregos por meio de 
suas empresas. Temos cer-
teza que assim teremos um 
processo de desenvolvimen-
to ainda melhor e mais di-
nâmico em nosso Estado. 
Até porque temos um am-
biente de negócios compe-
titivo para atração de novas 
empresas e indústrias”, ava-
liou João. 

Ele destacou a impor-
tância da classe empresarial 
para ampliação de progra-
mas como o Primeira Chance.

O candidato ao Gover-
no da Paraíba, Pedro Cunha 
Lima (PSDB) garantiu que vai 
acabar com qualquer espécie 
de taxação sobre a energia so-
lar. A promessa foi feita, on-
tem, durante reunião com re-
presentantes da Associação 
Paraibana de Energia Solar.

Na reunião, o candida-
to Pedro Cunha Lima assu-

miu o compromisso de tra-
zer mais competitividade ao 
setor, que hoje, segundo ele, 
sofre com a carga tributária 
cobrada. 

“A gente quer que a Pa-
raíba se desenvolva como ela 
pode e merece. A gente tem 
sol em abundância, mão de 
obra qualificada”, disse o can-
didato Pedro Cunha Lima ao 
citar o estado de Minas Ge-
rais como referência nessa 
competitividade e assegurar 
o objetivo de  igualar o regi-
me tributário e fazer com que 
a Paraíba receba mais investi-
mentos “como a gente pode”, 
disse. 

O candidato tucano vem 
constantemente reforçando 
no seu guia eleitoral e nos dfe-
bates em sistemas de comuni-
cação, a necessidade de aca-
bar com qualquer tributação 
para a energia solar. 

“Vamos diminuir a carga 
tributária, acabar com esse 
imposto do sol. Só dois esta-
dos do Nordeste cobram este 
imposto, sendo a Paraíba um 
deles. Vamos corrigir isso ur-
gente já no primeiro ano de 
governo”, disse.

Pedro Cunha Lima tam-
bém defendeu a utilização de 
energia limpa dentro da ad-
ministração estadual e que 
é simpatizante desta opção 
de abastecimento dentro dos 
prédios públicos do estado.

“A própria energia que o 
Governo do Estado conso-
me hoje em dia não é limpa. 
Mas vai passar a ser, porque 
vamos garantir isso. Porque 
além de diminuir os gastos 
com energia, deixa uma mar-
ca de sustentabilidade na ges-
tão”, finalizou o candidato do 
PSDB ao governo do Estado 
da Paraíba.

Azevêdo garante a empresários 
espaço para diálogo permanente

Pedro diz que vai acabar com 
imposto para a energia solar 

Candidato participou de uma reunião com membros do Farol do Desenvolvimento da Paraíba Promessa foi feita durante evento com representantes da Associação Paraibana de Energia Solar

Foto: Divulgação Foto: Divulgação
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Pedro Cunha 
Lima também 
defendeu a 
utilização de 
energia limpa 
dentro da 
administração 
estadual

n 

João Azevêdo 
garantiu a 
implantação 
das propostas 
da agenda 
apresentada 
pelos 
empresários
em encontro

O governador João Aze-
vêdo (PSB), candidato a ree-
leição, recebeu ontem a ade-
são e o apoio do  prefeitos de 
Alcantil, Cícero do Carmo 
(PSD) e de Alagoa Grande, 
Antônio Sobrinho (Progres-
sistas), que trouxe, por tabela, 
toda a base de sustenção do 
gestor na Câmara Municipal. 

O prefeito Antônio Sobri-
nho destacou o trabalho do 
governador no município e a 
unidade política para garan-
tir a renovação do manda-
to de João. “São 11 vereado-
res que estão do nosso lado e 
vamos trabalhar ainda mais 
para assegurar uma vitória 
ainda maior neste segundo 

turno e estarmos juntos no 
novo mandato”, comentou. 

João agradeceu a mani-
festação de apoio e garantiu 
a ampliação de obras e par-
cerias no município. “Eu te-
nho certeza de que esse proje-
to, que já fez e fará ainda mais 
por Alagoa Grande, terá con-
tinuidade e é uma honra re-
ceber a renovação do apoio 
de Sobrinho e dos vereado-
res para seguirmos avançan-
do”, falou.

Também reforçaram 
apoio ao governador os ve-
readores Marilene Coutinho, 
Duca Chaves( suplente em 
exercício), Adriano Paiva, Ro-
naldo Marques, Clemilson 

Rodrigues, Claudio Barbosa, 
Luis Lucindo, Nem Calixto( 
suplente em exercício), Jail-
ton Pedro, Marcelo Carlos e 
Fernando Ferreira.

João Azevêdo também 
agradeceu o apoio do prefei-
to Cícero do Carmo e refor-
çou seu compromisso com 
a população da cidade e que 
vai saber retribuir o apoio 
com mais ações no municí-
pio. “As obras, ações e políti-
cas públicas que já chegaram 
no município serão cada vez 
mais fortes para consolidar 
uma parceria que se esten-
derá por muitos anos para 
que possamos continuar no 
caminho do desenvolvimen-

O candidato Pedro Cunha 
Lima disse que vai ampliar 
a distribuição de água e au-
mentar a rede de esgotos na 
Paraíba e que para isso deve-
rá promover parcerias com a 
iniciativa privada.

“É evidente que a gente 
precisa de investimento pri-
vado, já que é necessário mais 
de R$ 11 bilhões para se al-
cançar essa meta. Eu gosto 
muito de um modelo em par-
ticular que é fazer com que 
a empresa estatal, no nosso 
caso a Cagepa, cuide da par-
te ambiental, e um parceiro 
privado traga o investimen-
to e cuide da distribuição de 
água”, explicou Pedro Cunha 
Lima. 

Ele falou ainda, em uma 
entrevista de televisão, so-
bre o enxugamento de gas-

tos. Pedro prometeu fundir 
algumas secretarias e com 
isso diminuir gastos com a 
máquina administrativa e 
Assembleia Legislativa da 
Paraíba. 

“Assim que assumir, a 
gente vai fazer algumas fu-
sões de secretarias. Hoje tem 
25, a gente quer reduzir para 
as 15, 16. Ainda não tem uma 
resolução final de quais se-
rão as secretarias que vamos 
agregar umas com as outras, 
mas haverá esse espírito de 
enxugar ao máximo. A as-
sembleia para 36 deputados 
ter um orçamento maior do 
que nossa universidade es-
tadual para uma comuni-
dade acadêmica de mais de 
21 mil pessoas. O governa-
dor do Estado tem que assu-
mir a obrigação de enfrentar 

isso. Mandar um projeto de 
lei orçamentária reduzindo 
esse valor, convencer os par-
lamentares para a gente fa-
zer esse ajuste. Pega a Gran-
ja Santana e vamos fazer isso 
e transformar em um par-
que público”, reforçou a pro-
messa. 

Pedro Cunha Lima pro-
meteu ainda cortar e dimi-
nuir impostos caso seja elei-
to governador da Paraíba. Ele 
acredita que cortando o im-
posto, as empresas aumen-
tam a produção e, por tabela, 
a sua competitividade. 

“Fazer um nivelamento 
com outros estados. É muito 
ruim quando a Paraíba cobra 
mais impostos do que os es-
tados vizinhos”, disse. Quan-
do você reduz a carga tributá-
ria, você dá competitividade”.

Prefeito adere e outro reafirma 
apoio à reeleição do governador

Candidato diz que quer ampliar 
distribuição de água no Estado
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A Federação das Asso-
ciações de Municípios da 
Paraíba (Famup) destacou 
o empenho municipalis-
ta que garantiu o número 
necessário de assinaturas 
para o início da tramitação 
da Proposta de Emenda à 
Constituição (PEC) 25/2022 
no Congresso Nacional. A 
matéria prevê a ampliação 
em 1,5 ponto percentual ao 
Fundo de Participação dos 
Municípios (FPM) para que 
os municípios possam arcar 
com os custos do piso da 
enfermagem, que tem im-
pacto de R$ 10,5 bilhões ao 
ano. Até a tarde desta ter-
ça-feira (19), 188 deputados 
já haviam subscrito a pro-
posta.

A entidade pede que 
os prefeitos iniciem diálo-

go com deputados e sena-
dores pedindo que votem 
a favor da matéria. Segun-
do o vice-presidente da Fa-
mup, prefeito André Go-
mes, aprovação da Proposta 
de Emenda à Constituição 
(PEC) 25/2022 é uma das 
prioridades do movimento 
municipalista. O tema é um 
dos assuntos abordados du-
rante a Mobilização Munici-
palista realizada em Brasília 
e que reúne mais de 500 ges-
tores de todo o Brasil. “Te-
mos que busca as fontes de 
custeios para arcar com as 
despesas do piso da enfer-
magem. Não somos contra 
o piso, mas sem a contribui-
ção da União, os municípios 
não terão condições de arcar 
com o aumento”, destacou.

 O texto da PEC 25/2022 

foi elaborado pela Confe-
deração Nacional de Mu-
nicípios (CNM) e apresen-
tado pelo deputado Hildo 
Rocha (MDB-MA). A enti-
dade mobilizou os gesto-
res de todo o país para con-
tatar os deputados de sua 
base e conseguir alcançar 
rapidamente a quantidade 
de assinaturas necessárias à 
tramitação do texto. Os efei-
tos da lei que trata do piso 
da enfermagem estão sus-
pensos pelo Supremo Tri-
bunal Federal (STF) por 60 
dias, por meio da Ação Di-
reta de Inconstitucionalida-
de (ADI) 7222.

 “Só ampliando de for-
ma permanente a fonte de 
financiamento é que os en-
tes locais vão conseguir ar-
car com mais essa despesa”.

O Tribunal Regional Elei-
toral (TRE-PB) ficou em pri-
meiro lugar  na categoria Jus-
tiça Eleitoral no Ranking da 
Transparência do Poder Ju-
diciário 2022, com cumpri-
mento integral dos critérios 
do segmento desta Justiça Es-
pecializada. O Eleitoral parai-
bano dividiu a primeira colo-
cação, com mais 13 Tribunais. 

O presidente do TRE-PB,  
desembargador Leandro dos 
Santos, recebeu o troféu e 
menção honrosa com a cer-
tificação da premiação, con-
ferida pelo Conselho Nacio-
nal de Justiça (CNJ), na sessão 
ordinária da última quarta-
feira (19).  Ele ressaltou que o 
Tribunal tem trabalhado para 
incluir a população em tudo o 
que é feito, mesmo diante de 
críticas, garantindo assim a 
transparência. 

“ Aqui, em tudo que se faz, 
há essa necessária ciência da 
população, da sociedade, de 
todo mundo; nós não temos 
absolutamente nada a escon-
der, por isso que nós temos o 
Tribunal de portas abertas, su-
jeito à críticas, sujeito a erros, 
porque nós somos humanos, 
mas sobretudo de pessoas im-
buídas dos melhores propó-
sitos republicanos de fazer o 
melhor; registro os parabéns 
pra todos nós que compomos, 
de uma forma ou de outra, o 
Tribunal Regional Eleitoral da 
Paraíba”, disse. 

A procuradora Regional 
Eleitoral da Paraíba, Acácia 
Soares Peixoto Suassuna, res-
saltou o esforço da Corte em 
garantir transparência nos 
processos. “O Ministério Pú-
blico Federal é testemunha do 
esforço de toda a Corte, de to-
dos os membros, de todos os 
servidores em alcançar, não 
apenas nos procedimentos, 
não apenas nos processos, nas 
questões relativas à adminis-
tração e processos judiciais.”

O juiz membro do Tribu-
nal Regional Eleitoral da Pa-
raíba (TRE-PB) e presidente 
da Comissão de Auditoria da 
Votação Eletrônica (Cave), José 
Ferreira Ramos Júnior, comen-
tou sobre o processo de audi-
toria das urnas durante o pri-
meiro turno. “Na questão da 
auditoria da votação eletrôni-

O Tribunal Regional Elei-
toral da Paraíba (TRE-PB)  de-
terminou a cassação dos regis-
tros e dos diplomas de todos 
os candidatos proporcionais 
nas Eleições 2020, vincula-
dos ao partido Cidadania, no 
município de São Vicente do 
Seridó. A Corte julgou, por 
unanimidade, procedente o 
Recurso Eleitoral no 0600631-
96.2020.6.15.0023, da relatoria 
do juiz José Ferreira Ramos 
Júnior, reconhecendo a práti-
ca de fraude da cota de gênero, 
com a consequente anulação 
dos votos atribuídos à referida 
agremiação partidária e reto-
talização dos quocientes elei-
toral e partidário.

Dos doze candidatos da 

agremiação, quatro eram mu-
lheres. No entanto, segundo o 
entendimento da Corte Eleito-
ral, três delas não tinham a in-
tenção de concorrer ao cargo 
e foram usadas como laranja 
para burlar a lei de cotas de gê-
nero. “Encaminho meu voto, 
em harmonia com o da PRE, 
pelo provimento do recurso, 
para julgar procedente a de-
vida demanda, reconhecen-
do a prática de fraude, perpe-
trada pelos recorridos. Bem 
como para determinar a cas-
sação dos registros e do di-
ploma de todos os candidatos 
proporcionais nas eleições de 
2020, vinculado ao DRAP da 
cidadania no município”, dis-
se o relator. 

De acordo com a procura-
dora Regional Eleitoral, Acás-
sia Suassuna, ficou comprova-

do que as três candidatas não 
estavam interessadas no cargo 
de vereador, devido a três evi-
dências: todas tiveram vota-
ção zerada, não recebendo se-
quer o próprio voto; elas tem 
parentesco com outros candi-
datos do mesmo pleito; e não 
confeccionaram material de 
campanha. 

“Esse é um  caso onde tive-
mos doze candidatos. Destes, 
oito homens e quatro mulhe-
res. O que se coloca na petição 
inicial é que o Ministério Pú-
blico verificou de forma mui-
to clara que estão presentes 
os requisitos autorizadores 
dado o conjunto coeso, o con-
junto robusto, a identificar a 
fraude nesse caso”, ressaltou 
a procuradora.  Em suas defe-
sas, as três candidatas nega-
ram a fraude. 

TRE-PB determinou a cassação dos registros e diplomas dos candidatos proporcionais de 2020 do Cidadania

Tribunal Eleitoral cassa vereadores 
são vicente do seridó

Iluska Cavalcante 
cavalcanteiluska@gmail.com

Corte julgou, por unanimidade, procedente o Recurso Eleitoral contra os parlamentares

Foto: Ascom/TRE-PB

Corte Eleitoral recebe prêmio por 
transparência no Poder Judiciário

Junio Leandro coloca “mordaça” 
para fazer denúncia em João Pessoa

Famup pede que prefeitos cobrem 
de parlamentares voto pela PEC 

primeiro lugarcensura

piso da enfermagem

Contra
Carlão Pelo Bem 

pediu retirada dos 
anais de termo 
usado por Junio 

Leandro

ca, talvez nem todos saibam, 
mas a ideia de ser no Espaço 
Cultural, em João Pessoa, foi 
do presidente Leandro dos 
Santos. Porque quando se fa-
lou em dar transparência, a 
preocupação que tivemos foi 
dar publicidade para que to-
dos tivessem acesso. Melhor 
palavra para transparência 
não há do aquele lugar, por-
que é de vidro, é em uma par-
te exposta, e quem quiser ter 
acesso vai poder ter; um dos 
símbolos desta transparência 
está ali, na ideia que teve o pre-
sidente do TRE-PB”.

Instituído pela Resolução 
CNJ n. 260/2018, o Ranking da 
Transparência do Poder Judi-

ciário busca valorizar os tribu-
nais e conselhos que mais se 
destacam no fornecimento de 
informações de forma clara e 
organizada. Os itens sob ava-
liação estão distribuídos em 
nove temas, com 84 pergun-
tas que buscam identificar, por 
exemplo, se os órgãos do Judi-
ciário publicam: os objetivos 
estratégicos, metas e indicado-
res; os levantamentos estatísti-
cos sobre a atuação do órgão; 
o calendário das sessões cole-
giadas; a ata das sessões dos 
órgãos colegiados; o campo 
denominado ‘Serviço de In-
formações ao Cidadão’ na pá-
gina inicial e informações so-
bre licitações e contratos.

Censura no parlamento 
de João Pessoa. Esse é o pen-
samento do vereador Junio 
Leandro (PDT) após o pedi-
do de retirada da ata da Câ-
mara Municipal de João Pes-
soa do termo “pintou um 
clima” dito por ele na Tribu-
na da Casa. Ontem, em pro-
testo, ele colocou uma espé-
cie de mordaça em sua boca. 

Todo esse caso teve ori-
gem na sessão da terça-fei-
ra passada, o parlamentar 
questionou o que o presiden-
te Jair Bolsonaro (PL) queria 
dizer com o termo “pintou 
o clima”. Ontem, o vereador 
Carlão Pelo Bem (PL) pediu a 
retirada do termo dos anais 
da Câmara Municipal. 

“O vereador se sentiu no 
direito de pedir a retirada 
dessa palavra ‘pintou um cli-
ma’ numa tentativa de cessar 
o meu direito de expressar 
meu ponto de vista e defen-
der o meu mandato”, expli-
cou Junio Leandro.

Segundo Junio Leandro, 
o termo não foi retirado da 
ata por falta de quórum. De 

acordo com o vereador, não 
houve atribuição de crime a 
ninguém, apenas ele exerceu 
o seu mandato com a prerro-
gativa que lhe cabe.

“Eu acho que isso não 
é postura de um presiden-

te do Brasil. Acredito que 
como vereador eleito pelo 
povo tenho todo direito de 
usar a tribuna para expres-
sar aquilo que eu acho por 
bem e ainda mais questio-
nar o comportamento es-

drúxulo vindo de um presi-
dente da República”, disse o 
parlamentar. 

Para Junio Leandro, Car-
lão Pelo Bem tem todo o di-
reito de utilizar o regimento 
da Casa Napoleão Laureano 
para solicitar seus pedidos. 
Porém, precisa passar pelo 
crivo dos demais vereado-
res. Pois, não existe decisão 
monocrática no parlamento.

Lombadas eletrônicas 
Ainda ontem, o vereador 

Carlão Pelo Bem usou a tri-
buna da Câmara Municipal 
de João Pessoa para cobrar 
respostas sobre a desativa-
ção das câmaras de monito-
ramento e dos controlado-
res de velocidade da cidade. 

“A razão da minha vinda 
à tribuna hoje é para questio-
nar o porquê da cidade estar 
hoje sem nenhuma câme-
ra de vigilância e sem os ra-
dares de velocidade. O que 
está acontecendo no meio 
das licitações? Têm que vir 
a público para dizer. A gen-
te quer saber”, afirmou. A Rede Minha Jampa 

e o Projeto de Extensão da 
UFPB Pedagogia Urbana se 
mobilizaram em uma ação 
de campanha para pressio-
nar a Prefeitura Municipal 
de João Pessoa (PMJP) a con-
ceder gratuidade na passa-
gem dos transportes públi-
cos na capital durante o dia 
de votação para o segundo 
turno, no próximo dia 30 de 
outubro. 

Para isso, a organização 
pede que as pessoas interes-
sadas em apoiar a iniciati-
va preencham um formulá-
rio que direciona o pedido 
diretamente ao prefeito de 
João Pessoa, Cícero Lucena 
(Progressistas), através do 
site: joaopessoa.passelivre-
pelademocracia.org/. Atra-
vés do endereço eletrônico 
também é possível ter acesso 
gratuitamente a materiais de 
divulgação para serem usa-
dos em canais de redes so-
ciais e aplicativos de mensa-
gem instantânea. 

A mobilização defende 
que o preço da passagem é 
uma grande barreira de aces-
so ao transporte público e 
pode impedir os eleitores de 

votar. Segundo as mais de 
80 instituições que aderiram 
ao movimento, quase 30 mi-
lhões de pessoas deixaram 
de votar no 1o turno. A maior 
parte dos ausentes são aque-
les de menor renda. 

No primeiro turno 16 ca-
pitais aderiram à iniciativa 
e ofereceram Passe Livre no 
dia da votação, uma inicia-
tiva defendida pelo Tribu-
nal Superior Eleitoral (TSE) 
e pelo  Supremo Tribunal Fe-
deral (STF). Na última quar-
ta-feira (19), o STF votou favo-
rável a decisão individual do 
ministro Luís Roberto Bar-
roso de liberar o transporte 
público gratuito no segun-
do turno das eleições. A deci-
são permite que os prefeitos 
que adotarem a medida não 
sejam responsabilizados por 
improbidade administrativa 
ou crime eleitoral.

No entanto, apesar das 
mobilizações, a prefeitura 
de João Pessoa ainda não se 
manifestou se vai aderir a 
campanha e garantir a gra-
tuidade nas passagens para 
os eleitores pessoenses. A re-
portagem de A União entrou 
em contato com a Secretaria 
Municipal de Comunicação, 
mas não obteve resposta so-
bre o assunto. 

Mobilização a favor do 
passe livre nas eleições
Iluska Cavalcante 
cavalcanteiluska@gmail.com
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A resolução do Tribunal 
Superior Eleitoral (TSE) apro-
vada ontem, para enfrentar o 
que a Corte classifica como fake 
news cria um mecanismo que 
pode ser eficiente no comba-
te, mas exagera ao promover 
mudanças drásticas a 10 dias 
do segundo turno e, portanto, 
fora do prazo em que as princi-
pais regras do processo eleito-
ral precisavam estar definidas. 
A avaliação é de especialistas 
consultados pelo Estadão so-
bre a nova medida adotada 
pelo TSE para fazer frente ao 
“desastre” que o presidente 
do tribunal, ministro Alexan-
dre de Moraes, vê no combate 
à desinformação pelas plata-
formas de redes sociais.

A crítica é por conta da não 
observância do princípio cons-
titucional da “anualidade”. As 
regras de um processo eleito-
ral precisam ser definidas até 
um ano antes do dia das vota-
ções. O prazo para o TSE es-
tabelecer os regulamentos - 
editados para promover a fiel 

Resolução permite à Corte ordenar a exclusão de conteúdos já classificados como falsos que estejam sendo replicados

TSE amplia poder contra fakes news
desinformação no processo eleitoral

Foto: Antônio Augusto/TSE

O Tribunal Superior Elei-
toral (TSE) aprovou ontem, 
por unanimidade, resolu-
ção que amplia os poderes 
da Corte para determinar 
a remoção de notícias que 
considerar falsas e acelera o 
prazo para que a ordem seja 
cumprida. O texto aprova-
do permite à Corte ordenar 
a exclusão de conteúdos já 
classificados pelos minis-
tros como fake news que te-
nham sido replicados nas re-
des sociais.

A proposta de resolução 
foi apresentada pelo presi-
dente do TSE, ministro Ale-
xandre de Moraes, ao plená-
rio do tribunal. Os termos 
foram discutidos na quarta-
feira (19) com as principais 
empresas de tecnologia com 
atuação no país. No encon-
tro com as plataformas, Mo-
raes havia reclamado do au-
mento da disseminação de 
informações falsas relacio-
nadas à disputa presidencial 
e da demora na remoção de 
conteúdos falsos.

A resolução aprovada 
pela Corte prevê também a 
redução do tempo de retira-
da dos conteúdos pela rede 
social no dia eleição. No pró-
ximo dia 30 de outubro, as 
plataformas terão uma hora 
para excluir conteúdos clas-
sificados como falsos pelos 
ministros do TSE. A multa 
para quem descumprir a de-
cisão judicial será de R$ 100 
mil por hora a partir da no-
tificação do tribunal. O ple-
nário do tribunal também 
decidiu que canais que di-
vulgarem sistematicamente 
desinformação poderão ser 
temporariamente suspensos.

Outra decisão inédita to-
mada pela Corte é de proi-
bir o impulsionamento de 

propaganda eleitoral na in-
ternet no prazo de dois dias 
antes da votação e um dia de-
pois. Os partidos têm usado 
massivamente o uso de pro-
paganda paga para ampliar o 
alcance de seus vídeos e men-
sagens, a maior parte deles 
com ataques ao adversário. 
No primeiro turno, os gas-
tos com esse tipo de serviço 
prestado pelas redes sociais 
chegou a R$ 168,9 milhões. 
Na ocasião, os políticos pu-
deram pagar por postagens 
até no dia da votação.

Moraes justificou a medi-
da como forma de combater 
a “proliferação de notícias 
fraudulentas e da agressivi-
dade desses discursos” que 
têm se acentuado no segun-
do turno da disputa. O pre-
sidente da Corte afirmou que 
enviará convites aos candi-
datos à Presidência Luiz Iná-
cio Lula da Silva (PT) e Jair 

Bolsonaro (PL) para discu-
tir a escalada de desinfor-
mação nas redes e de violên-
cia político a dez dias do fim 
da disputa.

Aumento de 1.671%
Sobre a decisão de esten-

der decisões colegiadas para 
acelerar o processo de der-
rubada de notícias falsas, o 
ministro explicou: “não há 
razão para uma vez julgado 
que aquele conteúdo é difa-
matório, injurioso, notícia 
fraudulenta, uma vez defini-
do, não pode ser perpetuado 
nas redes”. Segundo Moraes, 
houve aumento de 1.671% na 
divulgação de conteúdo con-
siderado falso.

A atuação do TSE tem 
sido alvo de críticas de en-
tidades como a Associação 
Nacional dos Jornais (ANJ) e 
Associação Brasileira de Jor-
nalistas Investigativos (Abra-

ji) que consideram algumas 
decisões como censura à li-
berdade de imprensa. Até a 
semana passada, o Tribunal 
determinou a remoção de 
334 postagens envolvendo a 
campanha presidencial nas 
plataformas digitais como 
Facebook, Instagram, Twit-
ter, Telegram e Gettr, popu-
lar entre adeptos de ideolo-
gias de extrema direita.

Como mostrou o Estadão, 
43 decisões tiveram como 
principais alvos publicações 
realizadas pela campanha 
do presidente Jair Bolsona-
ro. O TSE determinou, por 
exemplo, a retirada de 31 pu-
blicações associando o candi-
dato do PT, Luiz Inácio Lula 
da Silva, ao presidente da Ni-
carágua, Daniel Ortega, acu-
sado por organizações não 
governamentais (ONGs) na-
cionais e estrangeiras de vio-
lar os direitos humanos.

Nesta quinta-feira, cor-
religionários do presidente 
Bolsonaro divulgaram que, 
por determinação do TSE, 
o candidato à reeleição per-
derá praticamente todo seu 
tempo nas inserções comer-
ciais de 30 segundos por con-
ta de direito de resposta con-
cedido ao petista Luiz Inácio 
Lula da Silva.

De acordo com a resolu-
ção aprovada ontem, con-
teúdos já considerados falsos 
pelo próprio tribunal pode-
rão ser retirados do ar ime-
diatamente, quando republi-
cados em outros sites, sem a 
necessidade de abertura de 
nova ação ou julgamento, em 
prazo de até duas horas. Na 
véspera do pleito, esse pra-
zo pode ser reduzido para 
uma hora.

“Quando alguma pessoa 
obtém autorização judicial 
para retirar algo inverídico, 

mentiroso, injurioso, e per-
ceba que isso tenha sido mul-
tiplicado, pede-se a extensão 
[dessa decisão] para conteú-
do idêntico. É exatamente 
isso o que faremos a partir 
de agora”, disse o ministro.

Outro ponto previsto pela 
resolução é a possibilidade 
de suspensão de canais que 
reiteradamente veiculem 
notícias falsas. A celeridade 
nesses processos será possí-
vel graças a parcerias firma-
das entre o tribunal e algu-
mas redes sociais.

Moraes disse que já tratou 
desses assuntos com repre-
sentantes das redes sociais, 
e que se reunirá com os ad-
vogados dos dois candidatos, 
que estavam presentes na 
sessão: “isso será bem espe-
cificado para evitar, depois, 
qualquer acusação de abuso 
de poder político ou econô-
mico utilizando a internet”.

Proposta de resolução foi apresentada pelo presidente do TSE, ministro Alexandre de Moraes, ao plenário do tribunal
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Documento 
aprovada pela 
TSE prevê 
também a 
redução do 
tempo de retirada 
dos conteúdos 
pela rede social 
no dia eleição

Vinícius Valfré 
Agência Estado

execução da lei e que não po-
dem extrapolar os limites dela 
- são diferentes, mas também 
existem.

O artigo 105 da Lei Geral 
das Eleições (9.504/97) deter-
mina que o TSE tem até 5 de 
março para “expedir todas as 
instruções necessárias” para 
a fiel execução da legislação 
eleitoral.

“O propósito é adequado. 

O problema é fazer isso a pou-
cos dias do segundo turno. A 
Justiça Eleitoral legisla, usa o 
poder de polícia e julga. Ti-
nha que fazer isso no período 
de atualização das resoluções 
do TSE. Não foi observado o 
princípio da anualidade. Ain-
da que seja atualização por re-
solução, o princípio deveria ser 
observado”, comentou Marce-
lo Weick Pogliese, membro da 

Academia Brasileira de Direito 
Eleitoral e Público (Abradep).

Ao menos três pontos da 
resolução desta quinta-feira 
deveriam ter sido definidos 
antes das eleições, conforme os 
analistas: a definição de mul-
ta de até R$ 150 mil para casos 
de não remoção de conteúdos 
em até duas horas, a possibili-
dade de estender ordens para 
apagar publicações não citadas 

nos processos sobre fake news 
e a possibilidade de suspensão 
temporária de redes sociais em 
caso de “descumprimento rei-
terado” da nova resolução

Para especialistas, a esta 
altura da disputa presidencial 
caberia ao TSE editar somente 
resoluções com mudanças de 
pequeno impacto. Na avalia-
ção de Cristiano Vilela, mem-
bro da Comissão de Direito Po-

lítico e Eleitoral da OAB-SP, a 
resolução desta quinta é bas-
tante ampla. “Até são admi-
tidas resoluções de pequeno 
porte durante o processo elei-
toral. Mas com aspectos como 
a desta, que venham a aden-
trar de forma tão significati-
va no processo eleitoral fal-
tando dez dias para o segundo 
turno, me parece exagero do 
TSE”, disse.

1 - Informações classificadas 
como fake news pelo tribunal 
terão que ser retiradas do ar 
em até duas horas;

2 - No dia da votação (30 
de outubro), o prazo para 
retirada das URLs será de   
até uma hora;

3 - O descumprimento dos 
prazos gera multa de até     
R$ 150 mil por hora;

4 - Canais que, no 
entendimento do TSE, 
publicarem reiteradamente 

fake news poderão ser 
suspensos temporariamente 
de forma arbitrária;

5 - Propaganda eleitoral 
impulsionada será proibida 
dois dias antes e 24 horas 
depois do dia da votação;

6 - Conteúdo que já foi 
alvo de decisão judicial 
e estiver sendo replicado 
em outros locais terá sua 
supressão determinada 
automaticamente sem 
necessidade de abertura     
de novo processo judicial.

R esolução
O que prevê o TSE

TSE tem até 5 de março para “expedir todas as instruções necessárias” para a fiel execução da legislação

Especialistas criticam mudanças das regras a 10 dias da votação
Foto: Divulgação/TSE

Weslley Galzo 

Agência Estado
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Outra eleição do Partido Conservador para escolha de novo líder deve ser finalizada na próxima semana

Liz Truss confirma renúncia ao cargo 
primeira-ministra do reino unido

Gabriel Caldeira 

Agência Estado

A primeira-ministra do 
Reino Unido, Liz Truss, 
confirmou que renuncia à 
posição de líder do Partido 
Conservador, perdendo, as-
sim, o comando do gover-
no britânico. Em declaração 
em frente à sede do gover-
no, ontem, Truss “reconhe-
ceu” que a “situação atu-
al” da política no país não 
permite que ela “entregue 
o mandato para o qual foi 
eleita pelo Partido Conser-
vador”.

Truss continuará exer-
cendo o cargo de primeira-
ministra até que um suces-
sor seja escolhido, disse ela. 
Uma nova eleição do Parti-
do Conservador deve ser fi-
nalizada dentro da próxi-
ma semana, afirmou Truss.

Após apresentar um 
plano de amplos cortes de 
impostos e estímulos fis-
cais, os mercados de renda 
fixa no Reino Unido e a li-
bra entraram em turbulên-
cia e provocaram interven-
ção do Banco da Inglaterra 
(BoE). O imbróglio causou a 
saída do ex-ministro de Fi-
nanças Kwasi Kwarteng e 
a revogação da maioria das 
medidas econômicas anun-
ciadas anteriormente.

Eleita líder do seu par-
tido no dia 5 de setembro, 
Truss substituiu o ex-pre-
miê Boris Johnson, que 

também saiu após uma cri-
se política no Reino Unido. 
Liz Truss ficou pouco mais 
de seis semanas no cargo.

Biden
Em comunicado oficial, 

o presidente dos Estados 
Unidos, Joe Biden, decla-
rou que, mesmo com a sa-
ída de Liz Truss do cargo 
de primeira-ministra britâ-
nica, os EUA seguirão em 
“estreita cooperação” com 
o governo do Reino Unido. 
Biden também agradeceu 
Truss pela “parceria” em 
ações contra a Rússia por 
conta da guerra na Ucrânia 
e destacou a união entre os 
países no enfrentamento de 
“desafios globais”.
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Em 
comunicado 
oficial, o 
presidente 
dos Estados 
Unidos, 
Joe Biden, 
declarou que, 
mesmo com 
a saída de 
Liz Truss, os 
EUA seguirão 
em “estreita 
cooperação” 
com o 
governo do 
Reino Unido

A Organização do Tratado 
do Atlântico Norte (Otan) e a 
Rússia estão seguindo adiante 
com grandes exercícios nucle-
ares em meio à crescente ten-
são da guerra na Ucrânia e in-
dicações do presidente russo, 
Vladimir Putin, de que territó-
rios ucranianos recentemente 
anexados por Moscou pode-
rão ser protegidos por armas 

nucleares. Na última segun-
da-feira, a Otan deu início a 
seu exercício, conhecido como 
“Steadfast Noon”. A Rússia, 
por sua vez, começará em bre-
ve seu exercício de prontidão 
nuclear, o chamado “Grom”. 
Autoridades dos EUA disse-
ram que Moscou ainda preci-
sa informar Washington sobre 
quais mísseis serão testados.

Embora sejam realiza-
dos anualmente, os exercícios 
ocorrem em meio ao maior 

Otan e Rússia conduzem exercícios nucleares
em meio a tensões sobre ucrânia

A porta-voz da Casa 
Branca, Karine Jean-Pierre, 
afirmou ontem que “cerca 
de 20 milhões” de pessoas 
já tomaram vacinas atuali-
zadas contra a Covid-19 nos 
Estados Unidos, que dão 
conta de cepas mais recen-
tes do vírus. Em declara-
ções a bordo do Air Force 
One, a porta-voz reforçou 
a intenção do governo de 
garantir que toda a popu-
lação consiga esse reforço, 
reduzindo o risco de mais 
casos da doença.

Questionada sobre a si-
tuação atual na guerra na 
Ucrânia, a porta-voz afir-
mou que a Rússia tenta 
exercer controle sobre uma 
população que “claramen-
te está rejeitando” o regime 
de Vladimir Putin. Ela cri-
ticou a “brutalidade” dos 
russos no conflito e reafir-
mou o apoio do governo 
americano aos ucranianos.

A fraqueza recente do 
iene também foi tema da 
breve coletiva no avião. Per-
guntada sobre a desvalori-
zação da moeda japonesa, 
Jean-Pierre afirmou que a 
força do dólar reflete uma 
economia em posição for-
te para conter a inflação e 
ainda proteger seu merca-
do de trabalho. 

EUA: 20 milhões 
de pessoas têm 
reforço da vacina

contra covid-19

Comando
Eleita líder do 
seu partido no 

dia 5 de setembro, 
Truss substituiu 

o ex-premiê Boris 
Johnson, que também 

saiu após uma 
crise política no 

Reino Unido

O exército ucraniano afir-
mou ontem que o Irã e a Rús-
sia chegaram a um acordo 
para envio ao território rus-
so de especialistas e instru-
tores no manuseio dos cha-
mados “drones kamikaze” 
iranianos, para atuar nos 
ataques à Ucrânia. De acor-
do com Kiev, os especialis-
tas enviados além de treina-
dos para lidar com os drones 
“Shahed-136”, que Moscou já 
vem usando contra a Ucrânia, 
também ajudarão as tropas 
russas no manuseio do dro-
nes “Arash-2”, dispositivos de 
segunda geração, mais poten-
tes e precisos, que poderão ser 
usados no futuro.

Em comunicado nas redes 
sociais, o exército ucraniano 

não especifica para onde os 
especialistas iranianos foram 
enviados, mas garantiram 
que já chegaram a derrubar 
um total de 223 “drones ka-
mikazes”. “Desde o momen-
to em que o primeiro drone 
kamikaze shahed-136, de fa-
bricação iraniana, foi abatido 
dentro do território da Ucrâ-
nia (em 13 de setembro, em 
Kupiansk), as unidades de 
defesa aérea da Força Aérea 
e outras unidades das Forças 
de Defesa da Ucrânia des-
truíram 223 veículos aéreos 
não tripulados”, observaram 
as fontes.

As Forças Armadas ucra-
nianas afirmaram também 
que, ao longo das últimas 24 
horas, repeliram ataques rus-
sos em várias áreas do país, 
especialmente nas regiões de 
Luhansk e Donetsk, ocupa-

das e anexadas pela Rússia. 
Ainda de acordo com as au-
toridades ucranianas, as for-
ças russas realizaram 11 ata-
ques com mísseis e 28 ataques 
aéreos, bem como mais de 65 
ataques de foguetes de lança-
mento múltiplo ao longo das 
últimas 24 horas.

Negativa
Por outro lado, Rússia e Irã 

estiveram na última quarta-
feira em uma sessão a portas 
fechadas no Conselho de Se-
gurança das Nações Unidas 
e negaram que drones irania-
nos sejam usados na Ucrânia.

O vice-embaixador russo 
na ONU, Dmitri Polianski, 
alegou que os países ociden-
tais “não apresentaram ne-
nhuma evidência” de tal uso 
de drones iranianos, acres-
centando que os drones usa-

dos na Ucrânia são fabricados 
na Rússia e possuem rótulos 
russos.

“Não houve transferên-
cia de armas em violação da 
resolução 2231 [sobre o pro-
grama nuclear iraniano, que 
inclui limitações à exporta-
ção de armas], nem o Irã for-
neceu drones à Rússia para 
uso no conflito na Ucrânia”, 
disse o diplomata. Ele tam-
bém garantiu que a Rússia 
“sabe o que está fazendo e 
sabe como fazê-lo. Não su-
bestime as capacidades tec-
nológicas da indústria russa 
de drones”. Polianskii disse 
ainda que o secretário-geral 
da ONU, António Gutérres, 
extrapolou em suas funções 
e que seu país “vai reavaliar 
sua cooperação” com ele.

Após o russo, o embaixa-
dor iraniano, Amir Saeid Ira-

vani, tomou a palavra e enfa-
tizou a neutralidade de seu 
país no conflito ucraniano, di-
zendo que estão interessados 
na paz. “Nenhuma de nos-
sas exportações inclui drones 
para qualquer país”, disse ele, 
e descreveu as declarações a 
esse respeito como “acusa-
ções infundadas”.

Sanções
Os Estados Unidos amea-

çaram aplicar sanções ao Irã 
por fornecer à Rússia “dro-
nes kamikaze” para uso con-
tra a Ucrânia. Em um comu-
nicado, o governo disse que 
há “evidências abundantes” 
de que o Irã está transferindo 
drones para o território russo 
e que “não hesitará em usar 
sanções e outras ferramentas 
apropriadas para punir todas 
as partes envolvidas”. 

Especialistas iranianos em drones kamikaze

conflito na Europa desde a Se-
gunda Guerra Mundial. “É 
uma situação única”, comen-
tou Hans Kristensen, espe-
cialista de forças nucleares da 
Federação de Cientistas Ame-
ricanos. “Os exercícios estão 
acontecendo no auge de uma 
grande guerra convencio-
nal. Nunca vimos isso antes”, 
acrescentou.

Para evitar o risco de erros 
de cálculo este ano, autorida-
des dos EUA e da Otan toma-

ram a providência incomum 
de apresentar alguns detalhes 
sobre a “Steadfast Noon” an-
tes do início do exercício e tam-
bém discutiram publicamen-
te o que o exercício de Moscou 
pode implicar.

O “Steadfast Noon” envol-
ve apenas aviões, enquanto o 
exercício da Rússia geralmen-
te inclui forças aéreas, terres-
tres e navais, que fazem parte 
do que é conhecido como “trí-
ade nuclear”.

n 

Embora sejam 
realizados 
anualmente, 
os exercícios 
ocorrem em 
meio ao maior 
conflito na 
Europa desde 
a Segunda 
Guerra Mundial

Agência Estado

Gabriel Bueno da Costa 

Agência Estado

Liz Truss continuará exercendo o cargo de primeira-ministra até que um sucessor seja escolhido

Foto: Fotos Públicas

Agência Estado
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Dólar  ComercialSálário mínimo

R$ 1.212 -1,07%

R$ 5,218
+0,77%

Inflação
IPCA do IBGE (em %) 

Setembro/2022     -0,29
Agosto/2022          -0,36
Julho/2022             -0,68
Junho/2022              0,67
Maio/2022              0,47

Euro  Comercial

-0,97%

R$ 5,105

Libra  Esterlina

-0,89%

R$ 5,857

Ibovespa

117.171 pts

Selic

Fixado em 21 de 
setembro de 2022

13,75%

Foram 84.873 toneladas em setembro e a expectativa é chegar a um milhão de toneladas até o fim de outubro

Movimentação de cargas aumenta 
Porto de cabedelo

Thadeu Rodrigues 

thadeu.rodriguez@gmail.com

A obra de dragagem do Porto de 
Cabedelo já está acontecendo na ba-
cia de evolução - área de manobra 
das embarcações. Os estudos pré-
vios à realização do serviço foram 
finalizados e a fase executiva teve 
início após autorização da Capita-
nia dos Portos. Em setembro, a mo-
vimentação de cargas no terminal 
foi de 84.873 toneladas, superando 
em 17,14% as 72 mil toneladas regis-
tradas no mesmo mês do ano ante-
rior. No acumulado do ano, a mo-
vimentação de carga até setembro 
foi de 917,7 mil toneladas, devendo 
aproximar-se da marca de um mi-
lhão de toneladas ao fim de outubro.

O Porto de Cabedelo possui um 
calado operacional de 9,14 metros, o 
que permite o embarque e o desem-
barque de navios com até 35 mil to-
neladas de carga. Com a dragagem, 
o calado operacional do Porto será 
ampliado em 20% para 11 metros, 
o que permitirá que o recebimento 
e a expedição de navios com até 55 
mil toneladas de carga embarcada. 
O aumento da capacidade de carga 
por navio deve aumentar 57%. 

Com investimentos de R$ 95 mi-
lhões do Governo do Estado na dra-
gagem, o Porto de Cabedelo será 
mais competitivo, com a geração de 
novos negócios. O Estudo de Viabi-
lidade Técnica, Econômica e Am-
biental da dragagem estima o cres-
cimento de 10% ao ano até 2031, no 
volume de operações. 

Com calado maior, novas mer-
cadorias podem passar a ser movi-
mentadas diretamente pelo termi-
nal portuário, como granito, frutas, 
arroz, milho e aço com impacto no 
aumento da geração de empregos e 
arrecadação de tributos.

Conforme a diretora-presiden-
te da Companhia Docas da Paraíba 
(Docas-PB), Gilmara Temóteo, que 
administra o Porto de Cabedelo, as 
obras estão acontecendo simulta-
neamente às operações de embar-
que e desembarque de mercadorias. 
Nesta semana, chegaram nove mil 
toneladas de trigo, com o graneleiro 
Densa Hawk. Cargas de granéis só-
lidos e líquidos que somam mais de 
65 mil toneladas devem atracar nos 
próximos dias.

Gilmara Temóteo enfatiza que, 
nas próximas semanas, outras duas 
dragas chegarão ao porto para exe-
cução dos serviços. A obra de dra-
gagem teve os contratos assinados 
em março deste ano entre o Gover-
no do Estado, Porto de Cabedelo e a 
empresa DTA Engenharia (executo-
ra da dragagem) e ainda o consórcio 
Eicomnor-Caruso, contratado para 
a fiscalização e monitoramento am-
biental da obra.

Exportações
As exportações no Porto de Ca-

bedelo cresceram 186%, no acumula-
do de janeiro a setembro deste ano. 
No ano passado, foram movimenta-
das 43,6 mil toneladas de mercado-
rias, sendo ampliadas para 125 mil 
toneladas, em 2022. O grande desta-
que é a exportação do coque de pe-
tróleo (petcoke), que cresceu 179%. 
A carga, que é um subproduto do 
petróleo e tem amplo uso na indús-
tria, é exportada para diferentes des-
tinos, a exemplo de China e Estados 
Unidos.

A “nordestinidade” está em evi-
dência em todos os ambientes da 
Luxo Décor Brasil (LXDB), mostra 
de arquitetura e decoração monta-
da em João Pessoa, e que fica aberta 
ao público até o dia 29. Com o tema 
“Conexão, liberdade e identidade no 
novo morar” evento reúne grandes 
nomes e destaques da nova geração 
nas áreas de interiores e paisagismo 
para debater e demonstrar tendên-
cias arrojadas e sofisticadas.

Oferecendo o conceito de um 
luxo descomplicado e funcional 
para espaços elegantes e confortá-
veis, a mostra tem extensão de mais 
de dois mil metros quadrados divi-
didos em 27 espaços, onde os profis-
sionais apresentam tendências em 
decoração, construção, iluminação e 
automação, entre outros elementos 
que possam integrar uma casa lu-
xuosa. A mostra também é biofílica 
– com elementos em folhagens na-
turais e espaços dedicados ao paisa-
gismo – e pet friendly com um espa-
ço exclusivo ao lazer dos bichinhos.

“A indústria paraibana está pre-
sente de muitas formas, desde uma 
homenagem simples como o Café 
do Zé, ao empresário José Carlos da 
Silva Júnior, até ambientes que têm 
sido destaque para as empresas ex-
positoras. A mostra passa a mensa-
gem que a indústria paraibana exis-
te, é forte, e ultrapassa os limites de 
nossas fronteiras”, destacou o jorna-
lista e apresentador de TV, Gerardo 
Rabello, um dos organizadores do 
evento, que conta ainda com o ar-

quiteto e multimídia Ricardo Cas-
tro, e a produtora de conteúdos em 
arquitetura e decoração, Ana Pau-
la Viana. O master plan é assinado 
pela arquiteta Bethania Tejo.

Entre as empresas parceiras está 
a Obi Revestimentos, cujas peças es-
tão presentes em vários ambientes 
da mostra. Nas paredes, cores do 
Mundo das Tintas, e, em cada es-
paço, a criatividade e talento de ar-
quitetos e decoradores com atuação 
no estado. “Na mostra, o orgulho 
paraibano pode ser enxergado fa-
cilmente. A gente está mostrando 
soluções com o produto da gente”, 
explica Gerardo Rabello.

Entre as peças lançadas no even-
to está a cadeira Orla, assinada pela 
arquiteta Lana Débora, em exibição 
no espaço Sala de Jantar que a pro-
fissional assina em parceria com a 
filha, Gabrielle Cruz. Feita com cou-
ro, ferro e palha, a cadeira é repleta 
de memórias afetivas. “Ela resgata 
o modernismo de uma época, tam-
bém tem um conceito, mas pode ser 
usada em vários ambientes da casa”, 
ressalta a arquiteta Lana Débora.

Espaço sensorial
Com um percurso sensorial, a 

LXDB reúne música, gastronomias 
e eventos, além de uma ativação ol-
fativa exclusiva com o aroma de-
senvolvido para a mostra. Dentre 
as atrações que já estiveram no lo-
cal, estão a banda de música eletrô-
nica Rooftime e a referência do pai-
sagismo nacional Benedito Abbud. 

Mostra destaca “nordestinidade” em 27 ambientes
luxo décor brasil

Evento usa elementos regionais em espaços elegantes e funcionais
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Para Gerado Rabello, o evento 
ultrapassou as expectativas. “É mui-
to mais que uma vitrine. Estamos 
com visitas semanais de faculda-
des com estudantes do interior e de 
outros estados, como o Rio Grande 
do Norte. São os futuros arquitetos 
que estão sendo recebidos com pa-

lestras, fazendo a ponte deles com o 
mercado. Todos aqui têm uma opor-
tunidade de networking”, reforça.

A mostra acontece no Prime 
View, da construtora NHolanda, 
na Rua Giuseppe Duarte de Quei-
roz, S/N, no bairro Miramar, de ter-
ça a domingo das 16h às 22h.

Giovannia Brito 

gibritosilva@hotmail.com

O setor de panificação e confei-
taria na Paraíba conta com 4.596 
pequenos negócios ativos no esta-
do, conforme dados do Sebrae. Para 
apresentar aos empreendedores da 
Paraíba as tendências e inovações do 
mercado está acontecendo em Cam-
pina Grande, a 7a Expopão. No país, 
de acordo com a Associação Brasi-
leira da Indústria de Panificação e 
Confeitaria (ABIP), são mais de 70 
mil padarias espalhadas pelo Brasil.

De acordo com os organizadores, 
a expectativa da 7a Expopão é movi-
mentar R$ 5 milhões em negócios, 
celebrados na própria feira ou pos-
teriormente. Em 2021, o mercado de 
panificação e confeitaria faturou R$ 
105,85 bilhões no país, alta de 15,3% 
em relação a 2020, dados da ABIP.

Do total de pequenos negócios 
ativos no estado, a maior parte das 
empresas atua no segmento de fa-
bricação de produtos de padaria 
e confeitaria com predominância 
de produção própria (2.338 negó-
cios ativos).

A Expopão acontece na sede da 
Fiep, no bairro do José Pinheiro. O 
evento será encerrado hoje à noite. 

Ampliação dos serviços
O gosto do brasileiro por ter dia-

riamente pão em sua mesa tem feito 
o setor crescer e os empresários co-
memorarem os resultados. A ABIP 
estima que 41 milhões de brasilei-
ros entrem em padarias todos os 
dias para comprar pão e outros pro-
dutos e serviços que passaram a ser 
oferecidos por esses estabelecimen-
tos. “Há anos que elas estão vindo 
nessa vertente de ampliação, crian-
do espaços gourmet, oferecendo refei-
ções, bem como, funcionando como 
supermercados”, disse o presidente 
da Federação das Indústicas do Esta-
do da Paraíba (Fiep), Francisco Bue-
ga Gadelha.

Além das rodadas de negócios, o 
evento também conta com a exposi-
ção de matérias-primas, equipamen-
tos e serviços voltados à cadeia pro-
dutiva de confeitaria e panificação. 

Para atender a demanda das mi-
cro e pequenas empresas que atuam 
com essa atividade, o evento ainda 
oferece aos empresários uma inte-
gração entre feira de negócios e ca-
pacitações. “Em 2022, o evento con-
ta com muitas novidades e reunirá 
mais de mil empreendedores, que 
terão oportunidade de fazer negó-
cios”, pontuou o analista técnico do 

Empresários de panificação debatem o setor em CG
rodada de negócios

Mercado de panificação e confeitaria mostra resiliência e inovação
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Sebrae Paraíba, Oton Amorim. 
A secretária de Turismo e Desen-

volvimento Econômico da Paraíba 
Rosália Lucas destacou a importân-
cia da Expopão. “Depois de três anos 
sem acontecer, o evento volta com 
uma nova força, apresentando a sua 
maior edição e reafirmando a sua im-

portância para o setor de panificação 
e confeitaria do nosso estado. Nesse 
clima de retomada que vem aconte-
cendo com muita força, estamos feli-
zes com essa possibilidade de ver os 
empresários trabalharem seus pro-
dutos, suas atividades e projetar um 
cenário de crescimento”, disse.
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Com 64,25 milhões de brasileiros negativados, país registra aumento de 0,93% no índice em relação a agosto

Inadimplência atinge novo recorde
Em sEtEmbro

Marianna Gualter 

Agência Estado

Quatro em cada 10 brasileiros 
adultos (39,71%) estavam negativa-
dos em setembro de 2022, de acordo 
com levantamento realizado pela 
Confederação Nacional de Dirigen-
tes Lojistas (CNDL) e pelo Serviço 
de Proteção ao Crédito (SPC Brasil). 
O patamar equivale a 64,25 milhões 
de pessoas, um novo recorde para a 
série histórica iniciada há oito anos.

Em setembro houve aumento de 
0,93% no volume de consumidores 
com contas atrasadas em relação a 
agosto. A elevação foi de 11,17% em 
relação a igual mês de 2021.

O crescimento na base intera-
nual se concentrou no aumento de 
inclusões de devedores com tempo 
de inadimplência de 91 dias a um 
ano, de 35,16%. A faixa de idade com 
mais devedores em setembro foi de 
30 a 39 anos (23,99%) - 15 milhões de 
pessoas, o equivalente a 43,86% do 
grupo etário. Entre os sexos, a dis-
tribuição total dos inadimplentes 
foi composta 50,90% por mulheres 
e 49,10% por homens.

A dívida por consumidor em se-
tembro era em média de R$ 3.688,96. 
Os consumidores com dívidas de 
até R$ 500 eram 34,14%, contra 
48,87% com dívidas até R$ 1 mil.

De agosto para setembro deste 
ano, houve elevação de 2,05% do en-
dividamento no Brasil. Em relação a 
setembro de 2021, a alta foi 21,95%. 
Entre os destaques estão as dívidas 
com os bancos, com crescimento 
interanual de 37,94%, seguidas por 
Água e Luz (11,86%). Em contrapar-
tida, houve queda nas dívidas em 
atraso de Comunicação (-11,57%) e 
Comércio (-0,28%).

Os bancos são o setor credor 
com maior concentração de dívidas 
no país (61,18%), seguido por comér-
cio (12,86%), água e luz (10,51%) e co-
municação (8,42%).
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Bancos são 
os credores 
com maior 
concentração 
de dívidas no 
país, seguidos 
por comércio, 
água e luz

As cooperativas de cré-
dito mantiveram-se como 
o segmento do Sistema Fi-
nanceiro Nacional (SFN) 
que mais cresce. Segundo 
números divulgados ontem 
pelo Banco Central (BC), a 
carteira de crédito ativa (to-
tal de empréstimos ativos) 
do sistema cooperativo au-
mentou 35,9% em 2021, en-
quanto a carteira de crédito 
do SFN cresceu 15%.

Os dados fazem parte do 
relatório Panorama do Sis-
tema Nacional de Crédito 
Cooperativo (SNCC), publi-
cado anualmente pelo Ban-
co Central. O levantamento 
foi divulgado em comemo-
ração ao Dia Internacional 
do Cooperativismo de Cré-
dito, celebrado ontem.

De acordo com o relató-

rio, a concessão de crédito 
pelas cooperativas financei-
ras cresceu, apesar da per-
sistência da pandemia da 
Covid-19 em 2021. Segundo 
o BC, o segmento tem pre-
sença marcante no interior 
do país e em negócios de pe-
queno porte, o que explica 
em parte o crescimento aci-
ma da média do SFN.

“Em mais um ano mar-
cado pela pandemia de Co-
vid-19, o cooperativismo de 
crédito continuou a crescer. 
Ele se destaca em relação aos 
demais segmentos do Sis-
tema Financeiro Nacional, 
demonstrando a importân-
cia para o desenvolvimen-
to da atividade econômica, 
principalmente no interior 
do país, onde o setor possui 
atuação marcante”, destacou 
o BC em nota.

Após uma retração no 
início da pandemia, a ex-

pansão das cooperativas 
de crédito começou a acele-
rar no segundo semestre de 
2020, encerrando aquele ano 
com crescimento de 35% em 
relação ao ano anterior. Em 
agosto de 2021, o volume de 
carteira de crédito ativa che-
gou a registrar alta de 42% 
em 12 meses, antes de desa-
celerar nos meses finais do 
ano passado.

No estudo, o órgão des-
taca que o crédito rural a fa-
mílias e o crédito para capi-
tal de giro impulsionaram 
a carteira das cooperativas 
de crédito no ano passado. 
Em expansão desde 2017, a 
carteira de crédito para pes-
soas físicas cresceu 36,6% em 
2021. Desse total, o crédito 
rural e agroindustrial, que 
responde por 43,7% do cré-
dito às pessoas físicas, foi o 
que mais puxou a expansão 
das cooperativas.

Carteira de crédito das cooperativas 
registra crescimento de quase 40%

Em 2021

Wellton Máximo 

Agência Brasil
O Grupo Energisa, em 

parceria com o Portal Star-
tups, irá promover, no próxi-
mo dia 25, às 9h, no Google 
for Startups, o evento “Me-
tamorfose”. Voltada para en-
tender como o setor elétrico 
e o mercado de startups po-
dem buscar sinergias com 
foco em inovação, a iniciativa 
visa atrair startups, institutos 
de pesquisa e empreendedo-
res para alavancar as trans-
formações disruptivas que 
acontecerão no setor energé-
tico nos próximos anos.  

A programação começa 
com o debate “Os desafios do 
relacionamento entre startups 
e corporações no setor elé-
trico”, com participação de 
Lucas Pinz, diretor de Estra-
tégia, Inovação e Novos negó-
cios da Energisa; Gustavo Bri-
gatto, fundador e editor-chefe 
do Startups, e Priscilla Santos 
Aunica, COO e diretora de 

customer success da Aunica. 
O evento continua com 

Francisco Setúbal, Head do 
Energisa Digital Labs e Cezar 
Taurion, Investidor e mentor 
de startups, discutindo “A 
cultura data-driven e a revo-
lução na tomada de decisão”. 
O painel “Inovação aberta 
como alavanca de transforma-
ção das corporações” encerra 
o evento, com participação de 
Alexandre Castro, gerente de 
inovação da Energisa, e Bruno 
Rondani, fundador e CEO da 
100 Open Startups. 

Investimento
“A inovação aberta tem 

sido um dos pilares para o de-
senvolvimento dos negócios 
do Grupo Energisa. O investi-
mento de R$ 150 milhões por 
ano acontece em projetos es-
peciais, de pesquisa e desen-
volvimento e de experimen-
tação, especialmente ligados 

Energisa reúne especialistas e startups 
para debater uso de inovação aberta

sEtor Elétrico

“A inovação 
aberta tem 
sido um dos 
pilares para 
os negócios 
do Grupo 
Energisa

Lucas Pinz

O Ministério de Trabalho e 
Previdência e o Instituto Nacio-
nal do Seguro Social (INSS) pror-
rogaram por 90 dias a concessão 
de auxílio-doença sem a realiza-
ção de perícia médica, podendo 
ser autorizada com base apenas 
na análise de documentos, nos 
casos em que a espera do segu-
rado pelo exame for superior a 
30 dias. A simplificação do pro-
cesso começou a ser adotada du-
rante os períodos mais duros da 
pandemia de Covid-19 para evi-
tar aglomeração e vem sendo es-
tendida pelo governo desde en-

tão. O último prazo terminaria 
agora em outubro, mas uma por-
taria publicada no Diário Oficial 
da União (DOU) de ontem amplia 
a facilidade para mais três meses.

Como o Broadcast, sistema de 
notícias em tempo real do Grupo 
Estado, mostrou na quarta-fei-
ra, na reta final das eleições des-
te ano, o INSS aumentou o ritmo 
de análise de pedidos de benefí-
cios, mas ainda está longe de ze-
rar a fila que tanto incômodo tem 
causado ao governo. De acordo 
com o órgão, o estoque de proces-
sos de Reconhecimento Inicial de 
Direitos de Benefícios Previden-
ciários e Assistenciais caiu neste 
mês para 976 mil. Esta é a primei-

ra vez no atual governo que o sal-
do de solicitações baixa para me-
nos de um milhão.

A aceleração da concessão dos 
benefícios previdenciários tem 
efeito colateral sobre as contas 
públicas, pois força a equipe eco-
nômica a bloquear programas de 
outros órgãos para acomodar es-
ses pagamentos na regra do teto 
de gastos, mas, mesmo assim, é 
positiva para a imagem do go-
verno, principalmente em ano 
eleitoral.

De acordo com a portaria de 
hoje, o prazo da medida poderá 
ter novas prorrogações “em caso 
de estrita necessidade de interes-
se público”.

INSS amplia prazo para concessão de auxílo-doença
 sEm pErícia médica

Luci Ribeiro 

Agência Estado

Regra
Benefício pode ser 

autorizado com base 
apenas na análise de 

documentos, nos casos 
em que a espera do 

segurado pelo exame for 
superior a 30 dias

Simplificação do processo começou a ser adotada durante os períodos mais duros da pandemia de Covid-19 para evitar aglomeração nas agências

a temas como inteligência ar-
tificial, recursos energéticos 
distribuídos, eficiência ener-
gética e operacional”, afirma 
Lucas Pinz, diretor de Estra-
tégia, Inovação e Novos Ne-
gócios da empresa.

Foto: Pedro França/Agência Senado
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Na próxima semana, a estimativa é de que 250 a 300 novas vagas estejam disponíveis em João Pessoa

Sine-PB e as novas oportunidades
empregos no verão

Mayra Santos 

mayraalvessantos@hotmail.com

Nos próximos meses, no-
vembro e dezembro, a tendên-
cia é que as vagas de empre-
go aumentem. De acordo com 
Flávio Costa, gerente execu-
tivo do Sine-PB, o sistema já 
está entrando em contato com 
os gerentes de lojas para as va-
gas temporárias de fim de ano, 
como também já para o verão 
que se aproxima. 

Para esta época, as vagas 
que mais surgem são para gar-
çom, cozinheiro, auxiliar de 
cozinha, vendedor e atenden-
te de caixa. 

Para próxima semana, a es-
timativa é de 250 a 300 novas 
vagas de emprego disponíveis, 
em João Pessoa, de acordo com 
o Sistema Nacional de Empre-
gos na Paraíba (Sine-PB). 

Até essa quinta-feira (20), 
haviam 231 vagas, dessas a 
maioria exige no mínimo o 
Ensino Médio completo e pelo 
menos seis meses de experiên-
cia na função. 

No começo desta semana, 
o Sine-PB ofertava 400 vagas, 
das quais boa parte já foi pre-
enchida, devido a demanda 
que vem aumentando. Em re-
lação ao ano passado, a busca 
por emprego aumentou mui-
to, entretanto, este ano mais de 
quatro mil pessoas conquista-
ram uma vaga no mercado de 
trabalho por meio do Sine-PB. 

Cadastro
Para quem está à procura 

de emprego e quer facilitar essa 
busca, é preciso realizar um ca-
dastro no Sine que executa um 
filtro de vagas, conforme o per-
fil do candidato. Para isso, o 
interessado deve comparecer 
presencialmente ao local, na 
Rua Duque de Caxias, núme-
ro 305, Centro de João Pessoa, 
tendo em mãos os seguintes 
documentos: carteira de traba-
lho, RG, CPF, comprovante de 
residência e o currículo. 

Para quaisquer dúvidas, 
pode entrar em contato por 
meio do telefone 3218-6600. O 
atendimento acontece por or-
dem de chegada, das 8h30 às 
16h30. O Sine-PB atende por 
dia até 300 pessoas, sendo 200 
para realização de cadastro e 
100 para dar entrada no segu-
ro-desemprego. 

Nesse período de vagas tem-
porárias, a demanda aumenta 
significativamente. Segundo o 
gerente executivo do Sine-PB, 
nessa época, chegam a surgir 
até 400 vagas de emprego por 
dia. Ele informou ainda que já 
está recebendo currículos dos 
funcionários para as áreas que 
mais surgem nesse tempo e 
alertou que para quem possui 
experiência fica mais fácil. 

Vagas temporárias
Embora as vagas sejam tem-

porárias, existe a possibilidade 
de permanência do funcionário, 
sendo, portanto, uma oportu-
nidade de garantir o emprego. 
“Muitos trabalhadores acabam 
permanecendo no estabeleci-
mento, garantindo a vaga, pela 
sua dedicação, empenho. Por-
tanto, uma oportunidade de 
mostrar o seu trabalho e garan-
tir o emprego”, ressaltou Flá-
vio Costa.

Hoje
Dentre as 231 vagas infor-

madas pelo Sine, seguem al-
gumas que possuem o número 
maior: corretor de imóveis (20); 
costureira de máquinas indus-
triais (40); estoquista (9); vende-
dor interno (14); vendedor pra-
cista (20); pedreiro (39); garçom 
(18); estoquista (9); marceneiro 
(3); passador de guarnição (6); 
serralheiro (2); atendente de lan-
chonete (5); auxiliar de barman 
(3); auxiliar de cozinha (5), auxi-
liar de estoque (3), entre outras. 

Postos no Estado
O Sine-PB possui 15 pos-

tos em toda a Paraíba localiza-
dos nas cidades de João Pessoa, 
Campina Grande, Guarabi-
ra, Santa Rita, Cajazeiras, Ita-
poranga, Sapé, Mamanguape, 

Bayeux, Cabedelo, Patos, Mon-
teiro, Conde, Pombal e São Ben-
to. De acordo com o gerente exe-
cutivo, está sendo estudada a 
possibilidade de ampliar os pos-
tos para mais cinco, no próximo 
ano, e levar o Sine-PB para cida-
des como Esperança, Sousa, en-
tre outras, ampliando e melho-
rando o atendimento ao público. 

App Sine Fácil
O aplicativo Sine Fácil foi 

desenvolvido pelo Ministério 
do Trabalho e é uma extensão 
do Sine, sendo possível realizar 
alguns serviços por ele como 
atualização cadastral com da-
dos pessoais, informação pro-
fissional, pesquisa por vagas 
do interesse do usuário. Para 
baixar o App, basta acessar o 
PlayStore e pesquisar por “Sine 
Fácil” para instalar no aparelho 
celular. 

O aplicativo funciona em 
aparelho com sistema Android 
e IOS. 

Exigências
A crise econômica no país e 

os altos preços no mercado tor-
nam a situação de quem está 
sem ocupação ainda mais com-
plicada. É o caso de Amanda 
Lima, 28, que possui  Ensino 
Médio incompleto e está de-
sempregada há um ano e seis 
meses. Ela é solteira e tem um 
filho para cuidar. 

Amanda foi ao Sine-PB fazer 
o seu cadastro, em busca de um 
emprego e disse tem sido difí-
cil essa espera por uma vaga no 
mercado de trabalho.

 Com experiência em cama-
reira e auxiliar de limpeza, ela 
está otimista. “Não posso perder 
a fé, tenho que continuar procu-
rando o emprego, que uma hora 
chega a minha vaga”, afirmou.

Experiência conta mais 
na hora da apresentação

Exigência
A maioria 

exige, 
no mínimo, o 
Ensino Médio 

completo 
e,  pelo menos, 
seis  meses de 

experiência 
n 

Qualquer 
dúvida pode 
ser tirada
por meio 
do telefone 
3218-6600

Sine-PB atende, por dia, até 300 pessoas, sendo 200 para realização de cadastro e 100 para seguro-desemprego

Fotos: Marcos Russo

 Os Correios realizam no 
próximo dia 24 de outubro, 
na capital paulista, a venda 
de 41.493 itens contidos em 
objetos postais classificados 
como refugo, ou seja, objetos 
que passaram por tentativas 

de entrega, não foram procu-
rado pelo destinatário, nem 
pelo remetente e tem mate-
rializada a prescrição do pra-
zo de direito à reclamação, 
conforme prevê o Código de 
Defesa do Consumidor.

Segundo os Correios, en-
tre os objetos estão peças de 
vestuário, utensílios de casa, 
material de escritório, celu-

lares e acessórios, equipa-
mentos de microinformáti-
ca, acessórios para veículos, 
bijuterias, livros, artigos in-
fantis, entre outros. A venda 
será dividida em dez lotes, 
cujos valores variam de R$ 
1.603,90 a R$ 33.799,50.

Para participar é preciso 
fazer o cadastro na platafor-
ma Licitações-e, do Banco do 

Brasil. Ao concluir essa eta-
pa, pessoas físicas e jurídicas 
conseguem enviar propos-
tas de forma eletrônica para 
participar da disputa on-line.

O edital com todas as in-
formações está disponível 
na plataforma Licitações-e, 
pelo 961250, e também na 
página de Licitações dos 
Correios.

Correios realizam leilão de 41 mil itens 
não puderam  ser entregues

  

A Marinha do Brasil re-
aliza, nesta semana entre 
os dias 17 e 21, treinamento 
de operações de paz, com 
ênfase nas novas capacida-
des que vêm sendo deman-
dadas pela Organização 
das Nações Unidas (ONU).

Na quarta-feira (19), no 
Complexo Naval da Ilha do 
Governador, na Zona Nor-
te do Rio de Janeiro, ocor-
reu treinamento aberto ao 
público, que pôde acompa-
nhar as atividades da Força 
de Reação Rápida e da Uni-
dade de Desativação de Ar-
tefatos Explosivos.

O cenário utilizado para 
o treinamento da Força de 
Reação Rápida teve como 
base a evolução da situação 
atual no Haiti, que enfrenta 
uma catástrofe humanitá-

Marinha faz treinamento de capacidades
operações de paz da onu

Flávia Albuquerque  
Agência Brasil 

Ana Cristina Campos 

Agência Brasil 

Foto: Tomaz Silva/Agência Brasil

Com esse nível, em caso de necessidade, esse grupo é único

ria, segundo a ONU. Foram 
realizadas atividades com 
o desembarque dos milita-
res a partir de veículos an-
fíbios, identificação e desati-
vação de artefato explosivo 
e evacuação de civis. 

No treinamento, foram 
empregados carros lagarta 
anfíbios, viaturas anfíbias 
do tipo Piranha, veículo de 
operação remota e canhão 
disruptor.

O comandante da Força 
de Fuzileiros da Esquadra, 
vice-almirante Carlos Cha-
gas, destacou que o treina-
mento é de enorme impor-
tância para a Marinha, em 
especial para os fuzileiros 
navais, que é a força estra-
tégica de pronto emprego.

“Umas das tarefas é par-
ticipar das operações de 
paz. Para isso, temos que 
estar preparados para as de-

mandas que o cenário nos 
apresenta. Nos cabe, como 
força de pronto emprego, 
estarmos sempre prontos 
para quando o país neces-
sitar”.

A Força de Reação Rá-
pida recebeu a certificação 
nível três da ONU em abril 
deste ano para atuação no 
Sistema de Prontidão de 
Capacidades de Manuten-
ção da Paz, que organiza as 
chamadas missões de paz. 

Essa é a certificação má-
xima das Nações Unidas e, 
no momento, o grupamen-
to brasileiro é o único dis-
ponível no mundo com esse 
nível para acionamento em 
caso de necessidade.

Já a Unidade de Desati-
vação de Artefatos Explosi-
vos foi aprovada pela ONU, 
no início deste mês, como 
nível 1, também sendo a 
primeira do Brasil a ter tal 
capacidade específica.



20    A UNIÃO  –  João Pessoa, Paraíba - SEXTA-FEIRA, 21 de outubro de 2022 EDIÇÃO: Marcos Pereira
EDITORAÇÃO: Bhrunno MaradonaDiversidade

Objetivo do Ministério da Saúde é combater o Aedes Aegypti, transmissor de doenças como dengue, zika e chikungunya 

Governo lança campanha nacional
Contra o mosquito da dengue

Karine Melo 

Agência Brasil

Com o tema “Todo dia é 
dia de combater o mosquito”, 
o Ministério da Saúde lançou 
ontem a Campanha Nacio-
nal de Combate ao Mosqui-
to Aedes Aegypti, transmis-
sor de doenças como dengue, 
zika e chikungunya. 

Segundo o ministro da 
Saúde, Marcelo Queiroga, 
a campanha busca mobili-
zar os cidadãos a participa-
rem efetivamente do com-
bate. “Nós não temos como 
fazer isso sozinhos. Se não 
houver colaboração da socie-
dade, todos os anos vamos 
ter casos e casos de dengue”, 
ressaltou Queiroga no even-
to em Brasília.

Ainda segundo o minis-
tro, a prevenção é a melhor 
forma de combater a doença 
e todo local de água parada 
deve ser eliminado, já que é 
lá que o mosquito transmis-
sor coloca os seus ovos.

A campanha será veicu-
lada na televisão, no rádio e 
na internet e trará tanto in-
formações sobre os princi-
pais focos de proliferação do 

mosquito quanto orientações 
sobre prevenção. 

Ações simples podem aju-
dar no combate ao mosquito, 
principalmente, no quintal 
de casa. Entre as medidas que 
podem ser adotadas estão: 
evitar água parada em pe-
quenos objetos, pneus, garra-
fas e vasos de planta; manter 

a caixa d’água sempre fecha-
da e realizar limpezas perió-
dicas; vedar poços e cister-
nas; descartar o lixo de forma 
adequada.

Números
O número de casos de 

dengue no Brasil subiu qua-
se 185% este ano, na compara-

ção entre janeiro a outubro de 
2022 e o mesmo período do 
ano passado. Em 2021, foram 
registrados 478,5 mil casos, 
número que subiu para 1,3 
milhão neste ano. Levanta-
mento do Ministério da Saú-
de aponta ainda 909 óbitos 
confirmados pela doença. 

Em 2022, os casos de 

chikungunya também tive-
ram um aumento expressi-
vo, 89,9%, em relação ao ano 
passado. Até outubro deste 
ano, 168,9 mil casos já haviam 
sido notificados no país. Já 
a zika indicou um aumento 
de 92,6% em 2022, mas ne-
nhum óbito foi registrado 
pela virose.

Segundo o ministro da Saúde, Marcelo Queiroga (C), a campanha busca mobilizar os cidadãos a participarem do combate

A Polícia Civil do 
Ceará prendeu, na últi-
ma quarta-feira, o pro-
prietário da arma de 
fogo utilizada no ataque 
que matou um aluno e 
deixou outros dois feri-
dos em uma escola na ci-
dade de Sobral, no Cea-
rá. Identificado como 
Antônio Felipe de Sou-
sa, de 33 anos, o homem 
é Colecionador, Atira-
dor desportivo e Caça-
dor (CAC) e está sendo 
investigado pela práti-
ca de comércio ilegal de 
arma de fogo.

Antônio Felipe foi 
alvo de um mandado 
de prisão temporária e 
um mandado de busca e 
apreensão. Os policiais 
realizaram diligências 
para prender e apreen-
der objetos do proprie-
tário da arma utiliza-
da no ataque. De acordo 
com a Polícia Civil, as 
buscas resultaram nas 
apreensões de compu-
tadores e aparelhos ce-
lulares que serão utili-
zados para ajudar em 
novas diligências sobre 
o caso.

Após o trabalho po-
licial, o homem foi con-
duzido à Delegacia Re-
gional de Sobral, onde 
foi cumprido o man-
dado de prisão tem-
porária. Felipe foi en-
caminhado para uma 
unidade do sistema pe-
nitenciário e encontra-
se à disposição do Poder 
Judiciário. A polícia in-
formou ainda que dará 
continuidade às investi-
gações com o intuito de 
elucidar a trajetória que 
a arma de fogo percor-
reu até chegar nas mãos 
do adolescente.

O ataque
O caso aconteceu na 

Escola Estadual Profes-
sora Carmosina Ferrei-
ra Gomes, no bairro Su-
maré, em Sobral, em 5 
de outubro. Um adoles-
cente de 15 anos foi para 
a aula no horário de ro-
tina, carregando consi-
go seu material escolar, 
e abriu fogo por volta 
das 10h. O vigilante da 
escola não percebeu que 
ele estava armado.

Três alunos foram 
atingidos. Um deles, 
identificado como Júlio 
César de Souza Alves, 
também com 15 anos, 
chegou a ser socorrido 
para o hospital em esta-
do grave, mas não resis-
tiu aos ferimentos e mor-
reu dias depois.

O jovem autor dos 
disparos foi apreendi-
do logo após o ataque. 
Em depoimento à polí-
cia, ele alegou que sofria 
bullying dos colegas.

Polícia prende 
dono de arma 
usada em 
ataque no CE

morte de estudante

Letícia França 

Agência Estado

O Congresso Nacional pu-
blicou ontem, no Diário Ofi-
cial da União, a lei que renova 
a obrigação de a União insta-
lar e manter barreiras sanitá-
rias em áreas indígenas para 
controlar o trânsito de pessoas 
e de mercadorias a fim de ten-
tar evitar a disseminação da 
Covid-19 entre os moradores 
destas comunidades.

Medidas de segurança 
contra a Covid-19 específicas 
para as áreas indígenas vêm 
sendo renovadas desde outu-

bro de 2020, quando o Palácio 
do Planalto editou a primeira 
medida provisória (MP) so-
bre o assunto, em resposta a 
cobranças do Ministério Pú-
blico Federal (MPF), de enti-
dades indígenas e do próprio 
Congresso Nacional.

A  p r i m e i r a  M P  n o 
1.005/2020 vigorou até 31 de 
dezembro de 2020, sendo en-
tão substituída pela MP no 
1.027, que originou a Lei no 
14.160, de junho de 2021.

Assim como os textos le-
gais anteriores, a Lei nº 14.458, 
promulgada na última quar-
ta-feira, estabelece que as bar-

reiras sanitárias protetivas 
devem ser prioritariamente 
compostas por servidores pú-
blicos federais, podendo, a pe-
dido do Ministério da Justiça 
e Segurança Pública e com o 
aval de governadores e prefei-
tos, ser integradas por funcio-
nários públicos dos estados, 
do Distrito Federal e dos mu-
nicípios, incluindo militares.

A Fundação Nacional do 
Índio (Funai) será responsá-
vel pelo planejamento e opera-
cionalização das ações de con-
trole das barreiras sanitárias e 
também por pagar as diárias 
devidas aos servidores esta-

duais e municipais cedidos 
para atender a solicitação de 
reforço do Ministério da Jus-
tiça e Segurança Pública.

A Lei nº 14.458 vigorará até 
o próximo dia 31 de dezembro 
e o ministro da Justiça e Segu-
rança Pública poderá editar 
atos complementares para o 
cumprimento da mesma.

Segundo o Conselho In-
digenista Missionário (Cimi), 
entidade ligada à Conferência 
Nacional dos Bispos do Brasil 
(Cnbb), até março deste ano, 
ao menos 1.289 índios morre-
ram em decorrência de com-
plicações da Covid-19.

Congresso publica lei sobre proteção sanitária
em terras indígenas

Alex Rodrigues 

Agência Brasil
n 

Medidas de 
segurança 
contra a 
Covid-19 
específicas 
para as áreas 
indígenas 
vêm sendo 
renovadas 
desde outubro 
de 2020

Após o caso de racis-
mo e as ameaças de mor-
te que sofreu esta sema-
na, o humorista Eddy Jr. 
deixou temporariamente 
seu apartamento, na Bar-
ra Funda, zona oeste de 
São Paulo, na noite da úl-
tima quarta-feira. O ar-
tista, que vem sofrendo 
ameaças desde abril, dis-
se que não gostaria de sair 
da própria casa.

“A minha vontade era 
não sair do meu aparta-
mento, mas, infelizmen-
te, tive de sair porque so-
fri ameaça de morte. Ter 
que sair da minha pró-
pria casa por causa de 
uma pessoa racista é um 
sentimento muito ruim”, 
disse Eddy em entrevista 
ao Boa Tarde, São Paulo, 
da TV Band.

Detalhes
O comediante contou 

detalhes do caso ocorri-
do na noite da última ter-
ça-feira, quando postou no 
seu perfil do Instagram as 
ofensas racistas que rece-
beu de uma de suas vizi-
nhas e de seu filho.

“Ela não quis usar o 
mesmo elevador que eu. 
Ela falou que ‘não sabe 
o que está fazendo aqui’, 
que esse tipo de gente ‘não 
pode morar aqui’ e que 
‘não sei como tem dinhei-
ro para morar aqui’. Aí, 
eu gravei ela me chaman-
do de macaco, começou a 
me chamar de urubu”, de-
sabafou.

“Minha campainha to-
cou. Aí eu fui para a porta 
e falei: ‘Quem que é?’ Aí foi 
aonde ele começou, o filho 
dela, né: ‘Vou te matar, você 
vai morrer’”, completou.

Em seu perfil no Twit-
ter, Eddy Jr. disse na noite 
da última quarta-feira que 
já prestou depoimento so-
bre o caso.

Humorista Eddy Jr. sai 
de apartamento em SP

após Caso de raCismo

A Operação La Casa de 
Papel, aberta pela Polícia Fe-
deral na última quarta-feira 
contra um esquema de pi-
râmide financeira que ope-
rou em mais de 80 países 
resultou em um saldo exten-
so de apreensões, incluindo 
carros de alto padrão - en-
tre eles duas Porsches, duas 
BMWs e um Audi -, e tam-
bém em uma lancha, 100 ca-
beças de gado, 75 ovelhas, 
além de 268 kg de pedras 
verdes, possivelmente es-
meraldas, que ainda aguar-
dam perícia.

O balanço dos bens con-
fiscados no bojo da ofensiva 
foi divulgado pela Polícia 
Federal ontem. Com rela-
ção a valores em espécie, os 
agentes encontraram R$ 21 
mil, US$ 9,25 mil e € 1,28 mil. 
Também foram apreendidos 
US$ 250 mil em criptoativos.

Ao longo das diligências, 

cumpridas em seis Estados 
- Rio, São Paulo, Rio Gran-
de do Sul, Goiás, Maranhão 
e Santa Catarina - a PF tam-
bém apreendeu joias, reló-
gios e canetas, além de 35 
celulares, 15 computadores, 
outros equipamentos eletrô-
nicos e documentos.

Segundo o balanço di-
vulgado pela PF, ao todo, 16 
veículos foram confiscados: 
um Volvo XC90 T8 Inscript; 
duas caminhonetes Toyota 
Hilux; uma BMW 325i; uma 
BMW X6; um Audi A5, uma 
caminhonete VW/Amarok; 
um Porsche Cayenne; um 
Porsche Boxster; um Ragen 
Rover; uma Mercedes Benz 
GLC250; um GM/Opala, 
ano 1972; além de um rebo-
que; uma Lancha HP Aqua 
I; e um Jet Sky.

Busca e apreensão
Os agentes federais cum-

priram 41 ordens de busca 
e apreensão para desarticu-
lar uma quadrilha que teria 

captado recursos de mais de 
1,3 milhão de pessoas, cau-
sando prejuízo estimado de 
R$ 4,1 bilhões desde o início 
das operações, em 2019.

As ordens foram expe-
didas pela 3a Vara da Justi-
ça Federal de Campo Gran-
de, que ainda bloqueou US$ 
20 milhões dos investigados, 
além de decretar o seques-
tro de “imóveis de altíssimo 
padrão”.

Segundo a PF, a opera-
ção foi batizada “La Casa 
de Papel” porque alguns in-
vestigados seriam detento-
res também da nacionalidade 
espanhola e por terem, artifi-
ciosamente, engendrado um 
plano para montar uma bi-
lionária pirâmide financeira.

A investigação aponta 
que a organização chegou ao 
requinte de criar seu próprio 
banco e até uma “casa da 
moeda” para fabricação de 
dinheiro por meio de crip-
toativos próprios “sem qual-
quer lastro”.

Operação da Polícia Federal apreende 
carros, joias, gado e criptoativos

la Casa de papel

Pepita Ortega 

Agência Estado
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Equipe paraibana ainda terá pela frente o Tigrillos, da Colômbia, e o San José, do Paraguai, nos dias 22 e 23

Unifacisa estreia contra o São Paulo
liga sul-americana

Campina Grande sedia, a 
partir de hoje até domin-
go, a Liga Sul-Americana 
de Basquete. Esta é a pri-

meira vez que a competição, que 
existe desde 1996, será disputada 
em uma cidade fora do eixo Sul e 
Sudeste do Brasil. A Arena da Uni-
facisa vai sediar os jogos do grupo 
D, que tem a participação do Bas-
quete Unifacisa,  São Paulo, Trigril-
los da Colômbia e o San José, do Pa-
raguai. Na rodada de abertura, a 
partir das 18h, vão jogar Tigrillos 
x San José. O jogo principal será às 
21h, Unifacisa x São Paulo.

A Liga Sul-Americana deste 

ano está sendo disputada por 16 
clubes, distribuídos em quatro 
grupos. Os dois melhores coloca-
dos de cada grupo passam para a 
fase seguinte, que terá um chavea-
mento olímpico, com o primeiro de 
um grupo enfrentando o segundo 
do outro e vice-versa. Os grupos A, 
B e C já foram concluídos. No gru-
po A, disputado em Barranquillas, 
na Colômbia, se classificaram San-
ta Martin, da Argentina e Titanes, 
da Colômbia. No grupo B, sedia-
do em Corrientes, na Argentina, 
os classificados foram o Baurú, do 
Brasil e o Oberoá da Argentina. Já 
no grupo C, disputado em Buenos 
Aires, na Argentina, se classifica-
ram o Boca Juniors, da Argentina 
e o Aguada, do Uruguai.

A expectativa do Basquete Uni-
facisa é que o evento, que começa 
hoje em Campina Grande seja um 
marco na história do basquete do 
Estado, e que o time da casa con-
siga a classificação para a segunda 
fase da competição.

“Estamos há um bom tempo nos 
planejando para esse evento e es-
tamos prontos. Nossa expectativa 
é que possamos fazer uma grande 
competição, tanto dentro de qua-
dra, com a Unifacisa se classifican-
do para a próxima fase em busca do 
título, como também fora dela, aten-
dendo a todas as expectativas orga-
nizacionais do evento. Para nós, é 
um motivo de muito orgulho para 
todos de Campina Grande e da Pa-
raíba, sediar uma competição dessa 

magnitude”, afirmou o gerente do 
Basquete Unifacisa, Dudu Schaffer. 

Depois de ter feito uma gran-
de temporada 2021/2022, quando 
terminou entre as seis melhores 
equipes do país no Novo Basque-
te Brasil, a Unifacisa quer ir ainda 
mais longe na nova temporada, que 
está se iniciando. No NBB, a equi-
pe está com 100 por cento de apro-
veitamento, com dois jogos e duas 
vitórias, uma sobre o Cerrado e ou-
tra sobre o Brasília, duas equipes 
do Distrito Federal. Os jogos foram 
disputados recentemente na Arena 
Unifacisa, em Campina Grande. A 
expectativa de toda a comissão téc-
nica e os atletas é que a equipe possa 
deslanchar nessa Liga Sul-America-
na, inclusive brigando pelo título da 

competição internacional, que reú-
ne algumas das melhores equipes 
de toda a América do Sul.

A competição prossegue ama-
nhã com mais dois jogos: A partir 
das 18 horas, jogam São Paulo  x Ti-
grillos e a partir das 21h, Unifacisa 
x San José. A rodada final será no 
domingo com São Paulo x San José, 
a partir das 18h, e em seguida Uni-
facisa x Tigrillos, fechando a fase de 
classificação, a partir das 21h. 

Os ingressos para os jogos da 
Liga Sul-Americana estão sendo 
vendidos no aplicativo do Basque-
te Unifacisa. Os preços são R$ 60,00 
inteira, R$ 30,00 a meia e R$ 15,00 
para crianças com até 14 anos. Os 
ingressos dão direito a assistir duas 
partidas por dia.

Ivo Marques 
ivo_esportes@yahoo.com.br

Foto: Gabriella Tayane/Unifacisa

Campina Grande se 
prepara para sediar dois 
grandes eventos de nata-
ção neste final de sema-
na. No sábado, 22, aconte-
ce o  Festival de Natação 
não Federados e no domin-
go, 23,  é a vez do Campeo-
nato Paraibano Master de 
Natação, ambos realizados 
pela Federação Paraiba-
na de Esportes Aquáticos 
da Paraíba (Feap/PB). Ao 
todo 161 nadadores devem 
participar dos dois eventos 
que acontecerão no Parque 
Aquático do Sesi Prata. 

“A ideia dos festivais 
não federados é incenti-
var os nadadores de base 

que queiram participar de 
competições e que não se-
jam filiados ainda à fede-
ração. Já o Master é uma 
competição grande em pis-
cina curta de 25 metros. A 
expectativa é de que sejam 
dois grandes eventos”, ex-
plicou Antônio Meira, vi-
ce-presidente da Feap/PB.

Para Christina Pachê-
co, que vai nadar o Master, 
o torneio é um momento 
de confraternização, mas 
a competidora que trei-
na na Vila Olímpica Pa-
rahyba acredita também 
que quando cai na piscina 
deve dar o seu melhor. É 
só olhar a estante da sala 
onde ela reúne dezenas 
de medalhas conquista-
das em torneios por todo 

o país. “É muito boa a sen-
sação de tá participando 
de uma competição. Saber 
que ali na água é você, seu 
esforço e sua superação, 
mesmo quando o resulta-
do não é o esperado”. 

 Antônio Meira dis-
se ainda que as competi-
ções do final de semana 
fazem parte de um calen-
dário que será responsável 
por grandes eventos a se-
rem realizados ainda este 
ano. “No dia 29 teremos a 
última etapa dos não fe-
derados em João Pessoa, 
ainda teremos o paraiba-
no de natação, em Campi-
na Grande em novembro, 
e o brasileiro de saltos or-
namentais, no mês de de-
zembro, em João Pessoa”.

Laura Luna 
lauraluna@epc.pb.gov.br

Piscina do Sesi, no bairro 
da Prata, será o palco das 

competições deste final de semana 
na Rainha da Borborema

Foto: Divulgaçãoi/Sesi

Campina Grande sedia dois grandes eventos de natação
161 nadadores

Na Arena da Unifacisa, 
começam, nesta sexta-feira, 
os jogos do Grupo D da Liga 
Sul-Americana de Basquete
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Decisão monocrática do desembargador José Ricardo Porto atende a uma posição já formada pelo Ministério Público

TJ suspende venda no estádio Amigão
bebida alcoólica

O desembargador José Ri-
cardo Porto suspendeu, mo-
nocraticamente, decisão do 
Juízo da 2a Vara da Fazenda 
Pública de Campina Grande, 
que deferiu pedido de tute-
la de urgência determinando 
que o estado da Paraíba per-
mita a venda de bebidas den-
tro do Estádio Ernany Sátiro, 
“O Amigão”, quando hou-
ver jogos, nos termos da Lei 
Estadual no 11.644/2020. O 
caso foi analisado no Agravo 
de Instrumento no 0820628-
17.2022.8.15.0000, interposto 
pelo estado da Paraíba.

Na decisão, o desembarga-
dor afirma que embora a co-
mercialização de bebida seja 
prevista por lei, tal venda está 
adstrita à prévia autorização 
pela Secretaria de Juventude 
e Lazer do Estado, conforme o 
disposto no artigo 1o da lei es-
tadual. “Nesse diapasão, ob-
serva-se que o autor, ora agra-
vado, não obteve a autorização 
para venda de bebida alcoóli-
ca pela Sejel, porquanto o Pa-
rágrafo Primeiro do “Termo 
de Autorização de Uso de Bem 
Imóvel Público Nº 0002/2022”, 
firmado com a Administração 

Pública, foi expresso em proi-
bir a comercialização de tal 
produto”, pontuou.

Ainda de acordo com o de-
sembargador, não se observa, 
a princípio, qualquer ilegali-
dade perpetrada pela Admi-
nistração, sendo vedado ao ju-
diciário se imiscuir no mérito 
administrativo.

Ele ressaltou, também, que 

em 21 de janeiro de 2021, o Mi-
nistério Público Estadual, atra-
vés do procurador Valberto 
Cosme de Lira, coordenador 
do Nudetor e da Comissão Es-
tadual de Prevenção e Comba-
te à Violência nos Estádios da 
Paraíba, suspendeu a comer-
cialização de bebidas alcoóli-
cas nos estádios por entender 
que a lei no 11.644/2020 necessi-

ta de regulamentação para sua 
completa execução. “De fato, 
denota-se que vários itens dis-
postos na norma em comento 
necessitam de regulamenta-
ção, inclusive no que pertine a 
responsabilidade pela sua fis-
calização, o que não se tem no-
tícia de ter ocorrido nesse mo-
mento processual”, frisou o 
desembargador.

Desembargador José Ricardo Porto emitiu sua decisão em consonância com o MP
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Brasília, no Distrito Fede-
ral, recebe os Jogos Mundiais 
do Meio Ambiente 2022, en-
tre 5 e 13 novembro. O evento 
contará com quatro modalida-
des esportivas: Corrida Cross 
Country, Mountain Bike Cross 
Country (MTB), Futevôlei e 
Natação em Águas Abertas 
(Travessia). As inscrições para 
todas as modalidades são limi-
tadas e já estão abertas no site 
www.jmma22.com.br, com 
valor de R$ 70,00 por atleta.

Serão dois finais de sema-
na de muito esporte e adrena-
lina, além da possibilidade 
do ócio contemplativo da na-
tureza do Cerrado e do Lago 
Paranoá. O evento também 
tem como propósito a reu-
nião de atletas, familiares, 
corredores, ciclistas e públi-
co em geral, num momento 
de socialização e lazer, onde 
por ocasião da competição, 
todos poderão participar da 
premiação, que ocorrerá ao 
final de cada prova.

No primeiro fim de sema-
na do evento, nos dias 5 e 6 

de novembro, acontecerão as 
competições de Futevôlei, na 
Arena Guaraense, no Guará, 
cidade satélite do Distrito Fe-
deral. Serão 75 inscrições e os 
participantes estarão dividi-
dos em três categorias (A, B e 
C), em duplas femininas, mas-
culinas e mistas.

No sábado (12/11) será a 
vez da Natação em Águas 
Abertas, também limitada a 
75 atletas, amantes das águas, 
que poderão desfrutar do 
Lago Paranoá e das suas be-
lezas, num ponto de turismo 
e contemplação de Brasília: 
a Ermida Dom Bosco. Serão 
disponibilizadas as distân-
cias de 5km, 3km e 1km, pro-
va A, B e C respectivamente, 
com o percurso definido por 
boias e, para a segurança dos 
nadadores, haverá o acompa-
nhamento de toda a prova por 
caiaques e lanchas.

No domingo (13/11) será 
dada a largada, às 7h30, da 
Corrida Cross Country, com 
percurso de 10 km e 5 km, e 
às 9h, a largada do Mountain 

Bike Cross Country, com per-
cursos de 50 km e 25 km, no 
FLONA (Floresta Nacional 
de Brasília), Taguatinga Nor-
te, com acesso pela BR 070. 
O lugar é favorável a espor-
tes ao ar livre, proporcionan-
do um contato com a nature-
za e de fácil acesso ao público. 
Serão 500 inscrições, 150 para 
o MTB e 350 para a Corrida 
Cross Country.

O projeto dos Jogos Mun-
diais do Meio Ambiente é 
inédito na capital federal. “O 
grande objetivo desse even-
to é a integração do homem 
com o meio ambiente através 
do esporte. Vislumbra-se tam-
bém apontar a importância da 
preservação e do cuidado com 
o planeta em que habitamos, 
bem como a possibilidade de 
usufruir da natureza sem cau-
sar danos, de forma plena e 
eficaz ao esporte e lazer. As 
modalidades esportivas que 
fazem parte dos Jogos Mun-
diais do Meio Ambiente ins-
tigam o homem por meio de 
barreiras naturais e do conta-

to direto com alguns elemen-
tos imprevisíveis da nature-
za como a terra, o ar e a água”, 
afirmou Freddy Carvalho, di-
retor-executivo do evento.

“Esporte e meio ambiente 
jogam juntos. Brasília já pro-
vou ser uma academia a céu 
aberto, com muitos espaços ao 
ar livre para a prática de diver-
sas atividades físicas. Moda-
lidades esportivas praticadas 
fora de ambientes fechados 
aproximam as pessoas da na-
tureza, aumentando a preocu-
pação com a preservação. Fo-
mentar iniciativas que além de 
incentivar hábitos saudáveis, 
também conscientizam sobre 
a necessidade de conservação 
é somar forças para projetar 
um futuro melhor em todos 
os aspectos”, declarou Giselle 
Ferreira, secretária de Esporte 
e Lazer do DF.

Os Jogos Mundiais do 
Meio Ambiente 2022 são uma 
realização da W6 Organiza-
ção Social, com apoio da Se-
cretaria de Esportes e Lazer 
do Distrito Federal.

Jogos Mundiais acontecem em Brasília
meio ambiente

Atletas poderão desfrutar das belezas do Lago Paranoá na competição de Águas Abertas no dia 12 de novembro
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A única coisa maior que o amor pelo 
Vasco da Gama na vida de Gervásio   
era seu cansaço para assistir pela TV 

às partidas do cruzmaltino. A lida de feirante 
o fazia acordar muito mais cedo que o sol 
para escolher as melhores hortaliças e encher 
sua barraca na Feira Central. Ao fim do dia, 
o máximo que ele conseguia era um dedo de 
prosa com os filhos, um cheiro no cangote da 
esposa, e o sono vinha forte antes mesmo do 
Jornal Nacional.

Em dia de jogo do Vasco a vida de Gervásio 
se transformava em um martírio. Quando a 
partida decisiva acontecia numa tarde de 
domingo, vá lá, ele até superava o cansaço 
acumulado da semana para acompanhar 
o time. Mas nas noites de quarta-feira, era 
impossível. Não tinha café certo que o fizesse 
permanecer acordado. Mal o árbitro apitava 
o início da partida e o pobre trabalhador já 
estava de olhos pesados, prontos para pescar. 

Foi assim que ele perdeu muitas das 
grandes conquistas do time ao longo das 
décadas de 80 e 90. Farto de só ficar sabendo 
o que acontecera pela boca dos outros, no dia 
seguinte, e ainda fingir que acompanhou, com 
sorriso amarelo, só para não aparentar ser um 
torcedor visto como fraco, Gervásio resolveu 
buscar ajuda médica. Foi ao psiquiatra pedir 
um remédio para não dormir. 

Com a receita na mão, parecia que a chave 
do destino de Gervásio finalmente iria virar. 
Mas para seu profundo descontentamento, 
foram muitas as finais em que ele viu, 
acordadíssimo, seu time vice-campeão. 
Os filhos e a esposa buscavam consolar 
argumentando sob a perspectiva de que o 
segundo colocado está à frente de muitos 
outros que não conseguiram chegar até 
ali. Mas Gervásio, que perdera tantos 
títulos abraçado a Morfeu, agora que havia 
encontrado a solução para vibrar, torcer e, 
principalmente, sofrer, queria ao menos uma 
vitória. 

No dia seguinte às derrotas, o sorriso 
amarelo diante dos colegas e clientes 
mais próximos era por outro motivo. Ao 
menos ninguém iria chamar Gervásio de 
mau torcedor, pois o semblante de quem 
acompanhou cada tragédia estava lá, 
estampado, junto aos olhos pregados de 
quem não dormiu sob efeito de remédios e 
já fora empurrado pela rotina que começava 
poucas horas após o término da partida. 

A esposa de Gervásio torcia muito para que 
o marido um dia tivesse novamente o gosto de 
ver ao vivo o time sagrar-se campeão. Durante 
as partidas, ele esbravejava a ponto de não 
deixar ninguém dormir, e ao final, chorava 
muito, chorava alto, sofria como um cão que 
uiva ao perder um ente querido. Assim, para 
conseguir dormir e manter o casamento vivo, 
em dias de jogos do Vasco ela tomava uma 
medicação para dormir. 

Após anos de tentativas acordado para ver 
o time vencer, Gervásio confundiu a caixa de 
remédios e tomou o comprimido da esposa. 
Não deu tempo nem ouvir o apito inicial. Seria 
mais uma noite sofrida, outro vice-campeonato 
estadual. Mas não nos sonhos de Gervásio. 
Ele viu o Vasco vencer de goleada, 4 a 0 pra 
cima do Flamengo em pleno Maracanã. Viu 
o time levantar a taça, sorriu com a volta 
olímpica e a festa dos jogadores. Ao acordar 
no dia seguinte, estava tão radiante que tirou 
folga do trabalho para tomar café da manhã 
junto com a família. Ninguém entendia aquela 
situação, mas se Gervásio estava feliz, todos 
foram felizes juntos, num momento de reunião 
inesquecível.

Na consulta seguinte ao psiquiatra, 
Gervásio disse ao médico que o Vasco já 
morava no seu coração, e que agora a 
situação estava resolvida. Só queria trocar a 
medicação. Precisava era de remédio para 
dormir profundamente, pois essas histórias de 
vice e Série B não existiam no sonhar.

Felipe 
   Gesteira

reporter@felipegesteira.com | Colaborador

Remédio para dormir
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Curtas
Goleiro da Suíça, rival do
Brasil, pode não jogar Copa

Rival do Brasil na fase de grupos da Copa 
do Mundo, a seleção da Suíça ganhou uma 
preocupação para o Mundial. O goleiro Yann 
Sommer, uma das referências da equipe euro-
peia, se machucou e não tem previsão exata 
de retorno, segundo o seu clube, o Borussia 
Mönchengladbach. De acordo com o time 
alemão, Sommer sofreu uma lesão no torno-
zelo esquerdo na partida contra o Darmstadt, 
na terça-feira, pela Copa da Alemanha. Ele se 
machucou logo aos quatro minutos do primei-
ro tempo ao pisar no chão de mal jeito, após 
saltar para defender uma bola aérea.

Sommer até tentou seguir no jogo, mas 
acabou desistindo aos 13 minutos da parti-
da, quando foi substituído. Em comunicado, o 
Borussia não apontou uma estimativa de data 
para o retorno do atleta e disse não contar com 
o jogador no "futuro próximo".

Cristiano Ronaldo se revolta 
e não fica até final de jogo

O Manchester United teve uma boa atuação 
e venceu o Tottenham por 2 a 0 na última quarta-
feira, no Old Trafford, com gols de Fred e Bruno 
Fernandes, em mais uma partida na qual Cristiano 
Ronaldo começou entre os reservas. O camisa 7, 
aliás, só saiu do banco aos 44 minutos, mas não 
para ir a campo. Sem ser acionado pelo técnico 
Erik Ten Hag em nenhuma das substituições, le-
vantou-se antes do fim da partida e foi para o vesti-
ário. A vitória sem a presença do craque português 
dá sequência à reação da equipe após a dolorosa 
derrota por 6 a 3 para o Manchester City. De lá até 
aqui, venceu os dois jogos que disputou pela Liga 
Europa e somou duas vitórias e um empate na liga 
nacional, onde ocupa a quinta colocação, com 19 
pontos. O Tottenham continua acima, em terceiro 
lugar, com 23. Escalar o United sem Cristiano Ro-
naldo tem sido uma escolha constante de Erik Ten 
Hag na maioria dos jogos do Campeonato Inglês.

Presidente do COI defende
dirigentes russos em evento

A presença de dirigentes russos e belarusso no 
Fórum do Legado Olímpico, realizado em Seul, na 
Coreia do Sul, no início da semana, incomodou 
representantes de outras nações participantes do 
evento, mas foi defendida pelo alemão Thomas 
Bach, presidente do Comitê Olímpico Internacional. 
Em seu discurso, ele fez um apelo pela paz, conde-
nou a “politização do esporte” e pediu respeito aos 
profissionais da Rússia e Belarus.

“Esta guerra não foi iniciada pelo povo russo, 
pelos desportistas russos, pelo Comitê Olímpico 
Russo ou pelos membros do COI na Rússia. Só 
podemos impor sanções àqueles que são respon-
sáveis por algo”, argumentou o mandatário. “Por 
interesse de todos, nós resistiremos com firmeza a 
qualquer politização do esporte”, completou. Ape-
sar do apoio aos dirigentes russos e belarussos, 
atletas dessas nacionalidades continuam proibi-
dos de usar suas bandeiras desde início da guerra.

Imortais da Bola vão jogar
no Litoral norte de Alagoas

Os Imortais da Bola, formados pela equipe 
Sub-100, integrantes da Associação Recreativa 
de Futebol, entidade fundada em março deste 
ano, vão participar de mais um amistoso neste 
fim de semana e o próximo jogo será disputa-
do em Barra de Santo Antonio, Litoral norte de 
Alagoas, amanhã, quando o time da categoria 
master 60 TÃO irá enfrentar o campeão alago-
ano, denominado o Show. na partida prelimi-
nar, a partir das 14h30, o 50 TÃO também entra 
em campo com o segundo confronto aconte-
cendo a partir das 16h. O diretor de esportes 
dos Imortais da Bola, José Afonso, juntamente 
com a comissão técnica, terá a força máxima 
nos confrontos com os alagoanos, inclusive, 
com a presença de Pedro Alves. A delegação 
será chefiada pelo assessor de imprensa Mário 
Dornelas, conforme designação do presidente 
Reginaldo Soares.

Após quatro meses no clube, o profissional conquista a sua segunda Copa do Brasil e agora briga pela Libertadores

Técnico marca arrancada do Flamengo
dorival júnior

Faltando exatamente 
um mês para o início da 
Copa do Mundo, a Anistia 
Internacional voltou a co-
brar a Fifa e o Catar para 
mudanças na legislação tra-
balhista do país do Oriente 
Médio e para o pagamento 
de indenizações após abu-
sos contra operários que 
atuaram na construção dos 
estádios e nas obras de in-
fraestrutura do país.

“Ainda que o Catar te-
nha feito avanços impor-
tantes em matéria de direi-
tos trabalhistas nos últimos 
cinco anos, é evidente que 
ainda falta um bom cami-
nho a ser percorrido. Mi-
lhares de trabalhadores 
seguem presos no conhe-
cido ciclo de exploração e 
abusos devido a lacunas 
legais e à inadequada apli-
cação da lei”, afirmou Steve 
Cockburn, diretor de Jus-
tiça Econômica e Social da 
Anistia Internacional.

Uma das preocupações 
da entidade é com o paga-
mento de indenizações aos 
trabalhadores que já sofre-

ram a exploração ao longo 
dos últimos 12 anos - o Ca-
tar foi escolhido como país-
sede da Copa em 2010. A Fifa 
já indicou que poderia criar 
um fundo para estas indeni-
zações, mas nenhuma ação 
concreta já foi feita.

“Às portas da Copa do 
Mundo, a tarefa de prote-
ger a população trabalha-
dora imigrante da explora-
ção está só a meio caminho, 
enquanto a de indenizar 
a quem sofrer abusos está 
apenas começando”, disse 
Cockburn.

Na última quarta, es-
tes questionamentos foram 
apresentados no documen-
to chamado “Negócios não 
finalizados: o que o Catar 
precisa fazer para cumprir 
as promessas sobre os di-
reitos dos trabalhadores 
imigrantes”.

Nas últimas semanas, 
as ONGs, como a própria 
Anistia, aumentaram as co-
branças junto à Fifa por me-
didas de compensação aos 
trabalhadores imigrantes, 
que ajudaram na constru-
ção dos estádios da Copa e 
nas obras de infraestrutura 

do Catar. Em maio, a Anis-
tia cobrou uma indeniza-
ção de pelo menos US$ 440 
milhões (cerca de R$ 2,15 
bilhões no câmbio daque-
le mês). Outras entidades, 
como a Human Rights Wat-
ch, também fizeram coro 
com o pedido de indeniza-
ção, sem apresentar um va-
lor específico.

Antes do pedido de va-
lores, as ONGs pediram 
maior clareza nas infor-
mações e números sobre 
as obras da Copa. Elas co-
braram a Fifa e o Catar para 
divulgarem o número exato 
de trabalhadores mortos ao 
longo das obras e também 
a causa destes óbitos.

A Fifa reiterou diversas 
vezes nos últimos anos que a 
Copa do Mundo estava ser-
vindo como “catalisador” da 
modernização das leis e da 
sociedade do Catar. O país, 
por sua vez, respondeu à 
Anistia Internacional para 
apontar “melhorias signi-
ficativas” nas condições de 
trabalho, incluindo acomo-
dações mais adequadas, re-
gras de saúde e segurança, 
plano de saúde, entre outros.

Entidade cobra pelos direitos dos 
trabalhadores no país da Copa

anistia internacional

Agência Estado

Dorival Júnior comemora a conquista da Copa do Brasil com o lateral esquerdo Filipe Luís
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Dorival Junior sempre foi 
um técnico com bom cartaz 
entre os clubes da Série A, 
reconhecido pela seriedade 
do trabalho e pela eficiência 
que impõe em suas equipes. 
Mas isso poucas vezes se re-
fletiu em conquistas. À exce-
ção de estaduais, o treinador 
amargava 11 anos sem um 
título relevante. Pois bastou 
ele ter o qualificado elenco 
do Flamengo sob sua batu-
ta para quebrar essa escrita.

A conquista da Copa 
do Brasil diante do Corin-
thians, nessa quarta-feira, 
passou muito pelas mãos 
de Dorival Junior. O trei-
nador assumiu o Flamen-
go no início de junho, após 
a decepcionante passagem 
do português Paulo Sousa 
pela Gávea, e fez o simples. 
Escalou os melhores joga-
dores em suas devidas po-
sições, rodou a equipe e dei-
xou todo o elenco a postos. 
Assim, eventuais desfalques 
passaram a ser apenas au-
sências temporárias que não 
afetaram o modo de o time 
agir. Tanto é assim que a au-
sência do volante João Go-
mes na finalíssima nem foi 
sentida pelos rubro-negros.

É verdade que Dorival 
Junior meio que separou 
o elenco em duas equipes. 
Uma delas, a com os consi-
derados titulares, virou “o 
time das Copas”, seja a do 
Brasil ou a Libertadores. A 
outra foi usada nesta reta fi-
nal do Brasileirão. Mas não 
dá para chamar exatamente 
de reserva um time que tem 
Vidal e Everton Cebolinha.

Independentemente da 
nomenclatura, o Flamengo 
de Dorival Junior impôs um 
jeito de jogar, e muito graças 
ao tato do treinador. Com 
ele, Everton Ribeiro voltou a 
se destacar no meio-campo 
e Pedro conheceu sua fase 
mais artilheira.

Também é verdade que 
o Flamengo de Dorival Ju-
nior nunca foi exatamen-
te brilhante; pelo contrá-
rio, muitas vezes foi capaz 
até mesmo de arrancar al-
gumas vaias no Maracanã. 
Mas o time foi, desde sem-
pre, o que se espera de um 
elenco milionário, montado 
por seus cartolas para ven-
cer: foi competitivo, impo-
sitivo e capaz de ser mor-
tal ao menor erro. Foi assim 
contra o Athletico na Are-
na da Baixada, nas quartas 
de final; foi assim diante do 
São Paulo, nos dois jogos se-
mifinais. E foi assim nessa 
quarta-feira, diante do Co-
rinthians no Maracanã. No 
dia 29, no Equador, decide a 
Copa Libertadores contra o 
Athletico-PR.

Marcio Dolzan 

Agência Estado
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Flamengo 
de Dorival 
Junior impôs 
um jeito de 
jogar, e muito 
graças ao tato 
do treinador. 
Com ele, 
Pedro se 
destacou
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Adotar atitudes de pre-
venção é essencial para evitar 
doenças que não apresentam 
sintomas antes das conse-
quências graves. É o caso da 
osteoporose, uma doença si-
lenciosa, que enfraquece os 
ossos, causa fraturas graves 
e provoca a morte de 200 mil 
pessoas por ano no Brasil.

O alerta acontece nesta se-
mana em que é celebrado o 
Dia Mundial da Osteoporose 
(20 de outubro). Segundo da-
dos do Ministério da Saúde, 
de um total de 10 milhões de 
pessoas que convivem com 
a doença, apenas 20% têm o 
diagnóstico – feito a partir da 
realização do exame de den-
sitometria óssea.

“A osteoporose é uma 
doença que atinge mais ido-
sos e mulheres, mas não quer 
dizer que homens jovens es-
tão isentos. Raramente apre-
senta sintomas, o que cau-
sa dificuldade de chegar ao 
diagnóstico precoce”, explica 
a médica Gisele Abud Nico-
lau, diretora técnica da Uni-

dade de Pronto Atendimento 
(UPA) 24h Zona Leste, no li-
toral paulista.

A profissional acrescen-
ta ainda que “as pessoas des-
cobrem a doença, na maio-
ria das vezes, quando caem 
e sofrem uma fratura, por-
que ela deixa os ossos fracos 
e porosos”.

Pesquisas apontam que 
uma a cada três mulheres e 
um em cinco homens, com 
50 anos ou mais, sofrerá uma 
fratura em virtude de fragi-
lidade nos ossos. Por exem-
plo, a fratura de quadril nas 
mulheres é mais comum que 
o câncer de mama, e nos ho-
mens é mais comum que o 
câncer de próstata.

“É uma doença que não 
tem cura, mas pode ser trata-
da. Com a mudança do estilo 
de vida do paciente é possível 
diminuir dores e evitar que 
os ossos se quebrem. Porém, 
nossa intenção é que os hábi-
tos saudáveis sejam adotados 
antes, evitando que a doença 
surja”, alerta a profissional.

Entre as dicas que ajudam 
a fortalecer a massa óssea es-

tão: adotar uma dieta rica em 
alimentos com cálcio (leite e 
derivados, como iogurtes e 
queijos); consumir verduras 
de folhas escuras, como bró-
colis, espinafre e couve; evitar 
carne vermelha, refrigerante, 
café e sal; tomar sol entre 6h e 
11h, por 20 a 30 minutos, para 
estimular a produção de vita-
mina D; não fumar e não con-
sumir bebida alcoólica; e pra-
ticar atividades físicas (pode 
ser caminhada ou muscula-
ção, por exemplo), pois ajuda 
a fortalecer os músculos, me-
lhorar o equilíbrio e os refle-
xos, evitando as quedas.

O ideal é também consul-
tar o médico para a realização 
de um teste de densitometria 
óssea, exame que ajuda no 
diagnóstico da doença. “O 
Dia Mundial da Osteoporo-
se serve para estimular a po-
pulação sobre a necessidade 
de prevenção. Não queira ter 
que ir para emergência de-
vido uma fratura grave. Se 
antecipe, reduza as chances 
da doença e converse com 
seu médico sobre a saúde dos 
seus ossos”.

Fantasmas. Fantasmas. Fantasmas. Leitor, 
depois que li, ainda jovem, ‘O Fantasma 
de Canterville’, de Oscar Wilde, passei a 

amar os fantasmas – minha natureza “gótica” 
não me deixou em paz. Na luminosidade brutal 
dos trópicos, quis ver fantasmas, mas nunca os vi. 
Nunca os vi, Engels!...

Muitos anos depois, meu mestre, Gilberto 
Freyre, recomendou-me a leitura de seu livro 
‘Assombrações do Recife Velho’ (Global Editora). 
Só aumentou mais ainda a minha fascinação 
pelo “outro mundo” – às vezes, leitor, me 
sinto ridículo: um velho materialista convicto 
(convicto?) se interessando por assombrações e 
botijas. Mas o nosso Ortega y Gasset tem toda 
razão: “Eu sou eu e minhas circunstâncias”.

Não é nada novo dizer que nos fortes, 
fortins e fortalezas do Brasil Colônia há muitas 
ocorrências de fenômenos considerados 
sobrenaturais.

Quando morava em Recife ouvi dizer que o 
Forte Orange era mal-assombrado, apareciam à 
noite fantasmas flamengos.

Na nossa Fortaleza de Santa Catarina, em 
Cabedelo, a pesquisadora (geógrafa) Janete Lins 
Rodriguez (Fundação Casa de José Américo), 
em ‘Conhecendo a Fortaleza de Santa Catarina’ 
(2000), diz que “o mais famoso fantasma da 
Fortaleza de Santa Cataria é a Mulher de Branco, 
descrita como uma jovem de grande beleza, 
com cerca de 1,70 m de altura, cabelos loiros e 
longos, usando sempre um vestido branco (...) 
Encontrada sempre em noite de lua, ela atrai os 
homens pela singularidade de sua figura”.

Em Pernambuco, o folclorista Pereira da Costa, 
registrou a ‘Lenda da Alamoa’ – sábia Irani 
Medeiros?

Segundo Pereira da Costa, a Alamoa era loira 
e cruel donzela, aparecia na Ilha de Fernando 
de Noronha, levando o terror por toda parte nas 
suas correrias noturnas”. Essa lenda, dizem os 
folcloristas, “é uma reminiscência holandesa do 
ciclo de tradições em torno da guerra holandesa 
no Brasil”. Leitor, vale salientar que Fernando 
de Noronha pertenceu à geografia do Brasil 
holandês, de 1636 a 1654.

Em ‘Civilização Holandesa no Brasil’ (1940), 
José Honório Rodrigues afirma que “em todo 
Nordeste é crença generalizada de que há 
tesouros (botijas) enterrados pelos holandeses, 
principalmente junto aos penedos e ruínas de 
fortificações”. Concorda, José Octávio?

As botijas, as botijas, as botijas, as, as, as...
Certa vez, o historiador e artista plástico 

Nivalson Miranda me confidenciou: “Professor 
Carlos, encontrei uma botija holandesa no poço 
da Fortaleza de Santa Catarina”.

Mostrou-me alguns florins. Olhei-os com muita 
atenção. Depois, eu disse: 

– Nivalson, estas moedas são falsas...
– Falsas! – exclamou ele.
– Sim, falsas, é uma imitação quase perfeita 

daquelas moedas cunhadas pelo conde Maurício 
de Nassau. Foram falsificadas por aquele 
aventureiro holandês chamado Roulox Baro. Elas 
circularam nas Capitanias da Parahyba e de 
Pernambuco.

Ele colheu as moedas, e disse:
– Baro era um filho da puta. Aquele amiguinho 

de Nassau não passava de um tapuio, um tapuio 
holandês.

Onde andará o saudoso Nivalson Miranda. 
Certamente, encantou-se. Virou estrela, diria 
Guimarães Rosa.

Carlos 
   Azevêdo

carolusazevedo@hotmail.com | Colaborador

Fantasmas 
flamengos 
& botijas

Carlos Azevêdo é sociólogo, antropólogo e 
membro do Instituto Histórico e Geográfico da 

Paraíba (IHGP); também integra o Grupo de 
Pesquisa em História do Brasil-Holandês

Doença atinge mais idosos e mulheres, e ausência de sintomas dificulta o diagnóstico, causando consequências graves

Osteoporose: 200 mil mortes por ano
SILENCIOSA E SEM CURA

(Valéria de Almeida)

Obituário

Aforismo
“O temor da morte 

é a sentinela da vida.”

Marquês de Maricá
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Ladenilson Lopes Linhares
18/10/2022 – Aos 24 anos, em 
Catolé do Rocha (PB), assassinado. 
Foi morto a tiros em casa, no 
bairro São Paulo. A polícia está 
investigando o homicídio.

Foto: Reprodução

Mortes na História
1422 — Carlos VI, rei da França
1889 — Visconde de Mauá, 
industrial e político brasileiro
1979 — Alziro Zarur, radialista brasileiro
1984 — François Truffaut, 
diretor de cinema francês
2008 — José Manoel Fernandes Filho (Fernando 
Mansé), músico, poeta, pintor e dramaturgo (PB)

Sérgio Carneiro da Silva
19/10/2022 – Aos 38 anos, em João 
Pessoa (PB), vítima de homicídio. 
Comandante da Guarda Municipal 
de Conde, na Grande João Pessoa, 
teria sido morto a tiros durante uma 
tentativa de assalto na Praia de Cabo Branco.

Foto: Notícia Paraíba

Ângelo Venosa
17/10/2022 – Aos 68 anos, no Rio 
de Janeiro (RJ), em decorrência 
de problemas causados pela 
Esclerose Lateral Amiotrófica 
(ELA). Artista plástico era natural 
da cidade de São Paulo e considerado um dos 
maiores escultores do Brasil, com quase 40 anos 
de carreira. Tinha como característica criar peças 
usando madeira, tecido, fibra de vidro e outros 
materiais. Algumas esculturas do artista ocupam 
espaços na paisagem de cidades como São Paulo 
e Rio de Janeiro.

Foto: TV Globo

EDIÇÃO: Jorge Rezende
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Da Redação

Breves & Curtas
# Tentativa frustrada de executar condenado
Um homem sentenciado à morte no Alabama, nos 
Estados Unidos, entrou com uma ação federal 
contra o estado após a injeção letal aplicada 
nele falhar no dia da execução. Alan Eugene 
Miller, condenado pelo assassinato de três 
pessoas, alegou que os funcionários da prisão 
o cutucaram com agulhas, e que a experiência 
causou “angústia física e mental”. A execução 
frustrada do assassino ocorreu após os médicos 
não conseguirem encontrar a veia nos braços 
do preso para aplicar a injeção letal em 18 
tentativas. Advogados de Alan alegam que a 
equipe do presídio tentou fazer a aplicação pelos 
pés, mas também sem sucesso.

# Caçador morre com chifrada de búfalo
O presidente da Federação Mexicana de Caça, 
Mario Alberto Canales Najjar, morreu após ser 
atacado por um búfalo na Argentina. Najjar havia 
acertado o animal com um tiro de fuzil, mas não 
chegou a matá-lo. O búfalo de mais de uma 
tonelada, infurecido o atacou com uma chifrada. 
Ele caçava com mais três amigos próximo a Buenos 
Aires. O búfalo foi morto com cinco tiros pelo guia 
argentino que acompanhava o grupo.

Antônio Magno Toledo
20/10/2022 – Aos 62 anos, em João 
Pessoa (PB). Delegado seccional 
da Polícia Civil, em Bayeux (PB). 
Também atuou como delegado de 
defraudações.

Foto: Reprodução

José de Arimateia Pereira
(Zé Berrado)
19/10/2022 - Aos 52 anos, na BR-230, 
em Santa Luzia (PB), em acidente 
de trânsito. Ciclista morreu após 
ter sido atropelado por um ônibus. 
Natural de Santa Luzia, trabalhava com serviços 
de limpeza em residências e terrenos.

Foto: Tá na Área

“É uma doença 
que não tem 
cura, mas pode 
ser tratada. 
Com a mudança 
do estilo de 
vida, é possível 
diminuir dores 
e evitar as 
fraturas

Gisele Abud Nicolau
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Pandemia de Covid-19 contribuiu significativamente para o aumento da ansiedade e depressão na população

Transtornos afetam 14% dos jovens 
saúde mental

n 

O medo 
torna-se 
um estado 
patológico 
quando é 
exagerado

De acordo com a Organi-
zação Mundial da Saúde, 14% 
dos adolescentes do mundo 
apresentavam algum trans-
torno de saúde mental (OMS, 
2019). Além disso, a pandemia 
de Covid-19 contribuiu signi-
ficativamente para o aumento 
da ansiedade e depressão da 
população brasileira em 25% 
no primeiro ano de pandemia. 
Outras condições como medo 
e estresse também têm pre-
sença significativa, estiman-
do-se que 90% dos brasileiros 
sofram de estresse, o que colo-
ca o Brasil na segunda posição 
mundial. (ISMA, 2022)

Medo, estresse e ansiedade 
são manifestações presentes 
no dia a dia de jovens e adul-
tos. O medo pode ser caracte-
rizado por ser uma reação na-
tural do corpo diante de uma 
situação ou atividade específi-
ca que geralmente não é preju-
dicial. Assim como o medo, a 
ansiedade também é uma rea-
ção natural do corpo e é carac-
terizada por uma antecipação 
de uma preocupação futura. Já 
o estresse ocorre quando um 
organismo é submetido a uma 
sobrecarga de esforço físico ou 
mental, da qual está desacos-
tumado (Associação America-
na de Psiquiatria). 

Como reconhecer o medo
O medo torna-se um esta-

do patológico quando é exa-
gerado, por vezes despro-
porcional em comparação ao 
estímulo, ou em quantidade 
quando comparado a outras 
pessoas da mesma idade, po-
dendo interferir no dia a dia 
ou na qualidade de vida do in-
divíduo (OMS, 2022).  

Segundo a especialista 
Dra. Sandra Souza que é Neu-
ropsicanalista e psicoterapeu-

ta com doutorado em Saúde 
Mental e Neuropsicanálise, 
‘o medo é uma reação natural 
do corpo diante de situações 
de perigo. Surge rapidamen-
te após o reconhecimento de 
uma ameaça e é eliminado as-
sim que a ameaça é, também, 
eliminada. Trata-se de um es-
tado psíquico automático que 
ocorre diante de situações que 
necessitam a avaliação de uma 
ameaça ou perigo a fim de 
encontrar o melhor plano de 
ação para garantir a seguran-
ça e integridade do indivíduo’.  

Medo de sofrer um assal-
to, ter a identidade violada, 
ser agredido fisicamente, ser 
assaltado, perder o emprego, 
entre outros, são exemplos 
de medos que podem afligir 
qualquer pessoa. Assim, a es-
pecialista explica que ‘o medo 
está presente em diversas si-
tuações, desde que haja uma 
ameaça real ao nosso bem-es-
tar físico ou psíquico. Ele tam-
bém é caracterizado por uma 
grande excitação e tendência 
para a ação, pois surge em si-
tuações que provocam uma 
resposta de luta (encarar a si-
tuação) ou fuga’.

O Instituto Federal da 
Paraíba está com inscrição 
aberta para o curso gratui-
to de Microempreendedor 
Individual (MEI) do pro-
grama federal Qualifica 
Mais Progredir. São vagas 
para as últimas turmas do 
curso de qualificação pro-
fissional que já formou cen-
tenas de pessoas. A inscri-
ção aberta é para os campi 
do IFPB em João Pessoa, 
Campina Grande e San-
ta Rita.

As aulas presenciais es-
tão marcadas para começar 
em 31 de outubro e é possí-
vel fazer a inscrição até esta 
data. O curso é direcionado 
a qualquer pessoa inscrita 
no CadÚnico e/ou seus fa-
miliares. É preciso ter En-
sino Fundamental comple-
to e ser maior de 18 anos. A 
carga-horária é de 160h, cer-
ca de dois meses e meio de 
aulas. Os alunos recebem 
um valor de R$10 por dia de 
aula assistida, segundo os 
critérios da Bolsa-formação.

Programa do curso
Nas aulas, os alunos vão 

aprender sobre orientações 
para formalização de MEI; 

controles financeiros; orien-
tação para acesso a crédito; 
propaganda e marketing; 
melhoria de produtos e ser-
viços; uso de redes sociais e 
ferramentas digitais; aten-
dimento ao cliente; além 
de conteúdos socioemocio-
nais aplicados ao empreen-
dedorismo.

Locais de inscrição
Além da inscrição por 

formulário eletrônico, é 
possível fazer a inscrição 
presencial nos locais das 
aulas.

Em João Pessoa, a inscri-
ção presencial pode ser fei-
ta no campus do IFPB-JP na 
avenida Primeiro de Maio, 
720, Jaguaribe e nos Cen-
tros de Referência em As-
sistência Social (CRAS), e 
sede do Assessuas, no bair-
ro do Roger. 

Em Santa Rita, o interes-
sado pode procurar o cam-
pus do IFPB que fica na BR 
230, KM 42, S/N, Bairro Po-
pular.

Em Campina Grande, a 
inscrição é nos CRAS e no 
campus do IFPB, na aveni-
da Tranquilino Coelho Le-
mos, 671, Dinamérica.

IFPB inscreve na área de 
qualificação profissional

curso gratuito

A ansiedade afeta 25% 
dos brasileiros, segundo a 
OMS, sendo uma doença 
que merece atenção e cui-
dados. A especialista no as-
sunto explica que ‘é preciso 
uma ameaça real para que 
a ansiedade se faça presen-
te: a simples ideia, ou anteci-
pação, da ameaça é o bastan-
te. Trata-se de uma emoção 
voltada para o futuro, pro-
vocada principalmente pela 
imprevisibilidade das situa-
ções. Ela se manifesta em si-
tuações como antes de uma 
prova importante, uma en-
trevista de emprego, uma 
performance, ou até mesmo 
antes de conversar com uma 
pessoa interessante’  

O problema é quando a 
ansiedade deixa de ser uma 

resposta normal do corpo e 
torna-se patológica. Estu-
dos comprovam que a an-
siedade pode-se tornar pa-
tológica quando a ansiedade 
interfere no dia a dia da pes-
soa e causa transtornos, pre-
judicando a qualidade de 
vida do ser humano. 

‘A ansiedade, diferen-
temente do medo, envolve 
uma série de outros fato-
res (além da avaliação de 
uma ameaça), como a fal-
ta de controle da situação, a 
incerteza, e vulnerabilidade 
e a incapacidade de obter os 
resultados desejados. Ela é 
permeada por questões de 
‘e se’, como por exemplo, ‘E 
se eu for mal na prova?’, ‘E 
se a empresa não gostar de 
mim?’, ‘E se essa dor que es-

tou sentido for algo sério?’, 
enfatiza a especialista Dra. 
Sandra Souza.

O que é o estresse
Os efeitos do estresse 

no corpo são inúmeros, po-
dendo esse atingir o sistema 
musculoesquelético, respi-
ratório, cardiovascular, en-
dócrino, gastrointestinal en-
tre outros. Assim, além de 
um correto tratamento de 
gerenciamento de estres-
se, é também recomendado 
que se faça exercícios físicos 
regulares e se tenha boas 
noites de sono (Associação 
Americana de Psicologia).  

Complementando, a 
Dra. Sandra Souza explica 
que ‘O estresse é um termo 
oriundo da biologia, e ocor-

re quando um organismo 
é submetido a uma sobre-
carga de esforço ao qual ele 
não está acostumado. É o 
caso de uma pessoa que le-
vanta pesos em excesso: há 
uma sobrecarga nos mús-
culos e na coluna vertebral, 
o que pode trazer consequ-
ências como lesões. Quan-
do se trata da saúde psíqui-
ca, o estresse é causado por 
uma situação de sobrecar-
ga emocional ou de traba-
lho psíquico. Ele pode ser 
oriundo de situações trau-
máticas como a morte de 
um ente querido, ou de si-
tuações corriqueiras, como 
uma sobrecarga de traba-
lho psíquico, o que costuma 
acontecer com profissionais 
de diversas áreas’.  

Como fazer para evitar a ansiedade

O Brasil ocupa o tercei-
ro lugar no ranking mun-
dial de países com mais 
processos judiciais, fican-
do apenas atrás da Áus-
tria. Isso é o que indica 
a Associação dos Magis-
trados Brasileiros (AMB) 
através do relatório “O uso 
da justiça e do litígio no 
Brasil” de 2021. De acordo 
com o relatório, a taxa de 
congestionamento proces-
sual é de 70%, o que signi-
fica que de cada 100 pro-
cessos que tramitam no 
Judiciário, apenas 30% 
são resolvidos sem maio-
res problemas e com certo 
grau de celeridade.

A questão principal 
que faz o Judiciário per-
manecer com tantos pro-
cessos congestionados é a 
litigância entre as partes, 
podendo ser elas compos-
tas por atores civis, ban-
cos, instituições de crédi-
tos, empresas de telefonia, 
empresas com grande nú-
mero de funcionários, en-
tre outros. Sem a resolu-
ção do conflito partindo 
das partes envolvidas, um 
processo pode se arrastar 

por anos ou até décadas 
conforme recursos forem 
demandados e intransi-
gência das partes.

Desse modo, uma das 
possibilidades de sanar 
uma questão judicial ou 
extrajudicial é através de 
uma mediação com um 
especialista. Tal media-
ção consiste em buscar 
um ponto comum entre 
as partes, o que é chamado 
de autocomposição. Quan-
do a resolução do conflito 
acontece por meio da de-
cisão de um terceiro, no 
caso, um juiz por meio de 
uma Arbitragem, é consi-
derado uma heterocom-
posição, e não necessaria-
mente há uma resolução 
eficiente para ambas as 
partes. A mediação pode 
ser buscada nas áreas con-
tratuais, cíveis, trabalhis-
tas, tributárias e imobili-
árias.

Os profissionais para 
esse tipo de situação são 
formados em cursos es-
pecializados justamen-
te para a mediação judi-
cial de conflitos, cursos 
estes homologados pelo 

Mediação de conflitos judiciais pode ser 
feita de forma virtual entre as partes

com técnicas diferentes

n 

A taxa de 
congestionamento 
processual é 
de 70%, o que 
significa que, de 
cada 100 processos 
que tramitam no 
Judiciário, apenas 
30% são resolvidos 
sem maiores 
problemas

CNJ (Conselho Nacional 
de Justiça). Poucas pesso-
as conhecem esse tipo de 
solução, que podem ser fei-
tas inclusive de forma vir-
tual através de platafor-
mas como o Zoom, Google 
Meet, Skype, entre outras.  

Thiago Pires, sócio da 
Arbtrato, uma das empre-
sas que prestam o serviço 
de mediação, afirma que 
a mediação possui diver-
sas técnicas diferentes. “É 
possível que, na via on-li-
ne, algumas delas estejam 
prejudicadas. Mas o que se 
observa na prática, é que 
na maioria das mediações 
é perfeitamente possível 
a realização da audiência 
on-line”, diz.

A Associação dos Ma-
gistrados Brasileiros, em 
seu relatório, fomenta, en-
tre outras diversas práti-
cas, a solução alternativa 
de conflitos, a exemplo da 
conciliação, da mediação, 
da arbitragem e, em espe-
cial, no caso das deman-
das de massa, da compo-
sição de ações coletivas 
em face dos maiores liti-
gantes, com mais agilida-
de e em parceria com im-
portantes órgãos como o 
Ministério Público. Tais 
possíveis resoluções po-
dem dinamizar a celeri-
dade dos processos, bem 
como atenuar o litígio en-
tre as partes envolvidas.

Posição
Outras condições, 

como medo e estresse, 
também têm presença 

significativa, 
estimando-se  

que 90% sofram de 
estresse, o que coloca o 

Brasil na segunda  
posição mundial

Foto: Pixabay

O medo, o estresse e a ansiedade são manifestações que estão presentes no dia a dia de jovens e adultos



PREFEITURA MUNICIPAL DE ARAÇAGI
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00051/2022
Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Avenida 

Olívio Maroja, 278 - Bela Vista - Araçagi - PB, às 13:30 horas do dia 03 de Novembro de 2022, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição de medicamentos diversos da 
tabela da ABC Farma de A a Z dos tipos GENÉRICOS e GENÉRICOS CONTROLADOS, destinados 
ao atendimento de demandas Judiciais e ao Fundo Municipal de Saúde, conforme especificações e 
quantidade estabelecidas, no exercício 2022. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; 
Decreto Municipal nº 00003/17; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das 
referidas normas. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supra-
citado. Telefone: (83) 99145–6044. E-mail: licitacaoaracagipma@gmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Araçagi - PB, 20 de Outubro de 2022
GESSICA BATISTA DA SILVA

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE AREIAL
RESULTADO FASE PROPOSTA

TOMADA DE PREÇOS Nº 00006/2022
OBJETO: Contratação de empresa especializada do ramo de engenharia para o capeamento 

asfáltico da rua Natanael Barbosa localizada no município de Areial. LICITANTE DECLARADO 
VENCEDOR e respectivo valor total da contratação: MAC CONSTRUTORA EIRELI - Valor: R$ 
300.346,02. Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 
109, da Lei Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. Maiores informações poderão ser obtidas junto 
a Comissão Permanente de Licitação, Rua São José, 472 - Centro - Areial - PB, no horário das 
08:00 as 12:00 horas dos dias úteis. Telefone: (83) 33681020. E-mail: cplareial2020@gmail.com. 

Areial - PB, 20 de Outubro de 2022
RAFAELA BENJAMIN ALVES

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE ASSUNÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00022/2022
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Tereza Balduino da Nobrega, S/N - Centro - Assunção - PB, por meio do site www.comprasnet.gov.
br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa 
para realização de formação continuada para gestores e professores dos anos iniciais do Município 
de Assunção–PB através do Convênio n.º 578/2021 firmado com a Secretaria de Estado da Edu-
cação. Abertura da sessão pública: 09:00 horas do dia 07 de novembro de 2022. Início da fase de 
lances: para ocorrer nessa mesma sessão pública. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a 
Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 10.024/19; e legislação 
pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 08:00 as 
12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 34661143. E-mail: licitacoes@
assuncao.pb.gov.br. Edital: www.assuncao.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br; www.comprasnet.gov.br. 

Assunção - PB, 17 de Outubro de 2022
JOÃO PAULO SOUZA GALDINO

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE ASSUNÇÃO
HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00021/2022
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da 

Assessoria Jurídica, referente ao Pregão Eletrônico nº 00021/2022, que objetiva: Aquisição de 
medicamentos; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: APOTEK 
DISTRIBUIDORA DE MEDICAMENTOS E MATERIAIS HOSPITALARES LTDA - R$ 30.027,50; 
CIRURGICA BRASIL DISTRIBUIDORA DE MEDICAMENTOS LTDA - R$ 72.733,50; Endomed 
Com. e Rep. de Medicamentos Ltda - R$ 108.614,50; MEDS COMERCIO DE MEDICAMENTOS, 
PRODUTOS E EQUIPAMENTOS - R$ 41.637,00; VIDA NATURALIS COMERCIO ATACADISTA 
LTDA - R$ 52.657,00.

Assunção - PB, 22 de Setembro de 2022
LUIZ WALDVOGEL DE OLIVEIRA SANTOS

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE ASSUNÇÃO
HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00003/2022
Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado 

o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Tomada de Preços nº 00003/2022, que objetiva: 
Construção da primeira Etapa da Ponte que liga as comunidades Barra III á Unha de Gato – Zona 
Rural do município de Assunção/PB através do Convênio n.º 032/2022 firmado entre a Secretaria de 
Estado de Planejamento, Orçamento e Gestão e a Prefeitura Municipal de Assunção; HOMOLOGO 
o correspondente procedimento licitatório e ADJUDICO o seu objeto a: CONSTRUTORA FORTE 
BRASIL EIRELI - R$ 590.614,67.

Assunção - PB, 11 de Outubro de 2022
LUIZ WALDVOGEL DE OLIVEIRA SANTOS

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE ASSUNÇÃO
EXTRATO

ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº: RP PP016/2022
Aos 29 dias do mês de Setembro de 2022, na sede da Comissão Permanente de Licitação 

da Prefeitura Municipal de Assunção, Estado da Paraíba, localizada na Rua Tereza Balduino da 
Nobrega - Centro - Assunção - PB, nos termos da Lei Federal nº 10.520, de 17 de Julho de 2002 e 
subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666, de 21 de Junho de 1993; Lei Complementar nº 123, de 14 
de Dezembro de 2006; Decreto Federal nº 7.892, de 23 de Janeiro de 2013; Decreto Municipal nº 
005, de 04 de Maio de 2015; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das 
referidas normas; e, ainda, conforme a classificação da proposta apresentada no Pregão Presencial 
nº 00016/2022 que objetiva o registro de preços para: contratação de empresa especializada no 
fornecimento parcelado de material elétrico; resolve registrar o preço nos seguintes termos: Órgão 
e/ou entidade integrante da presente Ata de Registro de Preços: PREFEITURA MUNICIPAL DE 
ASSUNÇÃO - CNPJ nº 01.612.635/0001-02. 

- ELETRICA LUZ COMERCIAL DE MATERIAIS ELETRICOS EIRELI.CNPJ: 00.226.324/0001-42.
Item(s): 19 - 49 - 51 - 57 - 58 - 60 - 73 - 80.Valor: R$ 18.519,40.

- GUSTAVO XAVIER GARCEZ.CNPJ: 26.303.607/0001-34.Item(s): 15-16-70-77.
Valor: R$ 32.245,00.- LUMIART COMERCIO E SERVICOS LTDA.CNPJ: 40.351.078/0001-75.

Item(s): 2-4-12-13-14-18-48-59-61-67-69-78-82.Valor: R$ 47.045,00.- MARIA APARECIDA RAMOS 
MARTINS.CNPJ: 40.063.262/0001-10.Item(s): 1-3-5-6-7-8-9-10-11-17-20-21-22-23-24-25-26-27-28-
29-31-32-33-34-35-36-38-39-41-47-52-53-54-55-56-65-68-71-72-79-81-83-84.Valor: R$ 73.234,60.- 
REJANE DALVA DA SILVA JAPIASSU – ELETROSERV COM. E SERV. ELE.CNPJ: 11.966.359/0001-
34.Item(s): 30 -37-40-42-43-44-45-46-50-62-63-64-66-74-75-76.Valor: R$ 29.600,00. 

Total: R$ 200.644,00.
 Assunção - PB, 29 de Setembro de 2022

LUIZ WALDVOGEL DE OLIVEIRA SANTOS
Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE BAIA DA TRAIÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00009/2022
Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 

Dom Pedro Ii, 681 - Centro - Baia da Traição - PB, às 13:30 horas do dia 08 de Novembro de 2022, 
licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE UMA EM-
PRESA ESPECIALIZADA EM CONSTRUÇÃO CIVIL, PARA CONSTRUÇÃO E EXECUÇÃO DOS 
SERVIÇOS DE PAVIMENTAÇÃO EM PARALELEPIPEDO EM DIVERSAS RUAS: (RUA PROJETADA 
01, RUA PROJETADA 02, RUA PROJETADA 03 E RUA PROJETADA 04), NO MUNICÍPIO DA BAÍA 
DA TRAIÇÃO–PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 
8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores 
das referidas normas. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Telefone: (083) 99156–0205. E-mail: licitabaia@gmail.com. Edital: https://transparencia.
elmartecnologia.com.br/Licitacao?e=201; https://tramita.tce.pb.gov.br/tramita/pages/main.jsf. 

Baia da Traição - PB, 20 de Outubro de 2022
MARINHO GERMANO DA SILVA NETO

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM
RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

INEXIGIBILIDADE Nº IN00016/2022
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o pro-

cesso e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº 
IN00016/2022, que objetiva: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA DE ENGENHARIA PARA ELABO-
RAÇÃO DE PROJETOS E PLANILHAS DE ORÇAMENTOS PARA A CONSTRUÇÃO DO PRÉDIO 
ADMINISTRATIVO DESTINADO A SECRETARIA DE EDUCAÇÃO DO MUNICÍPIO DE BELÉM–PB; 
RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: MODULO CONSULTORIA 
E ENGENHARIA LTDA - R$ 16.000,00.

Belém - PB, 20 de Outubro de 2022
ALINE BARBOSA DE LIMA

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM
HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00005/2022
Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado 

o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Tomada de Preços nº 00005/2022, que objetiva: 
CONTRATAÇÃO DE EMPRESA DO RAMO DA CONSTRUÇÃO CIVIL DESTINADA A EXECUÇÃO 
DA OBRA DE PAVIMENTAÇÃO E DRENAGEM EM DIVERSAS RUAS NO MUNICÍPIO DE BE-
LÉM–PB, CONFORME CONTRATO DE REPASSE N° 912689/2021/MDR/CAIXA; HOMOLOGO o 
correspondente procedimento licitatório e ADJUDICO o seu objeto a: CONSTRUTORA IMPERIAL 
EIRELI - R$ 365.010,83.

Belém - PB, 20 de Outubro de 2022
ALINE BARBOSA DE LIMA

Prefeita

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CABEDELO
AVISO DE ADIAMENTO

TOMADA DE PREÇO Nº 008/2022-FMS
O Fundo Municipal de Saúde de Cabedelo/PB, através da Comissão Permanente de Licitação, 

torna público aos interessados que a licitação na modalidade TOMADA DE PREÇO 008/2022-FMS, 
cujo objeto é a CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA REFORMA DO ANEXO DO HOSPITAL E 
MATERNIDADE MUNICIPAL PADRE ALFREDO BARBOSA–HMMPAB, que estava marcada para o 
dia 03/11/2022 às 11:00h, será adiada até ulterior deliberação, uma vez necessárias alterações no 
projeto básico de engenharia, conforme disciplinado no art. 21, § 4º da Lei 8.666/93.  Informações 
no horário das 08:00 as 14:00 dos dias úteis. Telefone: (083) 3250-3222. E-mail: licitacaocabedelo@
yahoo.com.br.

Cabedelo - PB, 20 de outubro de 2022
Ramon Sorrentino Batista

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00108/2022
Torna público que fará realizar através da Pregoeira Substituta e Equipe de Apoio, sediada na 

Rua Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, por meio do site www.licita-
caocabedelo.com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, visando formar 
Sistema de Registro de Preços objetivando contratações futuras, para: Aquisição de Computador 
Tipo Notebook para atender a demanda da Secretaria de Educação. Abertura da sessão pública: 
09:00 horas do dia 08 de Novembro de 2022. Início da fase de lances: 09:15 horas do dia 08 de 
Novembro de 2022. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigen-
te. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei 
Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 10.024/19; Decreto Municipal nº 007/17; e legislação 
pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 08:00 
as 14:00 dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3250–3222. E-mail: licitacaoca-
bedelo@yahoo.com.br. Edital: https://cabedelo.pb.gov.br/portal-da-transparencia/; www.tce.pb.gov.
br; www.licitacaocabedelo.com.br. 

Cabedelo - PB, 20 de Outubro de 2022
BÁRBARA RODRIGUES SOARES

Pregoeira Substituta

PREFEITURA MUNICIPAL DE CACHOEIRA DOS ÍNDIOS
AVISO DE CONVOCAÇÃO DA SEGUNDA

COLOCADA NA TOMADA DE PREÇOS 0003/2022
O Município de Cachoeira dos Índios-PB, através da Comissão Permanente de Licitação, 

mediante solicitação do Secretario Municipal de Infraestrutura, torna Público considerando o não 
comparecimento da empresa vencedora deste processo Tomada de Preços nº 00003/2022. OBJETO: 
CONTRATAÇÃO DE EMPRESA JURIDICA ESPECIALIZADA PARA A CONSTRUÇÃO DA CRECHE 
TIPO A NO MUNICIPIO DE CACHOEIRA DOS ÍNDIOS,  Priimee Construções e Empreendimentos 
Eirelli- EPP - CNPJ 26.764.981/0001-37, e em face do Parecer emitido pela Procuradoria Geral 
do Município, convoca a licitante remanescente na ordem de classificação: PROJEMAQ CONS-
TRUÇÕES E SERVIÇOS LTDA, classificada em 2º lugar no certame. A contratação se dará nas 
mesmas condições propostas pelo primeiro classificado, inclusive quanto aos valores. Caso não 
aceite, favor se direcionar a CPL no Paço Municipal com a carta de desistência em até 02 dias uteis 
após a publicação dessa convocação. INFORMAÇÕES: na sede da CPL, Avenida Governador Joao 
Agripino Filho, 20 - Antônio Leite Rolim - Cachoeira dos Índios - PB, no horário das 08:00 as 12:00 
horas dos dias úteis. Telefone: (083) (083) 99918-1772 .

Cachoeira dos Índios - PB, 20 de Outubro de 2022
ALLAN SEIXAS DE SOUSA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE CACHOEIRA DOS ÍNDIOS
ADJUDICAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00022/2022
Com base nos elementos constantes do processo correspondente e observadas as disposições 

da legislação vigente, referente ao Pregão Eletrônico nº 00022/2022, que objetiva: Contratação 
de empresa especializada para o recebimento e destinação ambientalmente correta de resíduos 
sólidos classe A 2, domiciliares e de limpeza urbana do Município de Bom Jesus em aterro sani-
tário licenciado; ADJUDICO o seu objeto a: UNIDADE SOUSA TRATAMENTO DE RESIDUOS 
LTDA - R$ 60.000,00.

Cachoeira dos Índios - PB, 14 de Outubro de 2022
ALBERTO DE ABREU PESSOA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CACHOEIRA DOS ÍNDIOS
HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00022/2022
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Eletrônico nº 00022/2022, que objetiva: Contratação de empresa 
especializada para o recebimento e destinação ambientalmente correta de resíduos sólidos classe 
A 2, domiciliares e de limpeza urbana do Município de Bom Jesus em aterro sanitário licenciado; 
HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: UNIDADE SOUSA TRATA-
MENTO DE RESIDUOS LTDA - R$ 60.000,00.

Cachoeira dos Índios - PB, 14 de Outubro de 2022
ALLAN SEIXAS DE SOUSA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE CACHOEIRA DOS ÍNDIOS
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Contratação de empresa especializada para o recebimento e destinação ambiental-
mente correta de resíduos sólidos classe A 2, domiciliares e de limpeza urbana do Município de Bom 
Jesus em aterro sanitário licenciado. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Eletrônico nº 00022/2022. 
DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Cachoeira dos Índios. VIGÊNCIA: até 20/10/2023. 
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Cachoeira dos Índios e: CT Nº 00252/2022 - 
20.10.22 - UNIDADE SOUSA TRATAMENTO DE RESIDUOS LTDA - R$ 60.000,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE CACHOEIRA DOS ÍNDIOS
ADJUDICAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00019/2022
Com base nos elementos constantes do processo correspondente e observadas as disposições 

da legislação vigente, referente ao Pregão Eletrônico nº 00019/2022, que objetiva: AQUISIÇÃO 
PARCELADA DE MATERIAL LABORATORIAL, REAGENTES E EQUIPAMENTOS PARA ATENDER 
AS NECESSIDADES DA SECRETARIA MUNICIPAL DE SAÚDE DE CACHOEIRA DOS ÍNDIOS–PB; 
ADJUDICO o seu objeto a: BIOMED DIST. HOSPITALAR E LAB. N. SENHORA DA CONCEIÇÃO 
LTDA - R$ 43.183,94; Diagfarma Comércio e Serviços de Prod. Hosp. e Lab. Ltda - R$ 400,00; 
ROYAL ATACADISTA E COMERCIO EIRELI - R$ 9.041,55; VESCIA MARIA FERNANDES DUARTE 
EIRELI - R$ 54.776,19.

Cachoeira dos Índios - PB, 20 de Outubro de 2022
ALBERTO DE ABREU PESSOA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CACHOEIRA DOS ÍNDIOS
HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00019/2022
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Eletrônico nº 00019/2022, que objetiva: AQUISIÇÃO PARCE-
LADA DE MATERIAL LABORATORIAL, REAGENTES E EQUIPAMENTOS PARA ATENDER AS 
NECESSIDADES DA SECRETARIA MUNICIPAL DE SAÚDE DE CACHOEIRA DOS ÍNDIOS–PB; 
HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: BIOMED DIST. HOSPITALAR 
E LAB. N. SENHORA DA CONCEIÇÃO LTDA - R$ 43.183,94; Diagfarma Comércio e Serviços de 
Prod. Hosp. e Lab. Ltda - R$ 400,00; ROYAL ATACADISTA E COMERCIO EIRELI - R$ 9.041,55; 
VESCIA MARIA FERNANDES DUARTE EIRELI - R$ 54.776,19.

Cachoeira dos Indios - PB, 20 de Outubro de 2022
ALLAN SEIXAS DE SOUSA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE CACHOEIRA DOS ÍNDIOS
CONVOCAÇÃO

PARA ASSINAR CONTRATO
PROCESSO: Pregão Eletrônico nº 00019/2022. OBJETO: AQUISIÇÃO PARCELADA DE 

MATERIAL LABORATORIAL, REAGENTES E EQUIPAMENTOS PARA ATENDER AS NECES-
SIDADES DA SECRETARIA MUNICIPAL DE SAÚDE DE CACHOEIRA DOS ÍNDIOS–PB. NOTI-
FICAÇÃO: Convocamos as seguintes empresas para no prazo de 05 (cinco) dias consecutivos, 
considerados da data desta publicação, comparecer junto a Comissão Permanente de Licitação 
objetivando a assinatura do respectivo contrato, sob pena de incidência da cominação prevista 
no Art. 81, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores: Biomed Dist. Hospitalar e 
Lab. N. Senhora da Conceição Ltda - CNPJ 07.936.090/0001-76. Diagfarma Comércio e Serviços 
de Prod. Hosp. e Lab. Ltda - CNPJ 11.426.166/0001-90. Royal Atacadista e Comercio Eireli 
- CNPJ 24.103.721/0001-95. Vescia Maria Fernandes Duarte Eireli - CNPJ 10.485.989/0001-
24. INFORMAÇÕES: na sede da CPL, Avenida Governador Joao Agripino Filho, 20 - Antônio 
Leite Rolim - Cachoeira dos Indios - PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis. 
Telefone: (083) (083) 99918-1772.

Cachoeira dos Indios - PB, 20 de Outubro de 2022
ALLAN SEIXAS DE SOUSA

Prefeito
 

PREFEITURA MUNICIPAL DE CACHOEIRA DOS ÍNDIOS
ADJUDICAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00023/2022
Com base nos elementos constantes do processo correspondente e observadas as disposições 

da legislação vigente, referente ao Pregão Eletrônico nº 00023/2022, que objetiva: Aquisição de 
material de consumo para a Secretaria Municipal de Saúde para atender às necessidades do 
Município de Cachoeira dos Indios–PB, conforme convenio Estadual 0078/2022; ADJUDICO o 
seu objeto a: BIOMED DIST. HOSPITALAR E LAB. N. SENHORA DA CONCEIÇÃO LTDA - R$ 
27.895,53; CRALAB SAÚDE ATACADO EIRELI ME - R$ 240,00; GOLDENPLUS – COMÉRCIO 
DE MEDICAMENTOS E PRODUTOS HOSPITALARES LTDA. - R$ 5.052,00; JOSÉ NERGINO 
SOBREIRA - R$ 2.274,00; ODONTOMED COMÉRCIO DE PRODUTOS MÉDICO HOSPITALA-
RES LTDA - R$ 18.688,00.

Cachoeira dos Indios - PB, 20 de Outubro de 2022
ALBERTO DE ABREU PESSOA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CACHOEIRA DOS ÍNDIOS
HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00023/2022
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Eletrônico nº 00023/2022, que objetiva: Aquisição de material 
de consumo para a Secretaria Municipal de Saúde para atender às necessidades do Município de 
Cachoeira dos Indios – PB, conforme convenio Estadual 0078/2022; HOMOLOGO o correspon-
dente procedimento licitatório em favor de: BIOMED DIST. HOSPITALAR E LAB. N. SENHORA 
DA CONCEIÇÃO LTDA - R$ 27.895,53; CRALAB SAÚDE ATACADO EIRELI ME - R$ 240,00; 
GOLDENPLUS – COMÉRCIO DE MEDICAMENTOS E PRODUTOS HOSPITALARES LTDA. - R$ 
5.052,00; JOSÉ NERGINO SOBREIRA - R$ 2.274,00; ODONTOMED COMÉRCIO DE PRODUTOS 
MÉDICO HOSPITALARES LTDA - R$ 18.688,00.

Cachoeira dos Indios - PB, 20 de Outubro de 2022
ALLAN SEIXAS DE SOUSA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE CACHOEIRA DOS ÍNDIOS
CONVOCAÇÃO

PARA ASSINAR CONTRATO
PROCESSO: Pregão Eletrônico nº 00023/2022. OBJETO: Aquisição de material de consumo 

para a Secretaria Municipal de Saúde para atender às necessidades do Município de Cachoeira 
dos Indios–PB, conforme convenio Estadual 0078/2022. NOTIFICAÇÃO: Convocamos as seguintes 
empresas para no prazo de 05 (cinco) dias consecutivos, considerados da data desta publicação, 
comparecer junto a Comissão Permanente de Licitação objetivando a assinatura do respectivo 
contrato, sob pena de incidência da cominação prevista no Art. 81, da Lei Federal nº 8.666/93 e 
suas alterações posteriores: Biomed Dist. Hospitalar e Lab. N. Senhora da Conceição Ltda - CNPJ 
07.936.090/0001-76. Cralab Saúde Atacado Eireli ME - CNPJ 09.632.818/0001-00. Goldenplus - 
Comércio de Medicamentos e Produtos Hospitalares Ltda. - CNPJ 17.472.278/0001-64. José Nergino 
Sobreira - CNPJ 63.478.895/0001-94. Odontomed Comércio de Produtos Médico Hospitalares 
Ltda - CNPJ 09.478.023/0001-80. INFORMAÇÕES: na sede da CPL, Avenida Governador Joao 
Agripino Filho, 20 - Antônio Leite Rolim - Cachoeira dos Indios - PB, no horário das 08:00 as 12:00 
horas dos dias úteis. Telefone: (083) (083) 99918-1772 .

Cachoeira dos Indios - PB, 20 de Outubro de 2022
ALLAN SEIXAS DE SOUSA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE CACHOEIRA DOS ÍNDIOS
ADJUDICAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00024/2022
Com base nos elementos constantes do processo correspondente e observadas as disposições 

da legislação vigente, referente ao Pregão Eletrônico nº 00024/2022, que objetiva: Aquisição de 
material de consumo e medicamentos para a Policlínica Municipal �Josefa de Sousa Bandeira�, para 
atender às necessidades da Prefeitura Municipal de Cachoeira dos Índios–PB, conforme convenio 
Estadual 00109/2022; ADJUDICO o seu objeto a: BIOMED DIST. HOSPITALAR E LAB. N. SENHO-
RA DA CONCEIÇÃO LTDA - R$ 14.384,37; CRALAB SAÚDE ATACADO EIRELI ME - R$ 407,20; 
DMC DISTRIBUIDORA DE MEDICAMENTOS E CORRELATOS LTDA - R$ 19.913,00; EMPRESA 
CONQUISTA DISTRIBUIDORA DE MEDICAMENTOS E PRODUTOS HOSPITALARES EIRELI - R$ 
2.203,00; GOLDENPLUS – COMÉRCIO DE MEDICAMENTOS E PRODUTOS HOSPITALARES 
LTDA. - R$ 22.555,00; MEDIAL SAUDE DISTRIBUIDORA DE PRODUTOS MEDICOS HOSPITA-
LAR LTDA - R$ 8.774,00; ODONTOMED COMÉRCIO DE PRODUTOS MÉDICO HOSPITALARES 
LTDA - R$ 18.207,70; POTIGUAR MEDPRIME SOLUCOES EM SAUDE LTDA - R$ 3.117,90; RDF 
– DISTRIBUIDORA DE PRODUTOS PARA SAUDE LTDA - R$ 20.436,56; VIVA DISTRIBUIDORA 
DE PRODUTOS LTDA - R$ 3.360,00.

Cachoeira dos Indios - PB, 20 de Outubro de 2022
ALBERTO DE ABREU PESSOA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CACHOEIRA DOS ÍNDIOS
HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00024/2022
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da 

Assessoria Jurídica, referente ao Pregão Eletrônico nº 00024/2022, que objetiva: Aquisição de 
material de consumo e medicamentos para a Policlínica Municipal -Josefa de Sousa Bandeira-, 
para atender às necessidades da Prefeitura Municipal de Cachoeira dos Índios–PB, conforme 
convenio Estadual 00109/2022; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor 
de: BIOMED DIST. HOSPITALAR E LAB. N. SENHORA DA CONCEIÇÃO LTDA - R$ 14.384,37; 
CRALAB SAÚDE ATACADO EIRELI ME - R$ 407,20; DMC DISTRIBUIDORA DE MEDICA-
MENTOS E CORRELATOS LTDA - R$ 19.913,00; EMPRESA CONQUISTA DISTRIBUIDORA 
DE MEDICAMENTOS E PRODUTOS HOSPITALARES EIRELI - R$ 2.203,00; GOLDENPLUS 
– COMÉRCIO DE MEDICAMENTOS E PRODUTOS HOSPITALARES LTDA. - R$ 22.555,00; 
MEDIAL SAUDE DISTRIBUIDORA DE PRODUTOS MEDICOS HOSPITALAR LTDA - R$ 8.774,00; 
ODONTOMED COMÉRCIO DE PRODUTOS MÉDICO HOSPITALARES LTDA - R$ 18.207,70; 
POTIGUAR MEDPRIME SOLUCOES EM SAUDE LTDA - R$ 3.117,90; RDF – DISTRIBUIDORA 
DE PRODUTOS PARA SAUDE LTDA - R$ 20.436,56; VIVA DISTRIBUIDORA DE PRODUTOS 
LTDA - R$ 3.360,00.

Cachoeira dos Indios - PB, 20 de Outubro de 2022
ALLAN SEIXAS DE SOUSA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE CACHOEIRA DOS ÍNDIOS
CONVOCAÇÃO

PARA ASSINAR CONTRATO
PROCESSO: Pregão Eletrônico nº 00024/2022. OBJETO: Aquisição de material de consumo 

e medicamentos para a Policlínica Municipal -Josefa de Sousa Bandeira-, para atender às ne-
cessidades da Prefeitura Municipal de Cachoeira dos Índios–PB, conforme convenio Estadual 
00109/2022. NOTIFICAÇÃO: Convocamos as seguintes empresas para no prazo de 05 (cinco) 
dias consecutivos, considerados da data desta publicação, comparecer junto a Comissão Per-
manente de Licitação objetivando a assinatura do respectivo contrato, sob pena de incidência 
da cominação prevista no Art. 81, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores: 
Biomed Dist. Hospitalar e Lab. N. Senhora da Conceição Ltda - CNPJ 07.936.090/0001-76. Cralab 
Saúde Atacado Eireli ME - CNPJ 09.632.818/0001-00. Dmc Distribuidora de Medicamentos e 
Correlatos Ltda - CNPJ 16.970.999/0001-31. Empresa Conquista Distribuidora de Medicamentos 
e Produtos Hospitalares Eireli - CNPJ 12.418.191/0001-95. Goldenplus - Comércio de Medica-
mentos e Produtos Hospitalares Ltda. - CNPJ 17.472.278/0001-64. Medial Saude Distribuidora 
de Produtos Medicos Hospitalar Ltda - CNPJ 23.993.232/0001-93. Odontomed Comércio de 
Produtos Médico Hospitalares Ltda - CNPJ 09.478.023/0001-80. Potiguar Medprime Solucoes 
Em Saude Ltda - CNPJ 44.947.511/0001-90. Rdf - Distribuidora de Produtos para Saude Ltda 
- CNPJ 12.305.387/0001-73. Viva Distribuidora de Produtos Ltda - CNPJ 20.008.831/0001-17. 
INFORMAÇÕES: na sede da CPL, Avenida Governador Joao Agripino Filho, 20 - Antônio Leite 
Rolim - Cachoeira dos Indios - PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis. Telefone: 
(083) (083) 99918-1772.

Cachoeira dos Indios - PB, 20 de Outubro de 2022
ALLAN SEIXAS DE SOUSA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE CACHOEIRA DOS ÍNDIOS
RESULTADO FASE PROPOSTA

TOMADA DE PREÇOS Nº 00007/2022
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA JURIDICA ESPECIALIZADA PARA PAVIMENTA-

ÇÃO DE DIVERSAS RUAS DO MUNICÍPIO DE CACHOEIRA DOS ÍNDIOS–PB. LICITANTE 
DECLARADO VENCEDOR e respectivo valor total da contratação: ANGULO CONSTRUÇÕES E 
SERVIÇOS EIRELI – ME - Valor: R$ 570.354,10. Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, 
caberão recursos nos termos do Art. 109, da Lei Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. Maiores 
informações poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, Avenida Governador 
Joao Agripino Filho, 20 - Antônio Leite Rolim - Cachoeira dos Indios - PB, no horário das 08:00 as 
12:00 horas dos dias úteis. Telefone: (083) (083) 99918–1772 . E-mail: cplpmcindios@gmail.com. 

Cachoeira dos Indios - PB, 20 de Outubro de 2022
SAMARA PEREIRA DE SOUSA

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE CACHOEIRA DOS ÍNDIOS
HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00007/2022
Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado 

o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Tomada de Preços nº 00007/2022, que objetiva: 
CONTRATAÇÃO DE EMPRESA JURIDICA ESPECIALIZADA PARA PAVIMENTAÇÃO DE DIVER-
SAS RUAS DO MUNICÍPIO DE CACHOEIRA DOS ÍNDIOS–PB; HOMOLOGO o correspondente 
procedimento licitatório e ADJUDICO o seu objeto a: ANGULO CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS 
EIRELI – ME - R$ 570.354,10.

Cachoeira dos Indios - PB, 20 de Outubro de 2022
ALLAN SEIXAS DE SOUSA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE CACHOEIRA DOS ÍNDIOS
CONVOCAÇÃO

PARA ASSINAR CONTRATO
PROCESSO: Tomada de Preços nº 00007/2022. OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA 

JURIDICA ESPECIALIZADA PARA PAVIMENTAÇÃO DE DIVERSAS RUAS DO MUNICÍPIO DE 
CACHOEIRA DOS ÍNDIOS–PB. NOTIFICAÇÃO: Convocamos a seguinte empresa para no prazo de 
05 (cinco) dias consecutivos, considerados da data desta publicação, comparecer junto a Comissão 
Permanente de Licitação objetivando a assinatura do respectivo contrato, sob pena de incidência 
da cominação prevista no Art. 81, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores: Angulo 
Construções e Serviços Eireli - ME - CNPJ 23.011.656/0001-05. INFORMAÇÕES: na sede da CPL, 
Avenida Governador Joao Agripino Filho, 20 - Antônio Leite Rolim - Cachoeira dos Indios - PB, no 
horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis. Telefone: (083) (083) 99918-1772 .

Cachoeira dos Indios - PB, 20 de Outubro de 2022
ALLAN SEIXAS DE SOUSA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE CACHOEIRA DOS ÍNDIOS
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00025/2022
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Avenida 

Governador Joao Agripino Filho, 20 - Antônio Leite Rolim - Cachoeira dos Indios - PB, por meio 
do site https://www.portaldecompraspublicas.com.br/, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do 
tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro de Preços objetivando contratações futuras, 
para: Contratação de empresa para Locação de caçambas estacionárias para coleta de resíduos 
(lixo/entulhos) DO MUNICÍPIO DE CACHOEIRA DOS ÍNDIOS E DISTRITOS. Abertura da sessão 
pública: 09:00 horas do dia 04 de NOVEMBRO de 2022. Início da fase de lances: 09:01 horas 
do dia 04 de NOVEMBRO de 2022. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 
8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 7.892/13; Decreto Federal nº 10.024/19; 
e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: 
das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 35581050. E-
-mail: cplpmcindios@gmail.com. Edital: http://www.cachoeiradosindios.pb.gov.br/; www.tce.pb.gov.
br; https://www.portaldecompraspublicas.com.br/. 

Cachoeira dos Indios - PB, 20 de Outubro de 2022
ALBERTO DE ABREU PESSOA

Pregoeiro Oficial
 

PREFEITURA MUNICIPAL DE CACHOEIRA DOS ÍNDIOS
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00026/2022
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 

Avenida Governador Joao Agripino Filho, 20 - Antônio Leite Rolim - Cachoeira dos Indios - PB, por 
meio do site https://www.portaldecompraspublicas.com.br/, licitação modalidade Pregão Eletrônico, 
do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro de Preços objetivando contratações 
futuras, para: Contratação de empresa para Locação de um carro Pipa para atender as necessi-
dades do MUNICÍPIO DE CACHOEIRA DOS ÍNDIOS E DISTRITOS. Abertura da sessão pública: 
10:00 horas do dia 04 de NOVEMBRO de 2022. Início da fase de lances: 10:01 horas do dia 04 
de NOVEMBRO de 2022. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; 
Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 7.892/13; Decreto Federal nº 10.024/19; e legis-
lação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 
08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 35581050. E-mail: 
cplpmcindios@gmail.com. Edital: http://www.cachoeiradosindios.pb.gov.br/; www.tce.pb.gov.br; 
https://www.portaldecompraspublicas.com.br/. 

Cachoeira dos Indios - PB, 20 de Outubro de 2022
ALBERTO DE ABREU PESSOA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CACHOEIRA DOS ÍNDIOS
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA JURIDICA ESPECIALIZADA PARA CONSTRUÇÃO 
DA FARMÁCIA BÁSICA DO MUNICÍPIO DE CACHOEIRA DOS ÍNDIOS–PB. FUNDAMENTO 
LEGAL: Tomada de Preços nº 00005/2022. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Ca-
choeira dos Indios. VIGÊNCIA: até 19/10/2023. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal 
de Cachoeira dos Índios e: CT Nº 00251/2022 - 19.10.22 - ABIK ENGENHARIA E CONSULTORIA 
LTDA - R$ 89.744,72.

PREFEITURA MUNICIPAL DE CACHOEIRA DOS ÍNDIOS
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA JURIDICA ESPECIALIZADA PARA REFORMA E 
ADEQUAÇÃO DO PRÉDIO PARA ASSOCIAÇÃO DE PESCADORES NO SITIO BAMBURRAL 
DO MUNICÍPIO DE CACHOEIRA DOS ÍNDIOS–PB. FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de Preços 
nº 00006/2022. DOTAÇÃO: CONVÊNIO ESTADUAL. VIGÊNCIA: até 19/10/2023. PARTES CON-
TRATANTES: Prefeitura Municipal de Cachoeira dos Índios e: CT Nº 00246/2022 - 19.10.22 - ABIK 
ENGENHARIA E CONSULTORIA LTDA - R$ 89.650,96.

PREFEITURA MUNICIPAL DE CACHOEIRA DOS ÍNDIOS
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: LOCAÇÃO DE RETROESCAVADEIRA E PÁ CARREGADEIRA MODELO 4X4 
CONFORME TODAS ESPECIFICAÇÕES DO TERMO DE REFERÊNCIA. FUNDAMENTO 
LEGAL: Pregão Eletrônico nº 00016/2022. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de 
Cachoeira dos Índios. VIGÊNCIA: até 19/10/2023. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura 
Municipal de Cachoeira dos Índios e: CT Nº 00245/2022 - 19.10.22 - JAMACIR FERREIRA 
MOREIRA LTDA - R$ 218.868,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE CACHOEIRA DOS ÍNDIOS
EXTRATO DE CONTRATOS

OBJETO: Contratação de pessoa jurídica para aquisição de peças de veículos, pesados e má-
quinas pesadas, além de prestação de serviços de mecânica, elétrica, lanternagem recarga e/ou 
substituição de extintores. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Eletrônico nº 00021/2022. DOTAÇÃO: 
Recursos Próprios do Município de Cachoeira dos Índios. VIGÊNCIA: até 17/10/2023. PARTES 
CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Cachoeira dos Índios e: CT Nº 00242/2022 - 17.10.22 - 
LUZIA DE AQUINO FERREIRA - R$ 83.900,00; CT Nº 00243/2022 - 17.10.22 - CENTER PEÇAS 
COMERCIO E SERVIÇOS PARA AUTOS LTDA - EPP - R$ 258.189,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE COREMAS
EXTRATO DE CONTRATO DE COMPRA

E VENDA Nº 354/2022
Pregão Eletrônico Nº 026/2022. Contratante: Prefeitura de Coremas-PB. Contratada: Tiago 

Ferreira Licariao-ME, CNPJ: 22.212.188/0001-74. Valor total contrato: R$ 48.000,00 (quarenta e 
oito mil reais). Objeto: Prestar serviço na confecção de prótese dentária, observando a importância 
de possibilitar as pessoas de baixa renda um sorriso sadio, seja pela estética, pela saúde, bem-
-estar ou pela dignidade como pessoa, conforme portaria do Ministério da Saúde Nº 1.825/2012 de 
24/08/2012, referente ao item: 01. Forma de pagamento: 30 (trinta) dias. Fonte de recurso: 1500.0000 
Recursos não Vinculados de Impostos. Dotação: QDD/2022. Prazo entrega: até 30 (trinta) dias 
úteis. Vigência do contrato: Será de 01 (Um) ano. Partes: Irani A. da Silva (Pela contratante) e Sr. 
Tiago Ferreira Licarião (Pela contratada).  

Coremas-PB, 30 de setembro de 2022.
Irani Alexandrino da Silva

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE COREMAS
EXTRATO DO 2º ADITIVO DE PRAZO
E VALOR AO CONTRATO Nº 249/2021

Inexigibilidade Nº 012/2021. Contratante: Prefeitura de Coremas-PB. Contratada: Julianna 
Adijuto Pereira de Oliveira-ME, CNPJ: 43.167.663/0001-08. Considerando o que a vigência do 
contrato vai até 01/10/2022 de acordo com a clausula quarta do referido contrato, que poderá ser 
alterado; Considerando que o valor total contratado foi para um período de 06 (seis) meses; Con-
siderando que até a presente data não foi convocado os concursados; Considerando que a atual 
gestão tão logo faça as devidas nomeações dos candidatos aprovados, o contrato oriundo deste 
procedimento licitatório será imediatamente distratados. Desta forma fica a vigência prorrogada 
até 01/04/2023 e consequentemente para fazer face aos pagamentos pelos serviços prestados fica 
acrescentado o prazo e o valor total de R$ 72.000,00 (setenta e dois mil reais) pelos os 06 (Seis) 
meses. Ficam ratificadas todas as demais cláusulas contratuais que não foram modificadas pelo 
presente termo aditivo. Partes: Irani Alexandrino da Silva (Prefeito) e Sra. Julianna Adijuto Pereira 
de Oliveira (Pela contratada). 

Coremas-PB, 06 de setembro de 2022.
Irani Alexandrino da Silva

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE COREMAS
EXTRATO DO 3º ADITIVO DE PRAZO
E VALOR AO CONTRATO Nº 250/2021

Inexigibilidade Nº 013/2021. Contratante: Prefeitura de Coremas-PB. Contratada: Julianna Adijuto 
Pereira de Oliveira-ME, CNPJ: 43.167.663/0001-08. Considerando, que a vigência do contrato 
vai até 01/10/2022; Considerando, que até a presente data não foi convocado os concursados; 
Considerando, que a atual gestão tão logo faça as devidas nomeações dos candidatos aprovados, 
o contrato oriundo deste procedimento licitatório será imediatamente distratados. Desta forma fica 
para fazer face aos pagamentos pelos serviços prestados fica acrescentado o prazo e o valor total 
de R$ 105.000,00 (cento e cinco mil reais), pelos os 30 (trinta) plantões nos próximos 06 (Seis) 
meses, para fazer face aos pagamentos pelos serviços prestado. Ficam ratificadas todas as demais 
cláusulas contratuais que não foram modificadas pelo presente termo aditivo. Partes: Irani A. da 
Silva (Prefeito) e Sra. Julianna Adijuto Pereira de Oliveira (Pela contratada). 

Coremas-PB, 06 de Setembro de 2022.
Irani Alexandrino da Silva

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE COREMAS
EXTRATO DO 3º ADITIVO DE PRAZO
E VALOR AO CONTRATO Nº 251/2021

Inexigibilidade Nº 013/2021. Contratante: Prefeitura de Coremas-PB. Contratada: Julianna Adijuto 
Pereira de Oliveira-ME, CNPJ: 43.167.663/0001-08. Considerando, que a vigência do contrato 
vai até 01/10/2022; Considerando, que até a presente data não foi convocado os concursados; 
Considerando, que a atual gestão tão logo faça as devidas nomeações dos candidatos aprovados, 
o contrato oriundo deste procedimento licitatório será imediatamente distratados. Desta forma fica 
para fazer face aos pagamentos pelos serviços prestados fica acrescentado o prazo e o valor total 
de R$ 36.000,00 (trinta e seis mil reais), pelos nos próximos 06 (Seis) meses, para fazer face aos 
pagamentos pelos serviços prestados. Ficam ratificadas todas as demais cláusulas contratuais 
que não foram modificadas pelo presente termo aditivo. Partes: Irani A. da Silva (Prefeito) e Sra. 
Julianna Adijuto Pereira de Oliveira (Pela contratada). 

Coremas-PB, 06 de Setembro de 2022.
Irani Alexandrino da Silva

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITEGI
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Aquisições de 02 (dois) veículos, TIPO MOTOCICLETAS, novos, anos e modelos 
2022/2023, de primeiro uso, para primeiro emplacamento, fabricação nacional, zero quilômetro, 
de cor Preta, destinados ao setor de compras e Secretaria Municipal de Educação e Cultura. 
FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação nº DP00002/2022. Art. 24, inciso V, da Lei 
Federal 8.666/1993 e suas alterações. DOTAÇÃO: RECURSOS PRÓPRIOS / MDE / QSE: 
20.200 – 04.122.0002.1037 – 20.600 – 12.361.0008.1014 – 4490.52 – EQUIPAMENTOS E 
MATERIAL PERMANENTE. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2022. PARTES 
CONTRATANTES: PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITEGI e PARENTE MUNIZ FILHO & CIA 
LTDA, CNPJ nº 22.392.927/0001-57, CT Nº 00160/2022 - 14.10.2022 - R$ 32.660,00 – Trinta e 
dois mil seiscentos e sessenta reais.

GERALDO ALVES SERAFIM
Prefeito

26  A UNIÃO  –  João Pessoa, Paraíba - SEXTA-FEIRA, 21 de outubro de 2022 Publicidades



PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ DE MAMANGUAPE
AVISO DE REABERTURA DE SESSÃO PÚBLICA

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00027/2022
O Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio comunica que a sessão para reabertura do Pregão 

Presencial nº 00027/2022, cujo objeto Contratação de prestadores de serviços, destinados ao 
transporte docentes e discentes da rede municipal de ensino de CUITÉ DE MAMANGUAPE, fica 
marcada para as 13h30min do dia 24/10/2022. A retomada da sessão tem o propósito de fazer a 
fase de lances verbais e prosseguir nos demais atos do certame licitatório. Informações: no horário 
das 13:00 as 17:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. E-mail: licitacuite@gmail.com. 
Edital: www.cuitedemamanguape.pb.gov.br.

Cuité de Mamanguape - PB, 20 de Outubro de 2022
ALUIZIO DE ABREU RAMOS

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ DE MAMANGUAPE
EXTRATO DE ADITIVO

Modalidade Tomada de Preços Nº 00003/2020. Contrato: 00120/2020-CPL. Aditivo: 05. Objeto 
da Licitação: CONTRATAÇÃO DE UMA EMPRESA ESPECIALIZADA EM CONSTRUÇÃO CIVIL, 
PARA CONSTRUÇÃO DE UMA QUADRA ESCOLAR – NA ESCOLA MUNICIPAL DE ENSINO 
FUDAMENTAL ANTONIO FÉLIX, CONFORME PLANO DE TRABALHO E PROJETO BÁSICO. 
Condições de Pagamento: Conforme Planilha de Medição. Valor Global de R$ 450.699,43 (QUA-
TROCENTOS E CINQUENTA MIL, SEISCENTOS E NOVENTA E NOVE REIAS E QUARENTA 
E TRES CENTAVOS). Rubrica orçamentaria: Recursos do Convenio Nº 541/2019 (Secretaria do 
Estado da Educação e da Ciência e Tecnologia) e Próprios do Município de Cuité de Mamanguape: 
02.050 – Secretaria Municipal de Educação; 21026 Construção, Ampliação e recuperação de quadras 
e ginásio esportivo; 4490.51 99 – Obras e Instalações. Contratante: PREFEITURA MUNICIPAL 
DE CUITÉ DE MAMANGUAPE. Contratada: PLANFORTE CONSTRUÇÃO E PRESTADORA DE 
SERVIÇOS EIRELI. Data da Assinatura do Contrato: 06 de Novembro de 2020. Data da Assinatura 
do Aditivo: 14 de Outubro de 2022. Vigência do Aditivo: 26 de Abril de 2023.

CUITÉ DE MAMANGUAPE - PB, 14 de Outubro de 2022.
HELIO SEVERINO DE SOUZA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ DE MAMANGUAPE
RATIFICAÇÃO

ADESÃO A REGISTRO DE PREÇOS Nº AD00010/2022
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o pro-

cesso e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Adesão a Registro de Preços nº 
AD00010/2022, que objetiva: Aquisição parcelada de pneus, protetores e câmaras de ar, para atender 
as necessidades da frota de veículos e máquinas, em atendimento as demandas operacionais 
deste município; RATIFICO o correspondente procedimento em favor de: VIEGAS AUTOPECAS 
E SERVICOS LTDA - R$ 390.140,00.

Cuité de Mamanguape - PB, 20 de Outubro de 2022
HELIO SEVERINO DE SOUZA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00042/2022
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Antenor Navarro, 837 - Lírio Verde - Esperança - PB, por meio do site www.portaldecompraspubli-
cas.com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, visando formar Sistema 
de Registro de Preços objetivando contratações futuras, para: Aquisição de rouparia hospitalar, 
para fomentar os procedimentos médicos cirúrgicos e para os pacientes internos e profissionais 
do Hospital Municipal de Esperança Dr. Manoel Cabral de Andrade deste município, conforme 
Convênio nº 057/2022 – SES–PRC–2022/054. Abertura da sessão pública: 09:00 horas do dia 
07 de Novembro de 2022. Início da fase de lances: 09:01 horas do dia 07 de Novembro de 2022. 
Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: 
Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; 
Decreto Federal nº 10024/19; Decreto Municipal nº 1.907/19; e legislação pertinente, consideradas 
as alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 08h00min Às 13h00min dos dias 
úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3361–3801. E-mail: cpl@esperanca.pb.gov.br. Edital: 
www.tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.com.br. 

Esperança - PB, 20 de Outubro de 2022
JUVENCIO RODRIGUES NETO

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA
EXTRATO DO CONTRATO Nº 0324/2022

Contratante: PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA - PB
Contratada: DELGADO SERVIÇOS E CONSTRUÇÕES LTDA – 43.625.211/0001-22
Objeto: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA EXECUÇÃO DE SERVIÇOS DE CONSTRUÇÃO 

DE UMA QUADRA POLIESPORTIVA NO DISTRITO DO PINTADO, MUNICÍPIO DE ESPERAN-
ÇA/PB, ATRAVÉS DO CONVÊNIO 372/2022 SEC. DE ESTADO DE EDUCAÇÃO, CIÊNCIA E 
TECNOLOGIA

Processo Administrativo: 2022.108.2-007.07/07 
Licitação: TOMADA DE PREÇOS 00007/2022.
Regime de Execução: EMPREITADA POR PREÇO UNITÁRIO.
Recursos: DIVERSOS.
Vigência: 20/10/2022 a 19/10/2023
Valor: R$ 642.536,55

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
TERMO DE APOSTILAMENTO, Nº 10,

DA  CONCORRÊNCIA  02/2020 DO CONTRATO Nº 001426/2021
ENTRE A PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA /PB

E VIPP CONSTRUÇÃO E SERVIÇOS LTDA
A PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB - Rua Solon de Lucena, 26 - Centro - Gua-

rabira - PB, CNPJ nº 08.785.479/0001-20, neste ato representada pelo Prefeito Marcus Diogo de 
Lima, Brasileiro, Casado, CPF 421.367.684-68, doravante denominada simplesmente CONTRA-
TANTE, e do outro lado a empresa , VIPP CONSTRUÇÃO LTDA –empresa inscrita sob CNPJ de 
nº 15.002.982/0001-28, neste ato representada pela Senhor JOSÉ ROGÉRIO FERREIRA DO 
NASCIMENTO, representante legal  portador do CPF 760.608.454-87, doravante denominado 
simplesmente CONTRATADA , que se regerá pela legislação pertinente, Lei Federal nº 8.666/93, 
com as alterações introduzidas posteriormente e pelas cláusulas e condições seguintes: 

CLÁUSULA PRIMEIRA - DO OBJETO
O presente Instrumento contratual tem como objetivo  a retificação no valor  recebido pela empresa 

VIPP CONSTRUÇÃO LTDA Tendo em vista a data da medição já ter transcorrido um período de 
mais de um ano, houve a concessão do reajuste do valor da nota fiscal correspondente ao 10º BM. 
Foi utilizado o Índice Nacional de Custos da Construção do Mercado – INCC-M/FGV para aplicação 
do reajuste, gerando um valor de R$ 29.034,52  ( Vinte e nove  Mil, trinta e quatro reais e cinquenta 
e dois centavos) segue em anexo parecer jurídico e parecer técnico.

CLÁUSULA SEGUNDA – DA RETIFICAÇÃO
Ratificam-se todas as demais cláusulas e condições anteriormente acordadas da CONCORRÊN-

CIA 02/2020 do Contrato nº 01426/2021 proveniente do CONCORRÊNCIA 02/2020, permanecendo 
válidas e inalteradas as não expressamente modificadas por este Instrumento. 

CLÁUSULA TERCEIRA – DA PUBLICAÇÃO
A PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA providenciará a publicação resumida do presente 

Termo, que é condição indispensável para sua eficácia, até o quinto dia útil do mês seguinte ao de 
sua assinatura, para ocorrer no prazo de vinte dias daquela data, no Diário Oficial do Município, 
consoante ao que dispõe o art. 61, Parágrafo Único, da Lei nº 8.666/93, ressalvado o disposto no 
art. 26 desta Lei. 

Guarabira, 20  de Outubro  de  2022
MARCUS DIOGO DE LIMA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE ITAPOROROCA
EXTRATO DE TERMO DE APOSTILAMENTO Nº 3/2022

TOMADA DE PREÇOS Nº 00005/2021.
Extrato do Terceiro Termo de Apostilamento ao Contrato nº 00015/2022-CPL, celebrado entre 

o PREFEITURA MUNICIPAL DE ITAPOROROCA. Contratada: CONSTRUTORA ANTENAS 
EIRELI. DO OBJETO: O presente instrumento tem como objeto a alteração na Cláusula Quarta 
do Contrato n.º 00015/2022-CPL, celebrado com a empresa CONSTRUTORA ANTENAS EIRELI. 
Valor do apostilamento: R$ 8.864,21 (OITO MIL, OITOCENTOS E SESSENTA E QUATRO REAIS 
E VINTE E UM CENTAVOS). Fundamento legal: Art. 65, inciso II, alínea d, da Lei 8.666/93. Ficam 
ratificados os preços.

Itapororoca - PB, 19 de Outubro de 2022.
ELISSANDRA MARIA CONCEIÇÃO DE BRITO

Prefeita

PREFETURA MUNICIPAL DE ITATUBA
CONVOCAÇÃO 

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00025/2022
A Prefeitura municipal de Itatuba, através do Pregoeiro oficial, no uso de suas atribuições legais; 

COMUNICA E CONVOCA para continuidade dos trabalhos – PROCESSO: Pregão Presencial nº 
00025-2022. A sessão publicada será realizada no dia 21 de Outubro de 2022 às 10h00min horas, 
INFORMAÇÕES: no horário das 08:00 as 14:00 horas dos dias úteisTelefone: (083) 3398–1020. 
E-mail: licitacao@itatuba.pb.gov.br.

ITATUBA - PB, 19 de Outubro de 2022
JUSCELINO DA SILVA MONTEITO

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE ITAPOROROCA
EXTRATO DE TERMO DE APOSTILAMENTO Nº 4/2022

TOMADA DE PREÇOS Nº 00005/2021.
Extrato do Quarto Termo de Apostilamento ao Contrato nº 00015/2022-CPL, celebrado entre o 

PREFEITURA MUNICIPAL DE ITAPOROROCA. Contratada: CONSTRUTORA ANTENAS EIRELI. 
DO OBJETO: O presente instrumento tem como objeto a alteração na Cláusula Quarta do Contrato 
n.º 00015/2022-CPL, celebrado com a empresa CONSTRUTORA ANTENAS EIRELI. Valor do 
apostilamento: R$ 10.204,35 (DEZ MIL, DUZENTOS E QUATRO REAIS E TRINTA E CINCO CEN-
TAVOS). Fundamento legal: Art. 65, inciso II, alínea d, da Lei 8.666/93. Ficam ratificados os preços.

Itapororoca - PB, 19 de Outubro de 2022.
ELISSANDRA MARIA CONCEIÇÃO DE BRITO

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE JUNCO DO SERIDÓ
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00032/2022
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Avenida 

Balduino Guedes, 770 - Centro - Junco do Seridó - PB, às 08:30 horas do dia 03 de Novembro de 
2022, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de 
Registro de Preços objetivando contratações futuras, para: Aquisição parcelada de produtos de 
panificação. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 
e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 
3.555/00; Decreto Federal nº 7.892/13; e legislação pertinente, consideradas as alterações poste-
riores das referidas normas. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no 
endereço supracitado. Telefone: (83) 3464–1069. E-mail: licitajuncodoserido1@gmail.com. Edital: 
www.juncodoserido.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br. 

Junco do Seridó - PB, 20 de Outubro de 2022
PEDRO FREIRE DE SOUZA FILHO

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE LIVRAMENTO
EXTRATO DO 1º) ADITIVO

PARA RETIFICAÇÃO DO CONTRATO Nº 102/2022
Tomada de Preços Nº 007/2022. Contratante: Prefeitura de Livramento/PB, Contratada: Ventura & 

Leite Serviços de Engenharia Ltda-EPP, CNPJ: 37.261.300/0001-34. Vejamos a seguir: Consideran-
do, que objeto constante no instrumento convocatório, homologado e contratado foi “Contratação de 
uma pessoa jurídica para prestar serviços de engenharia na Ampliação da Escola Georgina Josefa 
de Souza (Zona Rural) Livramento-PB, conforme Convênio (SEECT-PB) Nº 0256/2021” todas as 
peças oriundas da Tomada de Preços Nº 007/2022; Considerando, que objeto do referido contrato 
é “Prestar serviços de engenharia na Ampliação da Escola Georgina Josefa de Souza (Zona Rural) 
Livramento-PB, conforme Convênio (SEECT-PB) Nº 0256/2021” assim sendo, ficou constado que 
faltou cita a parte da reforma da Escola Georgina Josefa de Souza; Considerando, que na cláusula 
terceira do referido contrato está previsto o valor total de R$ 144.966,16 (cento e quarenta e quatro 
mil, novecentos e sessenta e seis reais e dezesseis centavos), contudo, faltou citar os valores que 
serão pagos com os recursos do Convênio (SEECT-PB) Nº 0256/2021 e conseguintemente os 
que serão pagos com recursos da contrapartida do município de Livramento-PB. Desta forma, fica 
retificado a partir desta data o objeto do contrato nº 102/2022, constante na cláusula segundo para 
a seguinte redação “Prestar serviços de engenharia na Reforma e Ampliação da Escola Georgina 
Josefa de Souza (Zona Rural) Livramento-PB, conforme Convênio (SEECT-PB) Nº 0256/2021”, com 
isso, fica prevista a parte reforma da Escola Georgina Josefa de Souza. Ficam retificado, a partir 
desta data no contrato nº 102/2022 (cláusula terceira) os valores que serão pagos com os recursos 
do Convênio (SEECT-PB) Nº 0256/2021 e a título de contrapartida do município de Livramento-PB. 
Vejamos a seguir: Para execução dos serviços de Ampliação da Escola Georgina Josefa de Souza, 
serão usados recurso do Convênio (SEECT-PB) Nº 0256/2021, o valor total de R$ 122.487,34 (cento 
e vinte e dois mil, quatrocentos e oitenta e sete reais, trinta e quatro centavos); Para execução 
dos serviços de Ampliação da Escola Georgina Josefa de Souza, serão usados recurso a título de 
contrapartida do município de Livramento-PB, o valor total de R$ 5.0000,00 (cinco mil reais). Para 
execução dos serviços de Reforma da Escola Georgina Josefa de Souza, serão usados recurso 
a título de contrapartida do município de Livramento-PB, o valor total de R$ 17.478,82 (dezessete 
mil, quatrocentos e setenta e oito reais, oitenta e dois centavos). Ficam ratificadas todas as demais 
cláusulas contratuais que não foram modificadas pelo presente termo aditivo. Partes contratantes: 
Ernandes B. Nóbrega (Pala contratante) e o Sr. José Josemar Ventura (Pela contratada). 

Livramento-PB, 03 de outubro de 2022.
Ernandes Barboza Nóbrega

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE LIVRAMENTO
EXTRATO DE CONTRATO DE COMPRA E VENDA Nº 155/2022

REPUBLICADO POR INCORREÇÃO
Dispensa Por Valor Nº 016/2022. Contratante: Prefeitura de Livramento-PB. Contratado: Jairo 

Aldafran da Silva Moraes-ME, CNPJ: 30.982.872/0001-63. Valor total contratado: R$ 47.237,75 
(quarenta e sete mil, duzentos e trinta e sete reais, setenta e cinco centavos). Objeto: Prestar o 
fornecimento parcelado de materiais descartáveis para atender a demanda das diversas secretá-
rias deste município, conforme termo de referência. Fundamento Legal: Lei Federal nº 14.133, de 
01/04/2021; Lei Complementar nº 123, de 14/12/2006; e legislação pertinente. Fonte de recurso: 
Próprios do Município de Livramento-PB (Diversos - 500). Dotação: Conforme QDD/2022. Vigên-
cia: Até 31/12/2022. Partes: Ernandes B. Nóbrega (pela contratante) e Sr. Jairo Aldafran da Silva 
Moraes (pela contratada).

Livramento-PB, 19 de setembro de 2022.
Ernandes Barboza Nóbrega

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE NAZAREZINHO
AVISO

DE CONVOCAÇÃO
A Prefeitura de Nazarezinho vem por meio da sua Comissão de Licitação notificar a empresa 

NSEG CONSTRUCOES EIRELI, CNPJ: 16.715.147/0001-06, quanto a pendências contratuais 
derivadas da TP 06/2022. Convoca-se a referida empresa a comparecer perante o município, 
no prazo de 05 (cinco) dias a contar desta notificação, para fins de resolução dos problemas 
constatados sob pena de ensejar abertura de procedimento de penalidade face a empresa 
neste citada.

Nazarezinho-PB, 20/10/2022
MARILDA SARMENTO LUIS

Presidente da CPL

PREFEITURA DE MUNICIPAL DE PEDRA BRANCA
AVISO DE CONVOCAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 0011/2022
A prefeitura municipal de Pedra Branca, por meio de sua comissão de licitação, torna público 

a convocação de todas as empresas credenciadas e que protocolaram seus envelopes para o 
processo licitatório na modalidade tomada de preços nº 0011/2022 para abertura dos envelopes 
de habilitação no dia 28/10/2022, às 08:20 horas, na sala da comissão de licitação. Os envelopes 
serão abertos com a presença ou não de parte ou de nenhum dos licitantes.  

Pedra Branca-PB, 20 de outubro de 2022 
Severino Luiz de Caldas

Presidente da CPL

PREFEITURA DE MUNICIPAL DE PEDRA BRANCA
AVISO DE CONVOCAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 0012/2022
A prefeitura municipal de Pedra Branca, por meio de sua comissão de licitação, torna público 

a convocação de todas as empresas credenciadas e que protocolaram seus envelopes para o 
processo licitatório na modalidade tomada de preços nº 0012/2022 para abertura dos envelopes 
de habilitação no dia 28/10/2022, às 10:00 horas, na sala da comissão de licitação. Os envelopes 
serão abertos com a presença ou não de parte ou de nenhum dos licitantes.  

Pedra Branca-PB, 20 de outubro de 2022 
Severino Luiz de Caldas

Presidente da CPL

PREFEITURA DE MUNICIPAL DE PEDRA BRANCA
AVISO DE CONVOCAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 0013/2022
A prefeitura municipal de Pedra Branca, por meio de sua comissão de licitação, torna público 

a convocação de todas as empresas credenciadas e que protocolaram seus envelopes para o 
processo licitatório na modalidade tomada de preços nº 0013/2022 para abertura dos envelopes 
de habilitação no dia 28/10/2022, às 14:00 horas, na sala da comissão de licitação. Os envelopes 
serão abertos com a presença ou não de parte ou de nenhum dos licitantes.  

Pedra Branca-PB, 20 de outubro de 2022 
Severino Luiz de Caldas

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ
EXTRATO DE CONTRATO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00024/2022
CONTRATANTE: Prefeitura municipal de Piancó.
CONTRATADA: GBS COMERCIO ATACADISTA DE PRODUTOS HOSPITAÇARES E SERVIÇOS 

DE MANUTENÇÃO LTDA - CNPJ Nº 41.668.361/0001-98.
Objetivo: Contratação dos serviços de manutenção preventiva com a substituição de peças em 

equipamentos da secretaria de saúde do município de Piancó-PB. 
Valor Global: R$ 148.001,00 (cento e quarenta e oito mil e um real).

Piancó-PB, 19 de Outubro de 2022
Daniel Galdino de Araújo Pereira

Prefeito 

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ
HOMOLOGAÇÃO
E ADJUDICAÇÃO

HOMOLOGO o presente processo de INEXIGIBILIDADE DE LICITAÇÃO Nº 00042/2022, de acor-
do com o parecer da Comissão Permanente de Licitação – CPL, contido no termo de Encerramento.

Faço a ADJUDICAÇÃO do seu objeto em favor da empresa POLYANNA LOPES LEITE 
DE AZEVEDO – ME - CNPJ Nº 47.808.900/0001-23, com o valor mensal de R$ 1.725,00 (um 
mil, setecentos e vinte e cinco reais), e Valor Global R$ 20.700,00 (vinte mil e setecentos 
reais), com objeto a Contratação de empresa para prestação dos serviços especializados de 
ODONTÓLOGO (A) para o atendimento na Unidade de Pronto Atendimento (UPA), referente 
a Chamada Pública 00001/2022.

Piancó-PB, em 20 de outubro 2022.
Daniel Galdino de Araújo Pereira

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ
EXTRATO DO CONTRATO

INEXIGIBILIDADE N° 00042/2022
CONTRATANTE: Prefeitura Municipal de Piancó.
CONTRATADA: POLYANNA LOPES LEITE DE AZEVEDO – ME - CNPJ Nº 47.808.900/0001-23.
OBJETIVO: Contratação de empresa para prestação dos serviços especializados de ODON-

TÓLOGO (A) para o atendimento na Unidade de Pronto Atendimento (UPA), referente a Chamada 
Pública 00001/2022.

VALOR MENSAL: R$ 1.725,00 (um mil, setecentos e vinte e cinco reais).
VALOR GLOBAL: R$ 20.700,00 (vinte mil e setecentos reais).

Piancó-PB, em 20 de outubro 2022.
Daniel Galdino de Araújo Pereira

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ
EXTRATO DE TERMO

DE ADITIVO
INSTRUMENTO: Sétimo Termo de Aditivo ao Contrato nº 02.005/2020, em 27.04.2020.
PARTES: Prefeitura Municipal de Piancó e a empresa SOMOS CONSTRUÇÕES EIRELI.
OBJETO CONTRATUAL: Serviços de implantação de pavimentação em vias públicas urbanas 

do Município de Piancó-PB, atendendo o CONTRATO DE REPASSE N° 1060.357-53/2018/CAIXA.
OBJETO DO ADITIVO: Alteração de valor
FUNDAMENTAÇÃO: Art. 65 da Lei nº 8.666/93.

Piancó-PB, 20 de Outubro de 2022
Daniel Galdino de Araújo Pereira

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ
EXTRATO DE TERMO

DE ADITIVO
INSTRUMENTO: Décimo terceiro Termo de Aditivo ao Contrato nº 02.004/2020, em 27.04.2020.
PARTES: Prefeitura Municipal de Piancó e a empresa SOMOS CONSTRUÇÕES EIRELI.
OBJETO CONTRATUAL: Serviços de pavimentação e drenagem na zona urbana do Município 

de Piancó-PB , CONTRATO DE REPASSE N° 1059.554-09/2018/CAIXA.
OBJETO DO ADITIVO: Alteração de valor
FUNDAMENTAÇÃO: Art. 65 da Lei nº 8.666/93.

Piancó-PB, 20 de outubro de 2022
Daniel Galdino de Araújo Pereira

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE  PIANCÓ
EXTRATO DE TERMO

DE ADITIVO
INSTRUMENTO:  Oitavo Termo de Aditivo ao Contrato nº 000170/2019, em 31.10.2019.
PARTES: Prefeitura Municipal de Piancó e a empresa B2 CONSTRUÇÕES EIRELI - ME.
OBJETO CONTRATUAL: Serviços com a pavimentação em paralelepípedo em diversas ruas 

do município de Piancó-PB, atendendo ao termo de compromisso nº 798096/2013/MCIDADES. 
OBJETO DO ADITIVO:  Alteração de valor.
FUNDAMENTAÇÃO: Art. 65 da Lei nº 8.666/93.

Piancó-PB, 17 Outubro de 2022
Daniel Galdino de Araújo Pereira

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ
EXTRATO DE TERMO

DE ADITIVO
INSTRUMENTO: Quinto Termo de Aditivo (Supressão) ao Contrato nº 01.00006/2022, em 

03.01.2022.
PARTES: Prefeitura Municipal de Piancó e a empresa POSTO DIESEL SÃO JOSE LTDA - ME.
OBJETO CONTRATUAL: Registro de preços para aquisição de combustíveis com o abaste-

cimento na região do município de Campina Grande-PB, atendendo as necessidades de todas 
secretarias da Prefeitura Municipal de Piancó-PB, durante o exercício de 2022.

OBJETO DO ADITIVO: Alteração de valor.
FUNDAMENTAÇÃO: Art. 65 da Lei nº 8.666/93.

Piancó-PB, 20 de Outubro de 2022
Daniel Galdino de Araújo Pereira

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ
EXTRATO DE TERMO

DE ADITIVO
INSTRUMENTO: Primeiro Termo de Aditivo ao Contrato nº 01.00013/2022, em 12.01.2022.
PARTES: Prefeitura Municipal de Piancó e a empresa TECMIX TECNOLOGIA COMÉRCIO E 

SERVIÇOS EIRELI - ME.
OBJETO CONTRATUAL: Contratação de empresa para aquisição de materiais de expedientes 

para atender as necessidades de todas as secretarias do município de Piancó-PB, durante o 
exercício de 2022

OBJETO DO ADITIVO: Alteração de quantidade/valor.
FUNDAMENTAÇÃO: Art. 65 da Lei nº 8.666/93.

Piancó-PB, 20 de Outubro de 2022
Daniel Galdino de Araújo Pereira

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ
EXTRATO DE TERMO

DE ADITIVO
INSTRUMENTO: Primeiro Termo de Aditivo ao Contrato nº 01.00024/2022, em 19.01.2022.
PARTES: Prefeitura Municipal de Piancó e a empresa TECMIX TECNOLOGIA COMÉRCIO E 

SERVIÇOS EIRELI - ME.
OBJETO CONTRATUAL: Contratação de empresa especializada para o fornecimento de equi-

pamentos de informática para atender as necessidades de todas as secretarias do município de 
Piancó-PB, durante o exercício de 2022.

OBJETO DO ADITIVO: Alteração de quantidade/valor.
FUNDAMENTAÇÃO: Art. 65 da Lei nº 8.666/93.

Piancó-PB, 20 de Outubro de 2022
Daniel Galdino de Araújo Pereira

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE QUEIMADAS
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00021/2022
Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 

João Barbosa da Silva, 120 - Centro - Queimadas - PB, às 09:30 horas do dia 07 de novembro 
de 2022, licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO 
DE EMPRESA PARA CONSTRUÇÃO DE UM CENTRO DE ATENÇÃO PSICOSSOCIAL (CAPS) 
– CENTRO, QUEIMADAS/PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei 
Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; e legislação pertinente, consideradas as altera-
ções posteriores das referidas normas. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias 
úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 33922276. E-mail: licitacaopmqueimadas2017@
gmail.com. Edital: www.queimadas.pb.gov.br ou /https://tce.pb.gov.br/. 

Queimadas - PB, 20 de outubro de 2022
RICARDO PEREIRA DE LIMA

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE QUEIMADAS
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00022/2022
Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada 

na Rua João Barbosa da Silva, 120 - Centro - Queimadas - PB, às 09:30 horas do dia 08 
de Novembro de 2022, licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: 
CONSTRUÇÃO DE UMA CRECHE ESCOLAR PADRÃO INTEGRA PARAÍBA, LOCALIZADA 
NO BAIRRO NOVO HORIZONTE – QUEIMADAS–PB. COM BASE NO PROGRAMA PARAÍBA 
PRIMEIRA INFÂNCIA, CONVÊNIO Nº 177/2022 FIRMADO ENTRE PREFEITURA MUNICIPAL 
DE QUEIMADAS E GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; e legislação 
pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: no 
horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 
33922276. E-mail: licitacaopmqueimadas2017@gmail.com. Edital: www.queimadas.pb.gov.br 
ou /https://tce.pb.gov.br/.

Queimadas - PB, 20 de outubro de 2022
RICARDO PEREIRA DE LIMA

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO
HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00007/2022
Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado 

o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Tomada de Preços nº 00007/2022, que objetiva: 
REFORMA DA CRECHE E PRÉ ESCOLA PROFESSORA SOCORRO DE FÁTIMA CAVALCANTE 
VIANA, LOCALIZADA NO BAIRRO SÃO JUDAS NO MUNICÍPIO; HOMOLOGO o correspondente 
procedimento licitatório e ADJUDICO o seu objeto a: LTCRUZ ENGENHARIA E CONSTRUCOES 
LTDA - R$ 69.446,29.

Remígio - PB, 20 de Outubro de 2022
FRANCISCO ANDRÉ ALVES

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO
CONVOCAÇÃO

PARA ASSINAR CONTRATO
PROCESSO: Tomada de Preços nº 00007/2022. OBJETO: REFORMA DA CRECHE E PRÉ 

ESCOLA PROFESSORA SOCORRO DE FÁTIMA CAVALCANTE VIANA, LOCALIZADA NO BAIRRO 
SÃO JUDAS NO MUNICÍPIO. NOTIFICAÇÃO: Convocamos a seguinte empresa para no prazo de 
05 (cinco) dias consecutivos, considerados da data desta publicação, comparecer junto a Comissão 
Permanente de Licitação objetivando a assinatura do respectivo contrato, sob pena de incidência 
da cominação prevista no Art. 81, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores: Ltcruz 
Engenharia e Construcoes Ltda - CNPJ 32.373.012/0001-58. INFORMAÇÕES: na sede da CPL, 
Avenida Joaquim Cavalcante de Morais, 96 - Centro - Remígio - PB, no horário das 08:00 as 12:00 
horas dos dias úteis. Telefone: (083) 33641631.

Remígio - PB, 20 de Outubro de 2022
FRANCISCO ANDRÉ ALVES

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA
AVISO DE RESULTADO

DO PREGÃO PRESENCIAL Nº 00016/2022
A Prefeitura Municipal de Santa Luzia/PB, através da Pregoeira Oficial, torna público para 

conhecimento dos interessados, o resultado do PREGÃO PRESENCIAL nº 00016/2022, que tem 
como objeto: Contratação de serviços de soldagem em geral, pintura e serralheria, destinados a 
atender as necessidades das Secretarias mantidas pela Prefeitura Municipal de Santa Luzia-PB. 
Licitantes declarados vencedores e respectivos valores totais das contratações: - LUIZ AUGUSTO 
DE MEDEIROS SERRALHARIA, CNPJ: 18.559.346/0001-90, Item(s): 1 - 2 - 3 - 4 - 5 - 6 - 7 - 8 - 9 
- 10 - 11 - 12 - 17 - 20 - 21 - 22 - 23 - 24 - 25 - 26 - 27 - 28 - 29 - 30 - 31 - 32 - 33 - 34 – 35 - Valor: 
R$ 225.836,00; - METALURGICA TRIUNFO LTDA, CNPJ: 44.746.467/0001-50, Item(s): 13 - 14 - 
15 - 16 - 18 – 19 - Valor: R$ 112.080,00.

Santa Luzia - PB, 18 de outubro de 2022.
NILSAMARA DE SOUZA AVELINO

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA
AVISO DE ADJUDICAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00016/2022
Após análise da documentação apresentada e julgada todos os recursos referentes ao Pregão 

Presencial nº 00016/2022, que tem como objeto: Contratação de serviços de soldagem em geral, 
pintura e serralheria, destinados a atender as necessidades das Secretarias mantidas pela Prefeitura 
Municipal de Santa Luzia-PB, adjudico a(s) empresa(s) vencedora(s) conforme indicado abaixo: - 
LUIZ AUGUSTO DE MEDEIROS SERRALHARIA, CNPJ: 18.559.346/0001-90, Item(s): 1 - 2 - 3 - 4 
- 5 - 6 - 7 - 8 - 9 - 10 - 11 - 12 - 17 - 20 - 21 - 22 - 23 - 24 - 25 - 26 - 27 - 28 - 29 - 30 - 31 - 32 - 33 
- 34 – 35 - Valor: R$ 225.836,00; - METALURGICA TRIUNFO LTDA, CNPJ: 44.746.467/0001-50, 
Item(s): 13 - 14 - 15 - 16 - 18 – 19 - Valor: R$ 112.080,00.

Santa Luzia - PB, 19 de outubro de 2022.
NILSAMARA DE SOUZA AVELINO

Pregoeira

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA
AVISO DE HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00016/2022
O PREFEITO DO MUNICÍPIO DE SANTA LUZIA, ESTADO DA PARAÍBA, no uso de suas 

atribuições legais, RESOLVE: HOMOLOGAR o resultado da licitação, modalidade PREGÃO PRE-
SENCIAL nº 00016/2022, que objetiva: Contratação de serviços de soldagem em geral, pintura e 
serralheria, destinados a atender as necessidades das Secretarias mantidas pela Prefeitura Municipal 
de Santa Luzia-PB, com base nos elementos constantes do processo correspondente, os quais 
apontam como proponente(s) vencedor(es): - LUIZ AUGUSTO DE MEDEIROS SERRALHARIA, 
CNPJ: 18.559.346/0001-90, Item(s): 1 - 2 - 3 - 4 - 5 - 6 - 7 - 8 - 9 - 10 - 11 - 12 - 17 - 20 - 21 - 22 
- 23 - 24 - 25 - 26 - 27 - 28 - 29 - 30 - 31 - 32 - 33 - 34 – 35 - Valor: R$ 225.836,00; - METALUR-
GICA TRIUNFO LTDA, CNPJ: 44.746.467/0001-50, Item(s): 13 - 14 - 15 - 16 - 18 – 19 - Valor: R$ 
112.080,00. Publique-se e cumpra-se.

Santa Luzia - PB, 20 de outubro de 2022.
JOSÉ ALEXANDRE DE ARAÚJO

Prefeito

CÂMARA MUNICIPAL DE SANTA RITA 
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00003/2022
 A CÂMARA MUNICIPAL DE SANTA RITA torna público que fará realizar através do Pregoeiro 

Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Praça João Pessoa, 31 - Centro - Santa Rita - PB, às 10:30 
horas do dia 04 de Novembro de 2022, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor 
preço, visando formar Sistema de Registro de Preços objetivando contratações futuras, para: 
CONTRATAÇÃO DE EMPRESA NO RAMO PERTINENTE PARA AQUISIÇÃO DE MATERIAIS DE 
INFORMÁTICA CONFORME DESCRITIVO DO TERMO DE REFERÊNCIA. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal 
nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Municipal nº 038/2017/17; Decreto Municipal 
nº 079/2021/21; Portaria nº 00017/2022/22; e legislação pertinente, consideradas as alterações 
posteriores das referidas normas. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias 
úteis, no endereço:. E-mail: slc.cmsr.pb@gmail.com. Edital: podendo ser solicitado também pelo 
e-mail indicado. 

Santa Rita - PB, 20 de Outubro de 2022
HALISON ALVES DE BRITO 

MATRÍCULA Nº 1.540
Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO BENTINHO
RESULTADO FASE PROPOSTA

TOMADA DE PREÇOS Nº 00005/2022
OBJETO: Contratação de Empresa para Prestação de Serviço de Reforma da Fachada da 

UBS Maria Marcelina da Conceição no Município de São Bentinho/PB. Com base nos elementos 
apresentados no processo e no Parecer Técnico do Setor de Engenharia, a Comissão de licitação 
do Município de São Bentinho torna público o resultado da fase de proposta de preços da Tomada 
de Preços nº 05/2022, sendo classificada as propostas de preços apresentadas pelas empresas 
PRIIMEE.CONSTRUÇÕES E EMPREENDIMENTOS EIRELI - EPP; CONSTRUTORA LCL LTDA – 
EPP; A.R.J MONTEIRO CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS EIRELI – ME e OBRAPLAN EMPRESA DE 
LIMPEZA E CONSERVAÇÃO URBANA – ME, por atenderem aos requisitos do Edital. Sagrando-se 
vencedora a empresa PRIIMEE.CONSTRUÇÕES E EMPREENDIMENTOS EIRELI - EPP, com 
Proposta no valor global de R$ 60.977,19. A proposta de preço apresentada pela licitante FORMIGA 
E FREITAS CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS LTDA, foi desclassificada por não atender as exigências 
do item 7.2 do Instrumento Convocatório. O acesso ao processo está disponível aos interessados 
para conhecimento do inteiro teor da decisão da comissão. Dos atos decorrentes do procedimento 
licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, da Lei Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. 
Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, Rua Francisco 
Felinto dos Santos, Anexo I, Sede da Prefeitura, 08, Centro, São Bentinho - PB, no horário das 
08:00 as 12:00 horas dos dias úteis.

São Bentinho - PB, 20 de outubro de 2022.
Maria Edna da Nóbrega Silva

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO TIGRE
RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

DISPENSA Nº DP00022/2022
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o 

processo e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação 
nº DP00022/2022, que objetiva: CONTRATAÇÃO EMERGENCIAL DE EMPRESA PARA O 
FORNECIMENTO DE GÊNEROS ALIMENTICIOS PARA ATENDIMENTO AS DEMANDAS 
DO MUNICIPIO DE SÃO JOÃO DO TIGRE – PB, TENDO EM VISTA QUE O PREGÃO ESTÁ 
SENDO MARCADO; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: 
RODRIGO ARAUJO DE FREITAS - R$ 48.386,50.

São João do Tigre - PB, 20 de Outubro de 2022
MARCIO ALEXANDRE LEITE

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO TIGRE
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: CONTRATAÇÃO EMERGENCIAL DE EMPRESA PARA O FORNECIMENTO DE 
GÊNEROS ALIMENTICIOS PARA ATENDIMENTO AS DEMANDAS DO MUNICIPIO DE SÃO 
JOÃO DO TIGRE – PB, TENDO EM VISTA QUE O PREGÃO ESTÁ SENDO MARCADO. FUN-
DAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação nº DP00022/2022. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do 
Município de São João do Tigre: 05.000 – SECRETARIA DE INFRAESTRUTURA – 15 122 2035 
2026 MANUTENÇÃO DA SECRETARIA DE INFRAESTRUTURA – 09.000 FUNDO MUNICIPAL DE 
DESENVOLVIM – 08 244 2014 2040 MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DO FUNDO DE DESENVOL-
VIMENTO SOCIAL – 10.000 FUNDO MUNICIPAL DE SAUDE – 10 301 2006 2020 MANUTENÇÃO 
DO FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE – 01.010 SECRETARIA DE ADMINISTRACAO – 04 122 2002 
2004 – MANUTENCAO DAS ATIVIDADES DE ADMINISTRACAO GERAL – 03.000 SECRETARIA 
DE EDUCACAO – 04 306 2005 2012 PROGRAMA MERENDA ESCOLAR PNAE – 12 365 2017 
2017 MANUTENÇÃO DA CRECHE – 12 366 2018 2018 MANUTENÇÃO DO PROGRAMA EJA – 
FNDE – 12 306 2005 2076 PROGRAMA MERENDA ESCOLAR PNAE – 33.90.30 –MATERIAL DE 
CONSUMO. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2022. PARTES CONTRATANTES: 
Prefeitura Municipal de São João do Tigre e: CT Nº 07901/2022 - 20.10.22 - RODRIGO ARAUJO 
DE FREITAS - R$ 48.386,50.

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DE ESPINHARAS
EXTRATO DE RATIFICAÇÃO 

O Prefeito do Município de São José de Espinharas, no uso de suas atribuições legais,  
RATIFICA a Inexigibilidade de licitação, que objetiva: Contratação de empresa especializada 
no fornecimento de assinatura de ferramenta de pesquisa e comparação de preços pratica-
dos pela Administração Pública, para o município de São José de Espinharas-PB; com base 
nos elementos constantes da Exposição de Motivos nº IN00012/2022, e Adjudica o objeto 
em favor de: NP TECNOLOGIA E GESTÃO DE DADOS LTDA. CNPJ: 07.797.967/0001-95. 
Valor: R$ 7.990,00.

São José de Espinharas-PB, 20 de Outubro de 2022.
ANTÔNIO GOMES DA COSTA NETTO 

Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO SEBASTIÃO DE LAGOA DE ROÇA
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Contratação de empresa técnica especializada para prestação de serviços 
de engenharia e consultoria para a Elaboração do Plano Municipal de Saneamento Básico 
(PMSB), de São Sebastião da Lagoa de Roça. FUND. LEGAL: Inexigibilidade de Licitação 
nº IN00012/2022. DOTAÇÃO: Recursos Próprios: 02070 – Sec. de Obras, Urbanismo e 
Transportes 02070.17.512.2008.2083 –3390.39.00.00– 500 – 749 – Fonte. VIGÊNCIA: até 
14/03/2023. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de São Sebastião de Lagoa 
de Roça e: CT Nº 00076/2022 - 14.10.22 - EMPATECH - Engenharia para o Meio Ambiente 
LTDA - R$ 35.000,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO SEBASTIÃO DE LAGOA DE ROÇA
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Contratação de empresa técnica especializada para prestação de serviços de engenha-
ria e consultoria para a elaboração do plano de recuperação de área degradada ( PRAD) do antigo 
lixão de São Sebastião de Lagoa de Roça. FUNDAMENTO LEGAL: Inexigibilidade de Licitação 
nº IN00013/2022. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município: 02070 –02070.18.541.2010.2091 
– 3390.39.00.00 – 500. VIGÊNCIA: até 14/03/2023. CONTRATANTES: Prefeitura Mun. de São 
Sebastião de Lagoa de Roça e: CT Nº 00077/2022 - 14.10.22 - EMPATECH -Engenharia para o 
Meio Ambiente LTDA - R$ 15.000,00.
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COMARCA DE CABEDELO
SERVIÇO NOTARIAL E REGISTRAL DE LUCENA/PB

EDITAL DE INTIMAÇÃO DE DEVEDOR FIDUCIANTE 001/2022-AF
A Oficiala do Registro de Imóveis de Lucena/PB, segundo atribuições conferidas pelo Art. 26 da lei 

9.514/97, bem como pela credora do Contrato de Financiamento Imobiliário nº 144440138647, garantido 
por Alienação Fiduciária, firmado em 22/10/2012, registrado sob o nº de ordem R-5 da matrícula nº 2273 
deste Cartório, referente ao imóvel situado R PROJETADA L16 Q MI PRA FORMOSA FAGUNDES LU-
CENA PB, vem, pelo presente, INTIMAR o Sr. JOSE RAIMUNDO BORGES (CPF/MF 568.028.544-49), 
para que se dirija a este Cartório de Registro de Imóveis, sediado na Rua Américo Falcão, 931, Centro, 
Lucena/PB, instalado provisoriamente na Rua Américo Falcão, 1087, Centro, Lucena/PB, entre 8:00 e 
14:00 horas, no prazo improrrogável de 15 (quinze) dias contados da data de publicação deste edital, para 
PAGAMENTO (purga da mora) dos valores relativas ao(s) encargo(s) vencido(s) e não pago(s), sujeito a 
atualização monetária, aos juros de mora e às despesas de cobrança até a data do efetivo pagamento 
somando-se também, o(s) encargo(s) que vencer(em) no prazo desta intimação. Nesta oportunidade, 
fica também cientificado que o não cumprimento da referida obrigação no prazo ora estipulado, garante 
o direito de consolidação da propriedade do imóvel em favor da credora fiduciária – CAIXA ECONÔMICA 
FEDERAL (CNPJ/MF 00.360.305/0001-04) – nos termos do Art. 26 § 7° da Lei 9.514/97.

Lucena/PB, 19 de outubro de 2022.
PATRÍCIA CAVICCHIOLI NETTO.

Oficiala de Registro.

COMARCA DE CABEDELO
SERVIÇO NOTARIAL E REGISTRAL DE LUCENA/PB

EDITAL DE INTIMAÇÃO DE DEVEDOR FIDUCIANTE 002/2022-AF
A Oficiala do Registro de Imóveis de Lucena/PB, segundo atribuições conferidas pelo Art. 26 da lei 

9.514/97, bem como pela credora do Contrato de Financiamento Imobiliário nº 844441652350, garantido 
por Alienação Fiduciária, firmado em 29/08/2017, registrado sob o nº de ordem R-4 da matrícula nº 6007 
deste Cartório, referente ao imóvel situado R JOSE MADRUGA BEZERRA CAV 1021 LT 234-A QD CEN-
TRO LUCENA PB 58315000, vem, pelo presente, INTIMAR o Sr. JAILSON VIEGAS DOS SANTOS (CPF/
MF 037.907.314-55), para que se dirija a este Cartório de Registro de Imóveis, sediado na Rua Américo 
Falcão, 931, Centro, Lucena/PB, instalado provisoriamente na Rua Américo Falcão, 1087, Centro, Lucena/
PB, entre 8:00 e 14:00 horas, no prazo improrrogável de 15 (quinze) dias contados da data de publicação 
deste edital, para PAGAMENTO (purga da mora) dos valores relativas ao(s) encargo(s) vencido(s) e não 
pago(s), sujeito a atualização monetária, aos juros de mora e às despesas de cobrança até a data do 
efetivo pagamento somando-se também, o(s) encargo(s) que vencer(em) no prazo desta intimação. Nesta 
oportunidade, fica também cientificado que o não cumprimento da referida obrigação no prazo ora estipu-
lado, garante o direito de consolidação da propriedade do imóvel em favor da credora fiduciária – CAIXA 
ECONÔMICA FEDERAL (CNPJ/MF 00.360.305/0001-04) – nos termos do Art. 26 § 7° da Lei 9.514/97.

Lucena/PB, 19 de outubro de 2022.
PATRÍCIA CAVICCHIOLI NETTO.

Oficiala de Registro.

COMARCA DE CABEDELO
SERVIÇO NOTARIAL E REGISTRAL DE LUCENA/PB

EDITAL DE INTIMAÇÃO DE DEVEDOR FIDUCIANTE 003/2022-AF
A Oficiala do Registro de Imóveis de Lucena/PB, segundo atribuições conferidas pelo Art. 26 da 

lei 9.514/97, bem como pela credora do Contrato de Financiamento Imobiliário nº 878770315762, 
garantido por Alienação Fiduciária, firmado em 20/04/2018, registrado sob o nº de ordem R-2 da 
matrícula nº 6233 deste Cartório, referente ao imóvel situado R PROJETADA LT03QDX 03A CENTRO 
LUCENA PB 58315000, vem, pelo presente, INTIMAR a Srª MARIA DO SOCORRO VIEIRA (CPF/MF 
041.302.084-38), para que se dirija a este Cartório de Registro de Imóveis, sediado na Rua Américo 
Falcão, 931, Centro, Lucena/PB, instalado provisoriamente na Rua Américo Falcão, 1087, Centro, 
Lucena/PB, entre 8:00 e 14:00 horas, no prazo improrrogável de 15 (quinze) dias contados da data 
de publicação deste edital, para PAGAMENTO (purga da mora) dos valores relativas ao(s) encargo(s) 
vencido(s) e não pago(s), sujeito a atualização monetária, aos juros de mora e às despesas de cobran-
ça até a data do efetivo pagamento somando-se também, o(s) encargo(s) que vencer(em) no prazo 
desta intimação. Nesta oportunidade, fica também cientificado que o não cumprimento da referida 
obrigação no prazo ora estipulado, garante o direito de consolidação da propriedade do imóvel em 
favor da credora fiduciária – CAIXA ECONÔMICA FEDERAL (CNPJ/MF 00.360.305/0001-04) – nos 
termos do Art. 26 § 7° da Lei 9.514/97.

Lucena/PB, 19 de outubro de 2022.
PATRÍCIA CAVICCHIOLI NETTO.

Oficiala de Registro.

AÇAIFOODS INDUSTRIA, COMERCIO E EXPORTACAO DEALIMENTOS EIRELI,portador do 
CNPJ de nº 36.474.445/0001-50,empresa com sede e foro jurídico naAvenida Santa Paula, n° 
94, Renascer, Cabedelo - PB, CEP:58108042, representada pelo sócio administrador LUCIANO 
CASSIMIRO DE LIMA, BRASILEIRO, SOLTEIRO, empresario, natural da cidade de Teixeira — PB, 
data denascimento 17/08/1972, portador da Carteira de Identidade (RG): n° 1620609, expedida 
por SSP/PB e CPF: n°886.269.464-49, residente e domiciliado na cidade de João Pessoa - PB, 
na AVENIDA CARAMURU, n° 276, APT203, MANDACARU, CEP: 58027-430, Vem declarar que 
requereu o licenciamento ambiental, na Secretaria de Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura (Semapa).

A BURGIFF SERVIÇOS DE ALIMENTOS LTDA, com CPF/CNPJ 22.940.650/0001-50, torna público 
que em 20 de outubro de 2022 deu entrada ao processo de n° 176/2022 requerendo a Licença de 
Operação da Coordenadoria do Meio Ambiente e Secretária de Serviços Urbanos e Meio Ambiente 
da Prefeitura Municipal de Campina Grande para serviços de restaurante e similares com música ao 
vivo, situado na Rua Vidal de Negreiros, Nº 184, Bairro Centro, Campina Grande/PB.

CIA DE ÁGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 
09.123.654/0001-87 Torna público que solicitou a SUDEMA - Superintendência de Administração 
do Meio Ambiente, RLO = LO Nº262/2021 = PROC. Nº2020-009678 = OPERAÇÃO DO SAA DOS 
DISTRITOS DE SANTA LÚCIA E TAINHA = ORÇ: 1.516.754,00 = ÁREA: 32M² = NE: 08 = L/AT: 
MUNICÍPIO DE ARAÇAGI-PB. Processo: 2022-003959/TEC/LO-4316.
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PREFEITURA MUNICIPAL DE SERRA DA RAIZ

EXTRATO DE ADITIVO
DE CONTRATO

Nº do Contrato: 00049/2021. Contratante: Prefeitura Municipal de Serra da Raiz. Contratado: 
MJB PAIXÃO EIRELI-ME. Processo Licitatório: Tomada de Preços nº 00003/2021. Valor Original do 
Contrato: R$ 287.609,51. Nº do Aditivo: 02. Objeto do Aditivo: Acréscimo de 24.997959907515%, 
que equivale a R$ 71.896,15 (setenta e um mil, oitocentos e noventa e seis reais e quinze centavos). 
Data da Assinatura do Aditivo: 17/10/2022.

Luiz Gonzaga Bezerra Duarte
Prefeito.

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLÂNEA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00058/2022
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 

Rua Pernambuco, S/N - Centro - Solânea - PB, às 10:00 horas do dia 03 de Novembro de 2022, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE SEGURO 
PARA 02 AMBULÂNCIAS PERTENCENTES A ESTE MUNICÍPIO DE SOLANEA – PB. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente 
a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Municipal nº 007/13; e legislação 
pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: no horário 
das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3363–1285. 
E-mail: licitacaosolanea2017@yahoo.com. Edital: www.solanea.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br. 

Solânea - PB, 20 de Outubro de 2022
JUSCELINO SOARES DA SILVA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE TACIMA
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: REFORMA DO CENTRO DE SAÚDE DO CAMPO DE SANTANA MUNICIPIO DE 
TACIMA. FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de Preços nº 00003/2022. DOTAÇÃO: Recursos Fede-
rais: 05.000 SECRETARIA DE SAÚDE – F.M.S 05000.10.301.2008.1023 CONSTRUIR/AMPLIAR/
REFORMAR UNIDADES DE SAÚDE 4.4.90.51.00.00 OBRAS E INSTALAÇÕES. VIGÊNCIA: até o 
final do exercício financeiro de 2022. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Tacima e: 
CT Nº 00105/2022 - 17.10.22 - DUARTE MARTINS CONSTRUCOES, SERVICOS E LOCACOES 
LTDA - R$ 212.049,41.

PREFEITURA MUNICIPAL DE VISTA SERRANA
COMISSÃO DE LICITAÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO
PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº.2022.240/2022

TOMADA DE PREÇOS Nº 014/2022
Objetivo: Contratação dos Serviços de obras para reforma do cemitério público do município de 

Vista Serrana-PB, conforme termo de referência Anexo I do edital. lei 8666/93.
Reunião: 10 de novembro de 2022, as 09hs:00min.
Informações:  na Sala de reuniões da comissão permanente de Licitação da prefeitura Municipal 

de Vista Serrana/PB, localizada a Rua Joao Francisco Filho, nº,236 – Centro, Vista Serrana - Es-
tado Da Paraíba. das 07hs:00min às 12hs:00min, E-mail vistaserranacpl@gmail.com - site www.
tce.gov.pb.br.

Vista Serrana - PB, 20 de outubro de 2022
Tamires Pinheiro Xavier

Presidente da Comissão/CPL

AVISO DE LICITAÇÃO
PROCESSO Nº SES-PRC-2021/03344
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 036/2022

DATA DE ABERTURA: 07/11/2022 - ÀS 13h.
INÍCIO DA DISPUTA: 07/11/2022 – ÀS 14h.
REGISTRO CGE Nº 22-02103-5
LICITAÇÃO BB Nº 968885
OBJETO: AQUISIÇÃO DE APARELHO DE ANESTESIA, ASPIRADORES CIRÚRGICOS, 

BISTURIS ELÉTRICOS, CARROS DE PARADA E MONITORES MULTIPARAMÉTRICOS PARA A 
SECRETARIA DE ESTADO DA SAÚDE.

O Governo do Estado da Paraíba, através da Secretaria de Saúde, por sua Pregoeira Oficial, 
Sra. Karla Michele Vitorino Maia, nomeada pela Portaria nº 010/2022/GS/SES, torna público, para 
conhecimento dos interessados, que fará a licitação acima, na modalidade Pregão do tipo Eletrô-
nico, sob o critério do menor preço por Item. O Edital ficará à disposição dos interessados no prazo 
prescrito na legislação pertinente, na Sala da Comissão Permanente de Licitação, situada na Av. 
Dom Pedro II, nº 1826, Torre, João Pessoa–PB ou nos endereços eletrônicos dos portais www.
licitacoes-e.com.br, https://paraiba.pb.gov.br/diretas/saude/editais-e-licitacoes e www.centraldecom-
pras.pb.gov.br. SUPORTE LEGAL: Lei Federal nº 10.520/2002, Decreto Federal nº. 10.024/2019, 
Decreto Estadual nº. 24.649/2003, e, subsidiariamente, Lei nº 8.666/1993. Fonte de recursos: 601 
– TRANSFERÊNCIAS FUNDO A FUNDO DE RECURSOS DO SUS. Consultas com a Pregoeira 
e a sua Equipe de Apoio no HORÁRIO de 08h às 12h e de 13:30 às 16:30h, no Telefone/Fax: 83. 
3211-9092 ou pelo e-mail: cpl@ses.pb.gov.br.   

João Pessoa, 20 de outubro de 2022.
Karla Michele Vitorino Maia

Pregoeira Oficial da CPL/SES-PB
Matrícula nº 170.333-1

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 225/2022
PROCESSO Nº 25.216.001305.2021

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE SERVIÇO ESPECIALIZADO EM EXAMES RADIOLÓGICOS 
E IMAGENS, destinada ao HOSPITAL DE EMERGÊNCIA E TRAUMA DE CAMPINA GRANDE, 
conforme edital e anexos.

DATA E HORÁRIO: 09/11/2022 às 09h00 (horário de Brasília).
PLATAFORMA ELETRÔNICA: https://www.gov.br/compras (compras.gov.br) - UASG Nº 925302
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica,para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, do 
Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, do Decreto 
Federal nº 10.024/2019, e subsidiariamente da Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará a 
licitação em epígrafe.

Maiores informações, inclusive sobre o Edital, poderão ser obtidas pelos sites https://www.gov.
br/compras,www.centraldecompras.pb.gov.br e pelo e-mail: gelic02@centraldecompras.pb.gov.br. A 
Gerência de Licitação é localizada na Av. João da Mata, S/N, Bloco III, 1º andar, Jaguaribe, Centro 
Administrativo Estadual, CEP 58015-020, João Pessoa – PB. Tel. 83 3208-9839.

Cadastro da CGE nº 22-02114-2   
João Pessoa, 20 de outubro de 2022.

João Cláudio Araújo Soares
Gerente Executivo de Licitação

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
COMUNICADO

O DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM DA PARAÍBA - DER/PB, sediado à Av. 
Min. José Américo de Almeida, s/n, nesta capital, torna público através da Comissão Permanente 
de Licitação - CPL, que em virtude da PORTARIA Nº 446/2022/SEAD, as seguintes licitações terão 
as datas de suas realizações alteradas :

Modalidade Data Hora Objeto

CONCORRÊNCIA Nº 27/2022
Registro CGE Nº 22-02006-2

de 04/11/2022 
para 08/11/2022 10:00

Obras de Implantação e Pavimenta-
ção da PB-390, trecho: Entr. BR-230/
Gravatá/Águas Belas, com 12,05 km 
de extensão 
Va lo r  es t imado da  obra :  R$ 
14.950.134,72
Prazo de execução: 360 (trezentos e 
sessenta) dias corridos

CONCORRÊNCIA Nº 30/2022     
Registro CGE Nº  22-02003-7

de
03/11/2022
para 09/11/2022 10:00

Obras de Construção de Viaduto na 
BR-101, Interseção da Avenida das 
Indústrias com a BR-101, em João 
Pessoa/PB
Va lo r  es t imado da  obra :  R$ 
18.935.814,22
Prazo de execução: 540 (quinhentos 
e quarenta) dias corridos

João Pessoa, 20 de outubro de 2022.
Engº Sebastião Cirino da Silva

Presidente da Comissão Permanente de Licitação

EDITAL DE NOTIFICAÇÃO EXTRAJUDICIAL DE DÍVIDA
Pelo Presente Edital e em razão de endereço incerto e não sabido/pessoa não localizado (a) fica 

convidado o seguinte Compromissário Comprador abaixo identificado, a comparecer a sede da São 
Salvador Construção e Incorp. SPE LTDA, situada na AV. Comendador Renato Ribeiro Coutinho, nº 
1582, sala 07(Posto Quatro Folhas) –  Centro – Sapé – PB, no prazo improrrogável de 30 (trinta) 
dias a contar da presente publicação, a fim de regularizarem pendências referentes aos contratos 
infra enumerados do Loteamento Bairro São Salvador sob pena de rescisão automática conforme 
contrato dos referidos instrumentos:

COMPROMISSÁRIO                                         CONTRATO(S)                      QD              LOTE(S)
MARCONE NASCIMENTO SABINO  1200D45
GENIVALDO BORGES DA SILVA  2513W2 14
JOSE PAULO GOMES  2392T203

Sapé/PB  17 de OUTUBRO 2022

SINDICATO DOS POLICIAIS PENAIS DO ESTADO DA PARAÍBA - SINDPP-PB
EDITAL DE CONVOCAÇÃO

ASSEMBLEIA GERAL ORDINÁRIA
O Presidente do SINDICATO DOS POLICIAIS PENAIS DO ESTADO DA PARÍBA – SINDPP-

-PB, inscrito no CNPJ
10.454.801/0001-80, no uso de suas atribuições legais e estatutárias vigentes, considerando 

as normas da portaria 386/2013 do MTE, convoca todos os policiais penais, para participarem da 
Assembleia Geral Ordinária, que realizar-se-á as 08h, em primeira convocação e em segunda 
chamada uma hora após, no dia 21/11/2022 na sala N° 208 da Galeria Augusto dos Anjos, Rua 
Duque de Caxias N° 593, Centro João Pessoa – PB, para deliberar sobre a ORDEM DO DIA: a) 
Alteração do endereço da sede do sindicato (MUDANÇA DE ENDEREÇO).

João Pessoa, 20 de outubro de 2022.
Flávio André de Albuquerque

Presidente do SINDPP-PB

CIA DE AGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 
09.123.654/0001-87 Torna público que a SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio 
Ambiente emitiu a Licença de Instalação Nº 2644/2022, em João Pessoa, 23 de setembro de 2022 
- Prazo 540 dias, IMPLANTAÇÃO DO SISTEMA DE ESGOTAMENTO SANITÁRIO = MUNICIPIO: 
SANTO ANDRÉ - UF: PB. Processo: 2020-007561/TEC/LI-7525. 

DER - DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM DO ESTADO DA PARAÍBA – CNPJ/CPF 
Nº 09.122.706/0001-09 Torna público que solicitou a SUDEMA Superintendência de Administração 
do Meio Ambiente, a Renovação da Licença de Instalação. Para a atividade de Restauração da 
Pavimentação da Rodovia PB-073, trecho: Guarabira / Pirpirituba / Belém. UF: PB. Processo: 
2022-003949/TEC/LI-8636.

DER - DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM DO ESTADO DA PARAÍBA – CNPJ/CPF 
Nº 09.122.706/0001-09 Torna público que solicitou a SUDEMA Superintendência de Administração do 
Meio Ambiente, a Renovação da Licença de Instalação. Para a atividade de Restauração da Pavimen-
tação da Rodovia PB-392, trecho: Bonito de Santa Fé. UF: PB. Processo: 2022-003950/TEC/LI-8637.
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